
FUERTES críticas se ha llevado Arturo Zaldívar des
pués de que sus allegados quisieron colgarle la medalla
de haber "dejado" en la presidencia de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación a una mujer.
PERO por más que quieran hacer quedar bien al
presidente saliente y busquen crear la narrativa de su
graaan compromiso con las mujeres, el ministro ni
siquiera votó por Norma Piña, lo hizo por Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena.

Y NO SE VALE hacer caravana con birrete ajeno.
• • •

A QUIEN andan queriendo resucitar como una
negociadora clave para el gobierno federal es
a la ex secretaria de Gobernación y actual senadora
Olga Sánchez Cordero.
DESDE la trinchera de la 4T aseguran que la ministra
de la Corte en retiro tiene una excelente relación
y cierto ascendente sobre Norma Piña, quien fue
Su secretaria de estudio y cuenta entre 1995 y 1998.
EN CONTRAPARTE, hay quienes aseguran que los
jilgueros de redes sociales que destacan ese dato
en el curriculum de Piña lo hacen en un desesperado
intento por rescatar algo bueno lo que sea de una
de las mayores derrotas políticas sufridas por Palacio
Nacional en el sexenio. ¿Será?

§¦
t • • •

$INGULAR, por decir lo menos, resultará la elección
extraordinaria para senador en Tamaulipas del 19
de febrero que se hará para ocupar la vacante que dejó
la muerte de Faustino López, suplente del hoy gober
nador de esa entidad, Américo Villarreal.
EL CASO es curioso pues dos de los tres candidatos
tienen una amplia trayectoria... en partidos distintos
a los que ahora representan.
LA ÚNICA que no ha cambiado de camiseta es la aspi
rante de Va por México, Imelda Sanmiguel, militante
panista que representa a su partido, al PRI y al PRD.
EN CAMBIO, Manuel Muñoz Cano va por el PVEM
después de casi 30 años de militancia en el PRI y de
haber sido gran amigo y secretario en el gabinete del
ex mandatario tricolor Eugenio Hernández, quien
acabó procesado por varios delitos.
EN TANTO, el candidato de la coalición MorenaPT es
José Ramón Gómez Leal, un ex panista y cuñado del
ex gobernador blanquiazul de la entidad, Francisco
García Cabeza de Vaca, quien también tiene cuentas
pendientes con la justicia. Bien bonito, de verdad.

...

EN OREGON, EU, ya es legal el consumo de hongos
alucinógenos que, en dosis controladas, provocan
viajes psicodélicos y la sensación de vivir en
realidades alternativas

EN MÉXICO, sin necesidad de hongos, la 4T sigue
pintando con sus "otros datos" una realidad de colores
brillantes en rubros como seguridad, economía, salud,
educación y combate a la pobreza. Eso sí, la dosis es
diaria, dura al menos dos horas y pasa en las mañanas
por televisión.
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LA MAÑANA de ayer,
la Fiscalía General
de Justicia (FGJ)
capitalina desmintió
que una investigación
suya hubiera
determinado que
la ministra Yasmín

Esquivel Mossa fuera
víctima de plagio de
su tesis.

LO RARO es que la
mentira comenzó a

reproducirse desde el

lunes y la FGJ no hizo
nada para atajarla.
BUENO, hasta ella
tuvo la desfachatez

de reproducirla en el
discurso que dio para
intentar ser nombrada

presidenta a de la
Suprema Corte de
Justicia de la Nación
(SCJN). Indignada,
aseguró que quien
afirmaba que se había
fusilado el texto sólo

quería debilitar a la
institución, pero que
afortunadamente una

"autoridad" ya le había
dado la razón.

NO ERA así, sin

embargo, la mentada
"autoridad" se tomó su

tiempo para aclararlo.

¿SERÁ que una cosa
sea meter las manos al

fuego por quien podría
encabezar la SCJN y
otra muy distinta sea
andarse quemando
sólo por una ministra?

ES PREGUNTA que,
como ve, reparte.

_• • •

TAN PRONTO como

hoy terminará la racha
de vientos que ayudó
a limpiar el aire en el
Valle de México luego
de la contingencia

ambiental con la que
se estrenó el 2023.

LAS CONDICIONES
climáticas se

pronostican diferentes
y la calidad del aire,
mala, con todo y que
ya no hay quema de
pirotecnia.
MÁS de un especialista
teme que se vengan
tiempos complejos
en temas ambientales

e hídricos y, sin
embargo, todo mundo
anda pensando sólo
en campañas y votos.

circuitointerior a reforma.com
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Don Abundio fue el primero que vio
al diablo.

Anda cerca de la poza donde se bañan
las mujeres contó en aquel entonces.
No es como el de la lotería. Es un señor

muy educado. Me saludó con mucha
cortesía y me dijo que iba a andar siempre
rondando por ese lugar, pues el Potrero
le gustaba mucho y ya no se iba
a ir de ahí.

Hace unos días, después de bebemos
un par de copas de mezcal, o tres o cuatro,
el viejo me dijo la verdad:

Inventé esa patraña porque los hombres
se escondían en el carrizal para ver a
las mujeres cuando se bañaban. Desde
que les dije que por ahí andaba el diablo
dejaron de ir.

Le pregunté, escéptico:

¿Y entonces por qué las mujeres siguen
yendo a bañarse en la poza, si por ahí anda
el diablo?

Me respondió:
Ellas no le tienen miedo.

iHasta mañana!..
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El máximo órgano judicial demostró
su independencia frente a las
pretensiones absolutistas de AMLO.

Aplauso a la Corte
Y cuando López despertó México

todavía estaba ahí. La elección de
la ministra Norma Piña hasta el

nombre tiene jurídico esta dama de
brillante trayectoria constituye des
de luego un hito histórico, ya que es
la primera mujer en ocupar la presi
dencia de la Suprema Corte, pero es
también una demostración de la in
dependencia del máximo órgano ju
dicial frente a las pretensiones abso
lutistas de AMLO. La declaración de
éste, en el sentido de que lo sucedido
es una muestra del respeto que tiene
por la institución, se parece a las pa
labras de la zorra que tras; varios in
tentos no pudo alcanzar el racimo de
uvas. "De cualquier modo no las que
ría dijo desdeñosa. Están verdes".
Fue claro el intento de López Obrador
de apoderarse de la Corte a través de
su Yasmín Esquivel, su corcholata De
no ser por el escándalo que levantó el
presunto es un decir plagio de su te
sis para recibirse de abogada, es muy
posible que el caudillo de la 4T se hu
biese salido con la suya Desde luego
es impensable que esa señora haga re
nuncia de su cargo a pesar de todas las
evidencias en su contra Hay que decir,
empero, que su presencia en la Corte
será un desdoro para la institución, y
un recordatorio constante del ami

guismo que llevó a AMLO a ponerla
ahí y a defenderla ante las imputacio
nes de que ha sido objeto. La palabra
"pansismo" es fea palabra Designa la
actitud de quien pone su provecho
personal por encima de valores como
el decoro y la dignidad. Por la puer
ta principal entra a la Corte su nue
va presidenta La puerta trasera está
de par en par abierta para quien aho
ra es una compañera incómoda para
sus colegas. Merece la Corte aplauso
de reconocimiento. Primero resistió
la intentona de AMLO para prolon
gar el mandato del ministro Zaldívar,
quien se había mostrado obsecuente
a sus dictados y cuya actitud ambigua
ante la maniobra del Presidente aca
rreó daño a la Corte. Luego los mi
nistros actuaron con independencia
y autonomía frente al autoritarismo
presidencial. Habrá que tener cuida
do, sin embargo. Esta evidente derrota
exacerbará la inquina de López Obra
dor contra esta institución y contra las
demás que defiendan ante él su inde
pendencia. En otros países de Amé
rica Latina se ha visto ya lo peligroso
que puede ser un autócrata despecha
do... "Me voy a casar" les anunció la
linda Dulcibel a sus amigas. Preguntó
una "¿Cuándo será la boda?". Con
testó ella "Mi novio quiere que sea

en marzo, mis papas que en mayo, y
la cigüeña dice que lo antes posible"...
El padre Arsilio estaba ejerciendo el
apostolado de la nalga, que así se lla
ma en lenguaje coloquial de clérigos
el acto de administrar el sacramento
de la reconciliación. Quiero decir que
estaba confesando. Uno de sus feligre
ses le dijo: "Me acuso, padre, de tener
una chingá sospecha de mi esposa".
"Hijo lo amonestó el buen sacerdote.
Estás en la casa de Dios. Te ruego que
no uses aquí expresiones pertenecien
tes al habla profana". 'Terdone, señor
cura se disculpó el sujeto. Es el re
celo que le digo lo que me hace incu
rrir en esas faltas". Preguntó el confe
sor: "¿En qué consiste tu sospecha?".
Explicó el penitente: "Como usted ve,
padre, yo soy de tez clara, ojos azules
y cabello rubio. Mi esposa es también
muy blanca, igual que yo. Tenemos
un vecino de color, maraquero en el
conjunto de música afrocubana 'Los
reyes de la guaracha'. Mi esposa aca
ba de dar a luz, y el bebé salió negrito".
El padre Arsilio se puso entonces una
mano en el mentón y dijo meditati
vamente: "Ah chingao. Ah chingao"...
El joven Drácula se inclinó sobre los
albos muslos de la hermosísima don
cella Le dijo: "Eso de chupar el cuello
es cosa de la generación pasada"... FIN.
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Sorprende la celeridad de la Fiscalía
capitalina para resolver el caso de la
ministra Esquivel. La historia asentada
en la investigación es inverosímil.

Incómoda tesis
"Nunca es triste la verdad.

Lo que no tiene es remedio".

Joan Manuel Serrat

El tema del plagio de la tesis de
licenciatura de Yasmin Esquivel
no desaparece, aunque la minis

tra haya fracasado en su intento por ser
electa presidenta de la Suprema Corte.
Ella sigue manteniendo que no plagió y
que ha sido objeto de un linchamiento
por los "poderes fácticos".

Este 2 de enero, antes de la vota
ción de la Corte, la ministra pidió la
palabra de manera inusual y regresó
al tema; "Hoy con plena tranquilidad y
no solo con dichos, sino con base en la
resolución de una autoridad, se ratifica
que la tesis profesional que presenté
para obtener mi grado de licenciatura
es de mi autoría". Añadió: "Desde los
poderes fácticos hay una manipulación
de la información que tiene como pro
pósito abierto incidir en el proceso de
la presidencia de esta Suprema Corte".

La "resolución de una autoridad"
a la que se refirió es el no ejercicio
de acción penal de la Fiscalia General
capitalina en una carpeta presentada
por el fiscal de investigación estraté
gica central, Carlos Guillermo Cruz
Guzmán, el 30 de diciembre de 2022
a las 20 horas y avalada por la agente
del ministerio público Araceli Gómez
de los Santos el 31, justo a tiempo para
influir en la votación de la Corte

La carpeta sorprende por varias

razones. Primero, por la celeridad de
su resolución. La denuncia la presen
tó la ministra Esquivel apenas el 24 de
diciembre de 2022 y, a pesar de atra
vesarse los festejos navideños, se tuvo
una resolución en seis días. La minis
tra Esquivel declara en ella que inició
su proyecto de tesis en 1985, el cual
fue aprobado por su directora Martha
Rodríguez Ortiz. Sin embargo, que una
alumna empiece su tesis de licenciatu
ra en su tercer año de carrera es fran
camente inusitado.

La tesis de Edgar Ulises Báez Gu
tiérrez, presentada en 1986, es virtual
mente la misma que la de Esquivel
de 1987. El propio rector de la ÜNAM,
Enrique Graue, ha señalado que "con
base en el alto nivel de coincidencias...,
superior al 90 por ciento, resulta evi
dente la existencia de un plagio". Y
añadió: "La revisión académica de los
contenidos de ambas tesis, sus fechas
de publicación, así como los archivos
físicos y digitales de la Universidad, ha
cen presumir que la tesis original fue
la sustentada en 1986".

La decisión del Comité de Inte
gridad Académica y Científica de la •
FES Aragón se postergó por la apari
ción de nueva información en la de
nuncia navideña de Esquivel. Pero los
hechos que se asientan en la carpeta
son extraños. La directora de tesis di
ce que encontró "en el buzón de co
rreo de su domicilio una carta suscrita
y firmada a mano con pluma en color
azul de Edgar Ulises Báez Gutiérrez"

en la que este dice que tomó "varias
referencias y texto" de la tesis aún no
publicada de Esquivel: "pude tomar
partes importantes del trabajo de ella
en el año de 1985 a 1986". La carpeta
también señala que el notario 121 de
la Ciudad de México, Amando Masta
chi Aguario, se trasladó a un domicilio
de Xochimilco donde Báez supuesta
mente ratificó el escrito; pero Báez ha
negado en dos ocasiones, en entrevis
tas para Eje Central, haberlo hecho.
Sin embargo, con vertiginosa rapidez,
y sin haber tomado la declaración de
Báez, el fiscal declaró el no ejercicio
de acción penal.

No sé qué decisión tomará el Co
mité de Integridad, pero la historia
de la carpeta es inverosímil. Quizá la
maestra Rodríguez Ortiz vendió a Es
quivel, Báez y otros la misma tesis, pe
ro aun así Esquivel no habría escrito el
texto. También puede ser un simple
caso de plagio que podría llevar a la
cancelación de la licenciatura en De
recho de la ministra Esta licenciatura,
sin embargo, es requisito constitucio
nal para ser ministro.

• CORRUPCIÓN
AMLO sigue defendiendo a Esquivel y
acusando a quienes la han acusado de
plagio. Ayer declaró: "El que acusa de
plagio o los que acusan de plagio es
tán metidos en Ja corrupción o viven
de la corrupción". La sola palabra del
Presidente basta para exonerar o con
denar sin pruebas.

Fecha: 04/01/2023

Página: 8

Area cm2: 294

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 62,916

Página 15 de 153



No convence el AlFA
a la seguridad de Biden
::::: Nos aseguran que todo apunta que el .
presidente de Estados Unidos, Joe Biden,
llegará al Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México y no al Felipe Ángeles,
como pidió el presidente Andrés Manuel

López Obrador. Nos co
< mentan que la llegada el

f B lunes de un avión de la
A\ Fuerza Aérea de Estados
rA\ ~zm Unidos al aeropuerto capi

talino con una avanzada de
elementos de seguridad y

AfW vehículos blindados es una
fuerte señal de que al Ser

Joe Biden vicio Secreto no le conven
ce el AIFA. Nos hacen ver

que el trayecto desde la antigua base de
Santa Lucía hasta el centro de la ciudad es
muy largo y complicado para mantener se
guro en todo momento al presidente de la
potencia mundial vecina y que el arribo de
la avanzada no tendría mucho sentido si hu
biese planes de hacerlo llegar por aquellas
tierras ricas en vestigios de mamuts. Lo se
guro es que si Biden no aterriza en el Felipe
Ángeles, en Palacio Nacional habrá enojo.

Aliados del Presidente quieren
más por su apoyo
::::: Nos cuentan que esta semana se definirá
si Morena y el Partido Verde van en alianza
por la gubernatura del Estado de México, lo
cual podría influir en la continuidad de su
acuerdo para los comicios presidenciales de
2024. El líder estatal de los verdes, José Al
berto Couttolenc, sostiene que su partido
está más fuerte que nunca en la entidad, por
lo que podrían ir solos. Morena ya designó a
Delfina Gómez como su abanderada. Nos
hacen ver que no sería la primera vez que el
PVEM busca vender más caro su apoyo con la
amenaza de ir por su cuenta. El dirigente mo
renista Mario Delgado dará hoy un mensaje
sobre la elección mexiquense. Pronto se verá
si se mantiene la unidad entre los aliados del
presidente López Obrador al entrar a su
quinto año de gobierno. ¿O será que el Verde
ya está buscando acomodarse con nuevos co
lores, como cada sexenio?

Corral se sube a repartir culpas
::::: Tras el motín en el Cereso 3 de Ciudad
Juárez, Chihuahua, nos dicen que el exgo
bernador Javier Corral está
para desquitarse de la derrota que sufrió coft
la llegada de Maru Campos a sucederlo erl
el cargo; Dott Javier, nos cuentan, anda
ciendo a quien lo quiera oír que la actual
gobernadora está propiciando corrupción y
enfrentamientos al tener nuevamente a los
penales de Chihuahua a cargo del grupo de
Eduardo Guerrero Duran y al sostener en
altos cargos del poder ejecutivo y judicial a
otras personas que, como don Eduardo, son
cercanas al exmandatario estatal priista Cé
sar Duarte. Son las ventajas de haber regre
sado a ver los toros desde la barrera.

Conservadores contra la
marihuana lúdica. en Morena y AN
::::: Nos cuentan que este 2023 en el Senado
se intentará destrabar la iniciativa de ley para
regular el cannabis, congelada desde 2021.
Nos comentan que senadores como el perre
dista Miguel Ángel Mancera y los morenis
tas Ricardo Monreal y Olga Sánchez Cor
dero buscan acuerdos para concretar la legi
slación, a cuatro años de que la Suprema Cor
te declaró inconstitucional la prohibición del
consumo lúdico de la marihuana. Sin embar
go, nos dicen, hay fuertes resistencias no sólo
en el PAN, sino principalmente en la bancada
de Morena ¿Será que por fin le llegará la luz
verde a esta vieja propuesta de la izquierda?
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iSKO

Directora de Lotenal siente que
tiene "as bajo la manga"
::::: La que empezó el año "con paso y medio
adelante" en Morelos, nos platican, fue la di
rectora de la Lotería Nacional, Margarita
González Saravia (Morena), pues echó la za.
sa por la ventana en una campaña con hartos

espectaculares con su rostro
y frases para posicionar su
nombre. Nos explican que
doña Margarita anda muy
entrada para ser la candida
ta morenista a gobernado»
en 2024 y por eso arrancó
con "artillería pesada" este
año, pero además confía en
lograrlo, pues "presume a
los cuatro vientos" su cerca
nía con el presidente An

drés Manuel López Obrador, y su "as bajo
la manga", nos dicen, es cjue se precia de co
nocer muy bien a Beatriz Gutiérrez Müller,
esposa del Mandatario federal, y considera
que es un punto adicional en sus aspiracio
nes. ¿Será que tiene el boleto premiado?

Margarita
González

GOber, al rescate de ediles
::::: Nos comentan que, en Sinaloa, a pesar de
que los alcaldes de las tres principales ciuda
des se "pavoneaban" de terminar el año con
finanzas sanas, la realidad los puso en su lu
gar. Nos relatan que a los ediles de Culiacán,

Juan de Dios Gámez

(Morena); de
Ahorne, Gerardo Vargas
Landeros (PRI), y de Maza
tlán, Edgar Augusto Gon
zález Zatarain (Morena),
se les vio antes de Navidad
tocando las puertas de la
Tesorería estatal para hacer
pagos finales, porque ya no
tenían recursos, y fue el go
bernador Rubén Rocha

Rubén Rocha
Moya

Moya (Morena) quien hizo los malabares ne
cesarios para salir en su rescate, no sin antes
advertirles que deben prever estas situaciones
para evitar que se repita a finales de año.
¿Aprenderán la lección?
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Politizan tragedia en penal
::::: Como era de esperarse en Chihuahua, nos
comparten que el motín y fuga de reos del
Cereso Estatal 3, en Ciudad Juárez, comenzó
a ser usado entre legisladores para hacer "le
ña del árbol caído". Nos detallan que en el
Congreso local, la bancada de Morena aprove
chó la situación para exigir la destitución del
fiscal del estado, Roberto Javier Fierro
Duarte, mientras que el coordinador more
nista, Cuauhtémoc Estrada Sotelo, acusó al
gobierno estatal de ignorar el grave problema
de la violencia en esa frontera, pero al paso
salió la diputada federal panista Daniela So
raya Álvarez Hernández, quien lamentó
que Morena sólo busque sacar "raja política"
con la tragedia, y mientras se pelean unos y
otros, nos dicen, la inseguridad sigue sin fre
no y en plena fiesta. ¡Qué tal!
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ALLITO

Los Chuchos, can la sartén per
el mango en el PRDEdomex
::::: Nos dicen que aunque los perredistas del
Estado de México prefieren competir solos en
la elección de gobernador que se realizará el 4
de junio, la dirigencia nacional tiene otros

planes. Nos comentan que
Los Chuchos, liderados por
Jesús Zambrano, presi
dente nacional del sol azte
ca, empujan para concretar
la alianza con el PRI y el
PAN y tratar de competir
contra Morena y sus aliados
en la contienda electoral
que definirá al sucesor del
priista Alfredo del Mazo. Y
esa decisión tendrá que de

finirse pronto porque el cronómetro electoral
en la entidad mexiquense está a punto de ini
ciar y el tiempo apremia Nos reiteran que sea
cual fuere la determinación, si compiten solos
o en coalición los perredistas, Los Chuchos,
otra vez, tienen la sartén por el mango.

Jesús
Zambrano

Diputada escribe su carta
a les Reyes Magos
::::: Nos cuentan que algunos diputados escri
bieron su carta a los Reyes Magos y buscan
portarse bien y hacer buenas acciones estos
días para que sus deseos se cumplan. Tal es el
caso, nos dicen, de la legisladora del PRI Sil
via Sánchez Barrios, quien se puso a repar
tir cientos de carritos, muñecas, juegos de té,
peluches y dulces a niños de las colonias San
Simón, Peralvillo, Hatelolco, Guerrero y Rivera
de San Cosme. Con esta acción, nos detallan,
buscó promocionarse para que los Reyes Ma
gos vean lo bien portada que es, para que este
2023 se le cumpla uno de sus máximos de
seos: ser tomada en cuenta como aspirante a
la Cuauhtémoc, aunque sabe que la pelea será
dura, pues hay otras suspirantes dentro de su
propio partido como las legisladoras priistas
Maxta González e incluso Tania Larios,
quien tiene el apoyo de la dirigencia nacional
tricolor encabezada por Alejandro Moreno.
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Confia edil de Cuajimalpa
salir bien librado
::::: Nos comentan que la inspección que reali
za la Auditoría Superior de la Ciudad de Mé
xico, a cargo de Edwin Meráz, a los progra

mas sociales de la alcaldía
Cuajimalpa, en particular a
la entrega de juguetes por el
Día de Reyes, no tiene preo
cupado al edil priista
Adrián Rubalcava. El pro
pio alcalde reveló esta inda
gatoria durante su informe
de labores, en diciembre pa
do, sin embargo, nos pre

cisan que la inquietud de
los auditores es que se rega

lan juguetes de marca, pero esto, nos afirman,
está dentro de las reglas y, por ello, confían en
que saldrá sin señalamientos pues no es la
primera vez que lo investigan y no le hallan
irregularidades.

Adrián
Rubaicava
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El último muerto de 2022
La noche del 31 de diciem

bre, en el mirador de la ca
rretera ChoteCoyutla, a

unos 50 kilómetros de Poza Rica,
Veracruz, fueron halladas unas
bolsas negras y una hielera con
una cabeza humana.
Los restos embolsados per

tenecían al comandante muni
cipal de Espinal, José Luis
Quinto. Un comando lo había
secuestrado el 23 de diciembre
a las puertas de un centro co
mercial, mientras acomoda
ban en su camioneta las com

pras para la cena navideña.
A la mujer que lo acompaña

ba la dejaron irse. El paradero
del comandante se ignoró a lo
largo de ocho días. Su cuerpo
despedazado apareció al fin
—se dice que congelado—; no
tardó en circular un video en el
que él aparecía hincado y con
las manos atadas detrás de la

espalda, confesando diversos
delitos y hablando del contu
bernio de políticos locales, en
tre ellos un alcalde, con el cri
men organizado.
A la noche siguiente sobrevi

no la masacre de Poza Rica.
En acciones simultáneas gru

pos de sicarios irrumpieron en
bares de la ciudad El Molino
Rojo, El Manguito y El Cafre, ubi
cados en colonias distintas y
ejecutaron a ocho personas.
Fuerzas federales y de la fis

calía general del estado inicia
ron una serie de masiva de cá
teos en hoteles y bares de la pe
riferia de Poza Rica, en busca de
los responsables. Horas tarde
comenzó a circular un nuevo vi
deo, en el que un autodenomi
nado Grupo Escorpión seis
hombres encapuchados, con
cascos y uniformes tácticos le
anunció al pueblo de Poza Rica

que "lo sucedido anoche fue
nuestro ingreso a la ciudad".
El mismo día en que ocho

personas fueron masacradas
en los bares de esa ciudad, un
brazo armado del Cártel de Si
naloa asesinó con saña extre
ma a diez custodios del Cereso
número 3 de Ciudad Juárez,
Chihuahua.
2023 arrancaba con un saldo

negro: un total 87 homicidios el Io
de enero. Y con un saldo de 93 ase
sinatos más el lunes 2, para sumar
180 asesinatos en las primeras, trá
gicas, 48 horas del año.
En esos dos primeros días la

muerte se paseó por Chihuahua
(34 homicidios), Michoacán (19),
Estado de México (17), Guana
juato (17), Veracruz (15), Jalisco
(10) y Nuevo León (8).
El asesinato del comandante

de Espinal, José Luis Quinto, ha
bía cerrado un mes, el de diciem
bre, en el que en México se co
metieron 2,359 homicidios. Solo
en una semana de ese mes, la
que corrió del 16 al 24 de diciem
bre, 681 personas perdieron la vi
da de manera violenta. 
Ese mismo asesinato, el úl

timo de 2022, cerraba un año
en el que se registraron en el
país 34,351 homicidios: una ci
fra con la que el número de
muertes violentas en México,
desde que Andrés Manuel Ló

pez Obrador tomó el poder, as
ciende a 140 mil 128.
El número ha rebasado ya a

los 130,463 homicidios que ocu
rrieron durante el sexenio de Fe
lipe Calderón.
Y está por rebasar los 156,437

registrados durante el gobierno
de Enrique Peña Nieto.
Sin embargo, durante la con

ferencia mañanera de ayer
se aseguró que la estrategia
de seguridad llevada a cabo
por el gobierno federal
"ha dado resultados":

"Quiero expresar mi sa
tisfacción poique se va
avanzando en este
asunto tan delicado y al
mismo tiempo tan impor
tante", declaró el presidente López
Obrador, quien señaló que el ga
binete de seguridad es "el que más
se reúne de todo el gobierno".
Ese mismo día se admitía un

alza creciente de homicidios en
Sonora, estado en el que los ase
sinatos crecieron 52% en Guay
mas, 41% en San Luis Río Colo
rado, y 25% en Caborca, y se con
tabilizaban las primeras siete

ejecuciones ocurridas en Tijua
na, Baja California.
El último muerto de 2022 re

sume la imagen de violencia
desbordada con que México se
precipita al penúltimo año del
sexenio. •

@hdemauleon
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El último muerto de 2022 resume la imagen de violen
cia desbordada con que México se precipita al penúl
timo año del sexenio.
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¿Y qué pasa respecto a la
acusación de plagio?
Arranca bien el año al

prevalecer la inde
pendencia del Poder

Judicial sobre la preferencia
del titular del Poder Ejecutivo,
es decir, del presidente López
Obrador. Ya decíamos la en
trega anterior que hay poca
comprensión sobre la división
de poderes. Al habersidoelec
talaministraNormaLucíaPi
ña como la nueva presidenta
de la Corte, López Obrador
volvió a demostrar que la di
visión de poderes le desagra
da profundamente.

Declaró: "Si de los 11 minis
tros, se cuenta con cuatro se
asegura que no declaren in
constitucional una ley [...]
¿Qué creen que nos pasó? Que
de los cuatro que propuse, dos
nos dieron la espalda".
Así el Presidente demostró

que cuando manda ternas al
Senado para integrar la Corte,
lo hace asumiendo que quien
resulte electo debe de avalar
cualquier iniciativa de su go
bierno. No entiende que sus
nombramientos los debe ha
cer pensando en enriquecer la
procuración de justicia en el
país para todos, no la sumi
sión a sus designios.
Un gobierno empeñado en

acaparar todo se vio acotado.
Notodoestáperdido.Yporello
arrancamos bien el penúltimo
año de esta presidencia
Más allá de que la llegada

de la ministra Norma Lucía
Piña significa el triunfo de la
primera mujer para presidir la

Arranca bien el año al

prevalecer la inde
pendencia del Poder

Judicial sobre la preferencia
del titular del Poder Ejecutivo,
es decir, del presidente López
Obrador. Ya decíamos la en
trega anterior que hay poca
comprensión sobre la división
de poderes. Al habersidoelec
talaministraNormaLucíaPi
ña como la nueva presidenta
de la Corte, López Obrador
volvió a demostrar que la di
visión de poderes le desagra
da profundamente.

Declaró: "Si de los 11 minis
tros, se cuenta con cuatro se
asegura que no declaren in
constitucional una ley [...]
¿Qué creen que nos pasó? Que
de los cuatro que propuse, dos
nos dieron la espalda".
Así el Presidente demostró

que cuando manda ternas al
Senado para integrar la Corte,
lo hace asumiendo que quien
resulte electo debe de avalar
cualquier iniciativa de su go
bierno. No entiende que sus
nombramientos los debe ha

cer pensando en enriquecer la
procuración de justicia en el
país para todos, no la sumi
sión a sus designios.
Un gobierno empeñado en

acaparar todo se vio acotado.
Notodoestáperdido.Yporello
arrancamos bien el penúltimo
año de esta presidencia
Más allá de que la llegada

de la ministra Norma Lucía
Piña significa el triunfo de la
primera mujer para presidir la

corte, la importancia viene de
que ella ha sido una ministra
profesional e independiente.
Es un triunfo de género, pero
es mucho más un triunfo para
el Poder Judicial.
Pocos días antes de la

elección por la presidencia
de la Corte, un grupo de
amistades especulábamos
sobre las probabilidades que
terna la ministra Yasmín Es

quivel de ganar la presiden
cia de la Suprema Corte.
En prácticamente cual

quier régimen desarrollado, la
acusación, pruebasy respues
ta de la ministra Esquivel ha
bría merecido una aclaración
expedita, incluso previo a la
elección por la presidencia de
la Corte. Y a partir de la reso
lución acciones.
Si la investigación resol

vía que la ministra plagió, el
castigo no sería simplemen
te no ganar la presidencia de
la Corte. Significaría la revo
cación de su título y por en
de su expulsión de la Corte.
Ni más, ni menos.
Si, por el contrario, la in

vestigación resultara en que
todo fue una campaña para
tumbar su candidatura a la

presidencia, el castigo de

Con Norma Lucía Piña como la nue

va presidenta de la Corte, López
Obrador volvió a demostrar que la
división de poderes le desagrada.

biera ser igual de contun
dente para quienes orques
taron esta campaña en con
tra de una ministra que, en
ese sentido, sería exonerada
como intachable.
Pero con un gobierno que

ha buscado arrasar con los

contrapesos democráticos,
existía la duda sobre si la mi
nistra Esquivel iba a ganar la
presidencia de la Corte a pe
sar de los señalamientos y
sus pruebas.
Hasta ahora, la UNAM ha

dicho que hay una coinciden
ciadel 90 porcientoentre am
bas tesis. La primera en publi
carse un año antes fue la de
Édgar Ulises Báez. Aun cuan
do ya no ganó la presidencia
de k Corte la ministra Yasmín
Esquivel, el asunto debe es
clarecerse. Si plagió, no puede
seguir siendo ministra.
Ungobernantequeharepe

tido una y otra vez que en su
gobierno no se miente; no se
roba y no se traiciona ha de
cidido poranticipadodefender
a la acusada de plagio y atacar
a quien la señaló, de ser un al
cahuete. Así se ha referido el
presidente sobre el académico
Guillermo Sheridan quien ayer
dio una elegante respuesta en
estas páginas a este señala
miento presidencial.
Felicidades a la Suprema

Corte de Justicia por la elec
ción de Norma Lucía Piña,
una ministra que ha probado
su profesionalismo e indepen
dencia. Ahora toca cerrar el

círculo llegando hasta las úl
timas consecuencias respecto
al posible plagio de la ministra
Esquivel. Si plagió, no puede
seguir en la Corte. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica

biera ser igual de contun
dente para quienes orques
taron esta campaña en con
tra de una ministra que, en
ese sentido, sería exonerada
como intachable.
Pero con un gobierno que

ha buscado arrasar con los

contrapesos democráticos,
existía la duda sobre si la mi
nistra Esquivel iba a ganar la
presidencia de la Corte a pe
sar de los señalamientos y
sus pruebas.
Hasta ahora, la UNAM ha

dicho que hay una coinciden
ciadel 90 porcientoentre am
bas tesis. La primera en publi
carse un año antes fue la de
Édgar Ulises Báez. Aun cuan
do ya no ganó la presidencia
de k Corte la ministra Yasmín
Esquivel, el asunto debe es
clarecerse. Si plagió, no puede
seguir siendo ministra.
Ungobernantequeharepe

tido una y otra vez que en su
gobierno no se miente; no se
roba y no se traiciona ha de
cidido poranticipadodefender
a la acusada de plagio y atacar
a quien la señaló, de ser un al
cahuete. Así se ha referido el

presidente sobre el académico
Guillermo Sheridan quien ayer
dio una elegante respuesta en
estas páginas a este señala
miento presidencial.
Felicidades a la Suprema

Corte de Justicia por la elec
ción de Norma Lucía Piña,
una ministra que ha probado
su profesionalismo e indepen
dencia. Ahora toca cerrar el

círculo llegando hasta las úl
timas consecuencias respecto
al posible plagio de la ministra
Esquivel. Si plagió, no puede
seguir en la Corte. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica
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ALEJANDRA mPUENTE
LUPA CIUDADANA

La vida subterránea
de la Ciudad de México
La Ciudad de México ha si

do durante la última dé
cada un ser híbrido que

intenta adoptar los principales
servicios de otras capitales del
mundo. Lo ha intentado en la
movilidad y desarrollo urbano
del primer cuadro de la Ciudad.
Quien visite este sector de la Ciu
dad por primera vez pensaría
que la capital del país está a la
¿tura de cualquier capital del
mundo. Algo tiene de cierto, sin
embargo, las últimas adminis
traciones de la Jefatura de Go
bierno han maquillado esta rea
lidad al mismo tiempo que ali
mentan la mentira. Aun cuando
se cuenta con servicios de trans
porte colectivo tan idéntico a
otros, éste sufre su peor crisis por
falta de mantenimiento, sin
mencionar el atentado de co
rrupción que sufrió la Línea 12.
Todo esto para mencionar cómo
la realidad de esta ciudad siem

pre queda rebasada. Cómo los
esfuerzos siguen siendo insufi
cientes o ineficientes.
El primer cuadro de la Ciu

dad de México es también el
que ha sufrido el impacto de la

gentrificación. Hay quienes se
jactan de comparar esta Ciu
dad con otras, los precios de la
vivienda en las principales al
caldías es tan desorbitante co
mo Nueva York. Los nómadas
digitales (extranjeros) que em
bellecen la ciudad de Claudia
Sheinbaum facilitan el despla
zamiento de lós mismos capi
talinos incapaces de pagar es
tos elevados costos. Sin em
bargo, estas alcaldías al mis
mo tiempo gozan en algunas
partes de subsidios en la elec
tricidad y el agua.
Pensemos entonces el trazo

de la Ciudad con estos subsidios
y comencemos a ver las necesi
dades a futuro, no sólo estéticas,
sino primarias.
Así como hay una carencia en

el mantenimiento de los servi
cios de transporte, todo lo demás

agoniza de la misma forma. La
cantidad de agua que se filtra y
se fuga por las tuberías que re
corren las entrañas de la ciudad
es desmesurada. Atender un

problema como los cableados,
tanto de luz como de telecomu
nicaciones, es tan sólo la punta
del iceberg. Para calcular una
propuesta de esta magnitud, Ro
drigo Cordera, uno de los prin
cipales motores de #Vacaciones
Dignas, ha propuesto revisar es
tas posibilidades para tener ac
ciones concretas por alcaldía.
Los números resultan desolado
res. Tan sólo señala que la orga
nización Fran Alonso y Carolyn
Greenwell calculan un costo de
30 millones de pesos por cada 1.6
kilómetros, lo que para la alcal
día Benito Juárez tendría un cos
to de 800 millones.
La solución visible está vis

ta en la organización de insti
tuciones, tanto del Gobierno
de la Ciudad como de la CFE y
empresas privadas. Sin em
bargo, el balance óptimo de es
te costo implica una verdadera
fortuna en infraestructura.
La pregunta clave en esta cir

cunstancia sería saber si un go
bierno como el que hoy tenemos
en México, capaz de gastar pre
supuestos millonarios en capri
chos como la cancelación de un
aeropuerto, puede tener la visión
de reestructurar las entrañas de
la ciudad para tener una mejor
calidad de vida a futuro. •

Los nómadas digitales que embellecen la
ciudad de Claudia Sheinbaum facilitan el
desplazamiento de los mismos capitalinos
incapaces de pagar estos elevados costos.
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Exprocurador

LA IDEA A DESTACAR

IGNACIO
MORALES
LECHUGA

44
Las alarmantes cifras con las
que AMLO inicia su quinto
año indican que hoy más que
nunca vivimos a merced de
que un puñado de bárbaros
nos despojen de la vida"
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Rayuela
¿Y entonces?

¿Falta mucho para que
la Justicia sea justa?
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BAJO LA LUPA
La desglobalizacióri: principal tendencia para
2023, según Jared Gross, de JP Morgan Chase
ALFREDO JALIFERAHME

E MILAGRO NO se ha desatado
"oficialmente" la Tercera GuerraD Mundial (TGM).

SE PERORA CON perturbadora
laxitud retórica desde Washing

ton hasta Moscú sobre la probabilidad de una
TGM nuclear, que se refleja en las "10 omino
sas predicciones del ex presidente ruso Dmitry
Medvedev" (https://bit.ly/3jEPDEi), cuando,
además de los contenciosos a lo largo de la Ru
ta de la Seda, se calientan los frentes de Norco
rea/Sudcorea, Mar del Sur de China/Taiwán y
la frontera de Serbia con Kosovo.

EL GIGABANCO BLACKROCK (https://
bit Jy/3VBat4R) ya había decretado la des
globalización a principios de 2022 (https://bit.
ly/3PURIaY), detrás de Deutsche Bank (https://
bit.ly/3NOqAs3) y otros más como Davos
(https://bit.ly/3FXW9gY).

AHORA LA PERSPECTIVA de BlackRock
mayor banco de manejo de capitales del mun
do y aliado "insólito" del jázaro (https://amzn.
to/2MR0PfM) pornocomedíante Volodimir
Zelensky (https://bit.ly/3YZtaC4) ajusta su
manual de inversiones y convivencia con la
inflación, en medio del "nuevo orden mundial
de fragmentación geopolítica": un mundo par
tido entre bloques competidores (https://bit.
ly/3QjFjOZ).

JARED GROSS, ESTRATEGA del megaban
co JP Morgan Chase (https://bit.ly/3i4BKPe)
¡nada menos que el matrimonio morganático
con la omnipotente dinastía de los Rockefe
11er! aduce, después de otros múltiples auto
res, que la globalización llegó a su fin cuando
la fractura de la geopolítica mi añeja tesis
(https://bit.ly/3vqssjK)tendrá enormes impli
caciones para las inversiones y los mercados de
capitales (https://bloom.bg/3WCtaXl).

NADA NUEVO: SALVO su temeraria defi
nición de la globalización que subdivide en
tres tipos muy forzados: poh'tico, económico y
social, cuando se trata de un vulgar financieris
mo basado en la deslocalización (outsourcing) y
la poda de empleo (downsizing), cuya matriz se

centra(ba) en la "disminución de costos" que
se frenó desde el polémico 11/9.

GROSS ALUCINA EN forma temeraria que
el punto de inflexión proviene de los aranceles
y las barreras comerciales de Trump a China,
y soslaya, en su ciclopía partidista, la política
del "pivote" de la tripleta Obama/Biden/Hillary
para cercar a China con el fallido TPP (https://
bit.ly/3WPhZda).

EN CUANTO A China, Trump es la continua
ción de la tripleta Obama/Biden/Hillary: dos
caras de la misma moneda geoestratégica
bipartidista, a grado tal que hoy Biden como
presidente ha mantenido los aranceles y ha de
cretado la "guerra de los chips" contra Pekín.

LA DISQUISICIÓN DE Gross es muy raquíti
ca, pero pesa por pertenecer a un megabanco
de Wall Street y por ser difundido por Bloom
berg hoy demócrata, ayer republicano, ene
migo acérrimo de Trump.

GROSS SE MUESTRA más realista que su
superior George Gatch, en JPMorgan Chase,
quien arguye sin sustento que la "globalización
evolucionará (sic), pero no se descompondrá"
cuando alucina que la "desglobalización no es

inevitable" en un "mundo multipolar (sic) con
bloques comerciales más políticamente alinea
dos" (https://bit.ly/3Iacwd2).

GATCH ARGUYE QUE los "servicios" el
reinado de la anglósfera "florecerán en una
economía global (sic) más virtual (sic)".

¿CÓMO PUEDE SER "global" la economía
cuando el mundo está fracturado geopolítica y
geoeconómicamente?

¿QUÉ ADVENDRÁ ENTONCES de las mate
rias primas tan preciadas como el litio que hoy
la anglósfera disputa a China desde el cono sur
hasta México?

GATCH APUNTA CORRECTAMENTE,
aunque se contradice, que una "mayor regio
nalización se asentará conforme la cadena de

suministro" de la que China era la matriz glo
bal "se diversifica y la producción se traslada
más cerca de la demanda", lo cual "beneficiará
a Asia" con su "cada vez mayor base de pudien
tes consumidores".

DESDE HACE 16 años estaban escritas en
el muro geoeconómico las tendencias de la
"desglobalización y sus regionalismos" que
detecté en su momento y lo cual hoy más que
tendencia ha asentado sus reales.

LA DIFERENCIA, 17 años después, es que
la singularidad de la guerra en Ucrania acen
tuó las tendencias y fracturó a la biosfera
(https://bit.ly/3G7ed8h).
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Que a la voz de la tercera
es la vencida, después de dos
intentos fallidos de lograr su
nombramiento como embaja
dor de México en Canadá, el ex
gobernador quintanarroense
Carlos Joaquín comparece
rá esta tarde ante la Comisión
de Relaciones Exteriores de la

Permanente, presidida por la
priista Beatriz Paredes, para
exponer el plan de trabajo que
perfila desde Ottawa. Aunque
la mayoría parlamentaria prevé
aprobar el trámite, el ex priista,
ex perredista y hoy filomore
nista deberá enfrentar descali
ficaciones de la oposición.

Que el PRI nacional arran
cará con todo la defensa del Es

tado de México y este viernes,
Día de Reyes, lanzará la con
vocatoria para el proceso elec
toral con la previsión de que la
aspirante de unidad, Alejan
dra del Moral, se registre en
tiempo y forma acompañada de
la plana mayor estatal. El 14 de
enero comenzarán las precam
pañas y Morena, por su parte,
alista la estrategia para intentar
arrebatar al tricolor su bastión

histórico, por lo que hoy mismo
la dirigencia guinda hará un
anuncio sobre el refuerzo de su

estructura y la integración de

cuadros nacionales.

Que ya con la ventaja de
la distancia en el espacio y el
tiempo, la senadora Olga Sán
chez Cordero confió a nuestro
compañero Pedro Gamboa,
en MILENIO Tv, que ella qui
so postularse para presidenta
de la Suprema Corte durante
su tiempo como ministra, pe
ro única mujer entre los 11 in
tegrantes de esa época, la res
puesta que recibió fue: "A los
hombres no nos gusta que nos
den órdenes las mujeres". Vaya
que se ha roto el techo de cristal
con la elección de Norma Piña.

Que después de dos años
de ausencia por la pandemia
de covid19, este 6 de enero se
llevará a cabo la tradicional
partida de rosca de reyes en la
que se repartirá 10 mil porcio
nes individuales y chocolate
a los asistentes de las tres de
la tarde a las siete de la noche.

La jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, destacó que ins
talarán cinco módulos para
que las familias se tomen la fo
to gratuita con Melchor, Gas
par y Baltazar, que regalarán
2 mil 800juguetes.^™
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La presidenta de
la Suprema Corte

Por primera vez en su historia, la Supre
ma Corte de Justicia y el Consej o de la
Judicatura Federal serán presididos

por una mujer. La elección de la ministra Norma
Piña rompió el techo de cristal y abre un horizonte
esperanzador.
La ministra es hija del trabajo y del esfuerzo.

Normalista de origen, estudió derecho enlaUNAM
y posteriormente realizó estudios de posgrado. Es
una jueza profesional en toda la extensión del tér
mino. Comenzó su carrera en 1988, como secretaria
proyectista en un tribunal colegiado. Después fue
secretaria de estudio y cuenta en la Primera Sala de
la Corte, jueza de distrito y magistrada de circuito,
ambas posiciones por concurso. Desde 2015 es mi
nistra de la Suprema Corte de Justicia.
En su primer discurso expresó con claridad su

concepción de las herramientas con las que traba
janlosjueces: estudio, reflexión, acción, autocríti
ca, honradez y empatia. Quien quiera conocer las
ideas y orientación de la ministra Piña solo tiene
que leer sus proyectos y votos. Es una juzgadora
experimentada, estudiosa, meticulosa y articula
da. Sus argumentos no responden a criterios po
líticos o ideológicos, sino a un entendimiento de
la Constitución.
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La definición de la política judicial de la mi
nistra Piña está delineada

en su plan de trabajo que
se articula en tres ejes. En
primer lugar, entiende que
la función de la presidencia
es la representación y ad
ministración de dos órga
nos colegiados: la Corte y el
Consejo. Por ello, las deci
siones de la presidencia es

tán sujetas a la consideración de la mayoría. No
se trata así de un proyecto personalista. Aquí hay
un elegante pero contundente deslinde del mi
nistro Zaldívar.

El segundo ej e central es el fortalecimiento de la
independencia judicial, a la que entiende como "un
medio indispensable para garantizar una adecua
da impartición de justicia, para hacer efectivas las
libertades y la igualdad de las y los mexicanos". El
tercer ej e es la centralidad de los derechos humanos
en la impartición de justicia.
La ministra Piña proviene de dos minorías en la

integración de la Corte. Las muj eres y la carrera ju
dicial. La responsabilidad que asume es enorme so
bre todo en un momento que ella misma entiende
como de "enorme complejidad" nacional e institu
cional. Sólo como botón de muestra está el bochor
noso asunto de la ministra Esquivel, que aún dará
de qué hablar.
Mucho más importante, la Corte tendrá que de

cidir sobre temas críticos para el país, en particular
la constitucionalidad de las reformas en materia

electoral y militarización. Alienta por ello que la
presidenta entiende el quehacer de la Suprema Cor
te como una labor colegiada, cimentada en los valo
res de la democracia constitucional, que se constru
ye en un órgano plural capaz de dialogar, discrepar
y construir con independencia y por el camino tra
zado en la Constitución (aunque esto no siempre le
guste al poder).

* INVESTIGADOR DEL CIDE
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Que la Tremenda
Corte no se
convierta en el INE

abe decir que la llegada de la
i SeñoraPresidentadelaTre

A monda Corte ha generado
una extraviada sensación de triunfo por
parte del sector opositor. Es como cuan
do en las elecciones intermedias decían

que habían ganado todo cuando en rea
lidad apenas obtuvieron pura morralla
Los opositores, hay que reiterarlo, lo que
querían era que llegara Ortiz Menapues a
su paso porelSAThizo loque todoplutó
crata vivales como Salinas Pliego y Clau

dio XXX sueñan: vivir como pachas sin
pagar impuestos.
El problema de la señora Piña tiene

una obligación fundamental: que la Su
prema Corte no se parezca al INE. Yacon
eso sería una tranquilidad; y si además de
eso se consigue que la justicia en México
no esté solo al servicio de los más podero
sos pues estaría superrequetebien
Quizá para empezar a discernir las di

mensiones de su deber, la Señora Presi
denta va a tener que
examinar a quienes le
aplaudieron a rabiar,
no solo porque la es
tán sonsacando sino

porque además la es
tán desprestigiando:
KinkyTéllez, Fox, Claudio XXX, Los Cal
derón, los hermanos Zavala, los del Cártel
Inmobiliario Panistaonanista, los Pale
ros de Alazraky y por supuesto los Pale
ros de Cheridan que cree que por escribir
chorromil libros aburridos y sin gracia ya
cumplió con la UNAM y se merece el Pre
mio Nobel. Esa UNAM que, abierta la caja
de pandora de las tesis plagiadas, tiene mu
cho que explorar hacia sus adentros hasta
encontrar las manzanas podridísimas.

Como quiera que sea, entre el Tesisga
te y demás melodramas reguetoneros y
los espeluznantes experimentos tiktoke
ros de la dotora Dresser, se nos estaba
olvidando que ya falta menos para que
García Luna Productions sea enjuicia
do y que La Barbie suelte la sopa sobre
el andamiaje en el que se sustentábanlas
relacionespeligrosasdelCalderonatoyel
crimen organizado.
Y si en ese merequetengue el compa

dre favorito del expre
sichente JelipilloyLa
Bítrbic revelan los nx >m

bres de algunos involu
crados en esta historia

de traicióny contraban
do, la oposición va a des

aparecer en un santiaménhasta que los pa
leontólogos de un futuro muy muy lejano
descubran sus restos.
En uno de sus arrebatos David Faitel

son afirmó que si por él fuera desapare
cería el fútbol americano, elboxylaUFC
(eso sí,laUFC hace veralgore vietnamita
como una película de Pixar), cuando ¡ se
ve más violencia enelPRIANRD!
Que la Tremenda Corte no se con

vierta en el INE, virgencita, plis,
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Los quería a su
servicio

Los ciclos son de vida, no de calendarios.
Florestán

17
ste lunes, el presidente López

¦ i Obrador reiteró su concepto de lo
que debe ser un ministro de la Su

prema Corte: debe estar al servicio de su proyec
to de gobierno, es decir, de la4T, es decir, de él.
Hablaba en la mañaneray soltó:
¡Qué creen que nos pasó! Que délos cuatro

ministros que propuse, dos nos dieron la espal
da. Se refería a Juan Luis González Alcántara y a
Margarita RíosFaijat. Las leales le fueron Yas
mín Esquivel y Loretta Ortiz.
Eso lo había declarado el pasado 2 de diciem

bre: Me dije, voy a tener oportunidad de propo
ner a ministros, hice mi cuenta, más los que estén
ahí decentes, puede ser que logremos tener ma
yoría. ¿Yqué creen?Me equivoqué, porque hice
propuestas, pero una vez en el cargo, ya no están
pensando en el proyecto de transformación ni en
hacer justicia.
La verdad es que siempre quiso una Corte afín

a él y a su gobierno; tener al menos cuatro minis
tros, para sacar sus reformas constitucionales,
como sacó la Ley de la Industria Eléctrica.
Por eso operó en 2018 para que el presidente

Peña Nieto le dej ara proponer a quien sucedería
a José Ramón Cossío, y así, en diciembre llegó
González Alcántara En 2019, Esquivel fue minis
tra por Margarita Lunay RíosFaijat ante la nun
ca explicada salida de Eduardo Medina Mora. En
2021 Ortiz suplió a Fernando Franco.
En su abierta e indebida intervención en el

proceso de su sucesión en la Corte apostó todo
por Esquivel. Y por años, ha insultado constan
temente a sus integrantes.
El arribo de Norma Lucía Piña es, insisto, una

respuesta de los ministros a los ataques presi
denciales y una derrota para López Obrador que
se metió al juego y como no ganó, perdió.
Desde ayer manifestó su disgusto al hablar de

su elección: Me pareció bien (...) siempre ha vo
tado en contra de las iniciativas que nosotros he
mos defendido. No habrá reforma judicial.
No, Norma Lucía Piña no era su carta.

RETALES

1. DATOS. Vicente Fox propuso a dos ministros
de la Corte, Felipe Calderón a cinco, Peña Nieto a
dos y López Obrador a cuatro, que para diciem
bre serán cinco y en un descuido, para 2024, seis,
lo que ningú n otro;
2. OTRA Tampoco le salió su apuesta para la
presidencia del Tribunal Federal de Justicia Ad
ministrativa. Guillermo Valls derrotó a su favo
rita, Luz María Anaya, en la primera ronda por
nueve votos a cuatro. Hay días; y
3. SERIEDAD Vano el tiktok que subió Arturo Zal
dívar, quien aparece togado y sentado en su silla de
presidente, según un mensaje que le mandan: Lo
Queremos Mucho Ministro, No se Vaya Porfís,
alo que éL serio, responde en el video: Gracias por
pedirme que no me vaya. Me voy de la Presiden
cia déla Corte, pero no déla Corte y tampoco de
TikTok. Nos seguiremos viendo por ahí. Entra
música se levanta, gira la sillay se va, cuando ya se
había ido.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Todo es

presencia

Una pandilla pakistaníe me
rodea moteles de la carre

tera interestatal. No que
da claro qué conspiran en plena media
noche. Puede ser un incipiente negocio
dentro del vastoy vital mercado ilegal de
Las Cruces o, más probable, un simple di
vertimento trivial de fin de año.

Cierta atmósfera experimental de
Nuevo México cubre los días árticos
de la franj a fronteriza. Marcianos hi
droencefálicos verdes pululan por

rincones dispuestos para los viajeros.
Texas está al ladito pero Nuevo Méxi
co parece más orgullosa de tener cone
xión con otros planetas.
Todo es presencia. Todos los siglos

son este instante, escribió Octavio Paz,
aunque después me corrige una mone
da de 20 pesos acuñada en su honor. La
frase inscrita en el níquel conmemora
tivo dice: "Todo es presencia. Todos los
siglos son este PRESENTE".
La readaptación social a la cotidia

nidad, tras la pandemia, hace que nos
preguntemos qué sig
nifica ahora estar pre
sente. El aislamiento

durante la pande
mia nos encorvó an
te nuestros teléfonos

y computadoras para
comparecer ante el mundo familiar,
amistoso, laboral, mercantil y de ocio.
Nuestra genuflexión fue tal que la vida
virtual se volvió tan real como la física
Aunque el covid sigue haciéndonos

compañía, yahemos sacado nuestros cuer
pos vacunados a las calles en tropel otra
vez. Mientras establecemos una "nueva

nueva normalidad", prevalece la inercia
de la comunicación digital dominante de la
pandemia, de tal manera que arrastramos
del confinamiento costumbres como el de

ber tener siempre la capacidad de reacción
instantánea a conversaciones vertiginosas
en las aplicaciones de mensaj es.
De tal forma que en esta nueva situa

ción híbrida en la que estamos, move
mos los dedos y balbuceamos ideas por
nuestros aparatos mientras tratamos
de poner atención al amigo que relata
en vivo y en directo su crisis de ansie
  dad o escucha la tuya.

La ausencia pre
sencial es la nueva

pandemia.
Pasada la mediano

che, tras poner algo de
atención e imagina

ción, se desveló el misterio de la pandilla
pakistaníe: Eran gamers deambulando
para una especie de convención o com
petencia celebrada en diferentes habi
taciones del motel vecino. Podían haber

jugadoenlíneaatravés de sus respectivas
pantallas caseras, pero tomaron la radical
decisiónde conectarse enpersona.^™
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El Neto y el
desmadre

Ayer el Presidente dedicó
buena parte de la mañane
ra a que los encargados de

la seguridad de parte del gobierno fede
ral hicieran un amplio informe que, no
hay sorpresa, se presumió de supuestos
éxitos en la lucha contra la inseguridad
yla violencia.
Como lo ha dicho muchas veces, en

su turno el presidente López Obrador y
después la secretaria de Seguridad, Ro
sa Icela Rodríguez, insistieron en el va
lor de las reuniones diarias del gabine
te de seguridad, las reuniones estatales
y regionales. Esto, nos dicen, nunca se
había hecho yes muy valioso.

También nos han dicho que desde
los sucesos de agosto habían pedido su
traslado a un reclusorio federal. Pero,
chin, lo hicieron de manera "econó
mica", que en el lenguaje burocrático
quiere decir con la voz, hablado.
Y entonces, nos dijo el secretario de

Gobernación que así no se puede. Lo
cito: "Este traslado no puede realizar
se violando las disposiciones, leyes y
acuerdos enlamateria, por lo que única

y exclusivamente po
drá darse si las autori

dades del gobierno de
Chihuahua lo solici
tan de manera oficial

yporescrito..."
¿Cómo? Y entonces

si llego auna reunión de paz y digo cosas
muy temprano en la mañana enfrente
de los tres niveles de gobierno nada im
porta si no está por escrito.. ,Y, por cierto
¿esas reuniones no son oficiales?
O nada más andan todos tratando

de esconder sus particulares irrespon
sabilidades frente al trágico suceso. O,
simplemente, eso de la seguridad sigue
siendo un desmadre por más reunio
nes mañaneras que se hagan. ¦

¿Qué tanto? Una reunión es valio
sa no solo por existir sino por lo que en
ella sucede.

Como suele pasar por desgracia en el
país la realidad nos pone todos los días
algunos trágicos ejemplos.
En agosto del año pasado en Ciudad

Juárez, una organización delictiva orga
nizó un motín en la prisión y una serie
de acciones en la ciudad para liberar a
uno de sus líderes, al que llaman El Neto.
Aquel "jueves negro"
terminó con once víc
timas mortales.

Uno supondría que
con tanta mesa "de

paz" y reuniones en
todos los niveles algo
pasaría. Pues no.
El grupo delictivo se reorganizó, su

pongo que alguna reunión tuvieron, y
ahora lo pl anearon mej or y sí, E/ Neto está
fueray ensu escape dejó muertosy terror.
Como si vivieran en otro país o será

que en la reuniones estatales nunca se
mencionó.. Ahora nos cuentan que El
Neto y sus cuates vivían adentro del pe
nal como reyes: que sijacuzzi, que sítele,
que si alcohol, que si dinero, que si armas.
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¿Cómo nos fue
en 2022?

Enloeconómico nonos fue
nada mal en términos de
nuestra recuperación de la

pandemia. A septiembre del 2022 re
cuperamos nuestra demanda agregada
respecto a septiembre de 2019, es decir,
a niveles prepandémicos. Del 6.2 por
ciento que cayó nuestra demanda re
al de septiembre de 2019 a septiembre
de 2020,5.3 por ciento lo hemos recu
perado a septiembre de 2022; es decir,
este año aceleramos nuestra recupe

ración. De mantenerse esta tendencia
en 2023 habremos crecido 4 por ciento
este año.

De los componentes de la demanda
agregada, el consumo privado que ha
bía caído 12porciento de septiembre de
2019 a septiembre de 2020 se recupe
ró 9 por ciento en septiembre de 2021
y 6 porciento en 2022, encontrándose
pues en un nivel superior con respec
to a la prepandemia, ganando 2 puntos
porcentuales como porcentaj e de la de
manda total real; es decir, pasando de 69
a 71 por ciento.
El gasto de gobier

no creció en poca con
sonancia con respecto
al consumo privado,
en 2.3 por ciento, re
flejando la continui
dad en las medidas de austeridad, y que
el gobierno no actuó contracíclicamen
te en el sentido de crecer para compen
sar la caída de la demanda privada, pe
ro sí se mantuvo. Desafortunadamente

aún estamos 5 por ciento por debajo de
la inversión prepandémica.
El sector campeón de 2022 ha si

do el de las exportaciones, que ha cre
cido 11 por ciento de septiembre del
año pasado a este tercer trimestre. Pe
ro también 8 por ciento de sus niveles
prepandémicos. Y este sí es un cambio
estructural donde la demanda princi
palmente de EE.UU. de nuestros pro
ductos se ha volcado en substitución
de los productos de Asia.
La inversión extranjera directa acu

mulada a septiembre de 2022 creció 10
por ciento respecto al acumulado del año
pasado, por segundo ciclo consecutivo,

mostrando el optimis
mo de los inversionis

tas extranjeros que les
deseo a nuestros nacio

nales para 2023.
En empleo formal

tampoco nos fue nada
mal. De noviembre de 2021 a noviembre
de 2022 crecimos 5.6 porciento. En tér
minos de distribución del ingreso desa
fortunadamente pasamos de .379en2021
a .454en 2022en nuestro índice de Gini
Esperemos que en 2023 nos anime

mos a invertir más por México, y que la
distribución del ingreso mejore.^™
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A balazos no hay futuro

fi
racias a la corrupción y a la impunidad,
componentes genéticos esenciales del vie
jo régimen, nació, crecióy se consolidó, co

mo una de las fuerzas más potentes en el mercado y en la
sociedad misma, el narcotráfico en nuestro país.
En los sótanos de la Federal de Seguridad y entre aque

llos que, a las órdenes de los gobiernos priistas, tortura
ban, desaparecíanyasesinabanalos opositores, surgieron
los primeros grandes capos.
En una misma entidad terminaron por fundirse, en el

largo y oscuro periodo neoliberal y ya baj o la coartada del
bipartidismo, gobierno y crimen organizado. Capos y go
bernantes corruptos se volvieron, hace ya más de 30 años,
dos caras de la misma moneda.

En estas condiciones la guerra contra el narco era so
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lo una guerra entre bandas. Capos con uniforme y placa,
obedeciendo agobernantes corruptos, se valían de la fuer
za del Estado para eliminar a sus competidores.
Las policías municipales y estatales fueron devoradas o

por los jefes corruptos o por los capos de la drogao por am
bos al mismo tiempo. AlaAgencia Federal de Investigacio
nes primero y a la Policía Federal después, Genaro García
Lunay los suyos, las volvieron organizaciones criminales.
La supeditación absoluta de los gobiernos neoliberales

a los designios de EU el mayor mercado
de consumo de estupefacientes del mun
do no hizo sino agravar la situación. Al
mismo tiempo colapso la soberanía na
cionaly loque quedabaenpie, en México,
del Estado de derecho.

Como una enorme operación de con
trol y sometimiento, de simulación y
mercadotecnia, fue diseñada en Wash
ington y le fue impuesta a los gobiernos
del PRI y del PAN la guerra contra la droga.
Una guerra en la que a México le ha tocado poner los

muertosyaEstadosUnidoslasarmasylosdólares.Unague
rra con la que, el régimen neoliberal, hizo un enorme nego
cio sucio y a la que usó para someter a la población aterrori
zada. Una guerra que, declarada por Felipe Calderón, em
poderó e hizo del narco una sanguinaria fuerza de combate.
Una fuerza a la que la porosidad de la frontera y la im

punidad con la que operan los cárteles norteamericanos,
dentro de su propio territorio gracias a la corrupción de

policías, jueces y gobernantes estadunidenses le asegu
ran mercado para su producto a precios cada vez más ele
vados, recursos financieros y armamento que, incluso, las
propias agencias norteamericanas le proveen.
Hoy, de una u otra manera, el narcotráfico está ya en to

dos lados; su dinero infecta a los bancos y a las empresas
más respetables; se filtra en la economía de miles de fa
milias; su influencia se siente en todos los estratos de la
sociedad; es el espectro temible que recorre, desde hace

décadas, a este país.
Apunta de plata o de plomo, tienen

los cárteles de la droga sometidas a de
cenas de miles y quizás a centenares
de miles de personas en todo el terri
torio nacional. Como pocos ejércitos
en el mundo los cárteles de la droga
tienen, gracias a sus métodos crimi
nales, una inagotable capacidad de re
posición de bajas.

Ante un fenómeno tan extendido, profundo y comple
j o como el narcotráfico en México, y con un vecino como
Estados Unidos, optar por la guerra implicaría, además de
una simulación criminal, perpetrar, como lo hizo Calde
rón, un genocidio.
No. Abalazos no hay futuro. Tiene razón Andrés Ma

nuel López Obrador. Solo combatiendo la corrupcióny la
impunidad; solo haciendo valer nuestra soberanía; solo
con respeto irrestricto a los derechos humanos; solo con
lajusticia, es que tendremos paz en México.
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1 Fidelidades. El secretario de Gobernación, Adán

•Augusto López, destacó la aprobación de leyes
durante 2022, y dijo que se trata de una Legislatu
ra acorde con los tiempos de la lealtad. "Porque las
necesidades son muchas, en 2022 se aprobaron la
Ley de Husos Horarios; la Ley de Vacaciones Dig
nas; la reforma en materia de seguridad y la reforma
electoral. Lealtad al pueblo de México", publicó. "El
2023 es el año en que el gobierno comenzará a con
solidar la transformación", enfatizó Adán Augusto
ante la llegada del nuevo año. También será el año
de saber qué tan unidos están en Morena. Y ahí está
lo bueno.

2 Calentando motores. Simpatizantes de
•Marcelo Ebrard en Quintana Roo presentaron

Fuerza Marcelo, el equipo de apoyo al canciller que
promoverá su candidatura para 2024 en la entidad.
Al tomar la palabra, Alejandro Ramos destacó que
buscan dar a conocer este proyecto conformado por
más de 50 simpatizantes del canciller en diversas zo
nas del estado. "Como ya saben, 2024 está a la vuelta
a la esquina, los movimientos políticos a nivel nacio
nal ya están muy activos". Ramos informó que han
realizado varias reuniones a nivel nacional con Fuer
za Marcelo, uno de los seis grupos que conforman la
red de apoyo a Ebrard en todo el país. Nada más no
adelanten su calendario electoral...
3 El camino correcto. Después de que diputa

dos federales de Morena decidieron retirar car
teles de la campaña #EsClaudia, la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, consi

deró que fue una buena decisión. "Yo creo que está
bien. Como lo mencioné, no es una decisión en la que
haya participado; ellos toman esta decisión y final
mente toman la decisión de retirarlos y me parece
bien que se tome la decisión de evitar que se pueda
ver como promoción personalizada", dijo. Mientras
la jefa de Gobierno se apega a las reglas, el PRD pre
sentó una queja contra diputados de Morena y contra
Sheinbaum por la colocación de espectaculares en
más de 20 ciudades del país. ¿Y si mejor se dedican a
hacer políticá y no a tirar lodo a los rivales?

3 El camino correcto. Después de que diputa
dos federales de Morena decidieron retirar car

teles de la campaña #EsClaudia, la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, consi
deró que fue una buena decisión. "Yo creo que está
bien. Como lo mencioné, no es una decisión en la que
haya participado; ellos toman esta decisión y final
mente toman la decisión de retirarlos y me parece
bien que se tome la decisión de evitar que se pueda
ver como promoción personalizada", dijo. Mientras
la jefa de Gobierno se apega a las reglas, el PRD pre
sentó una queja contra diputados de Morena y contra
Sheinbaum por la colocación de espectaculares en
más de 20 ciudades del país. ¿Y si mejor se dedican a
hacer políticá y no a tirar lodo a los rivales?

4 Lucha de gigantes. Emilio Lozoya, exdirector
• de Petróleos Mexicanos, logró aplazar, por ter

cera vez, hasta por 30 días hábiles, la audiencia in
termedia en el caso de corrupción por la compra de
la planta de fertilizantes Agronitrogenados cuando
dirigía la petrolera estatal. El caso Lozoya no ve la luz
del día, lo pospusieron de nuevo. Miguel Ontiveros
Alonso, abogado del exfuncionario público, pidió a
las autoridades legales que se pospusiera el juicio
por tercera vez. De hecho, esto ocurrió tan sólo mi
nutos después de que comenzara la audiencia ayer
martes. Con la cartera abierta, están confiados que
el juicio no se realizará y que habrá un acuerdo en
tre las partes involucradas. ¿Con dinero baila el pe
rro?, ¿otra vez?

5 Capacidad de reacción. Es claro que la delin
cuencia organizada ganó una partida. El motín

del penal de Ciudad juárez, que dejó 17 muertos, en
tre ellos 10 policías, tiene a 30 reos en fuga. Por ello,
otros 191 presos fueron trasladados a prisiones fede
rales. El traslado de los reclusos, acusados de deli
tos de alto impacto, se realizó en coordinación con la
Secretaría de Defensa Nacional, la Guardia Nacional,
la Secretaría de Seguridad Pública estatal, la Agencia
Estatal de Investigación y personal de custodia pe
nitenciaria. La Sedeña responsabiliza al gobierno de
Maru Campos, pero valdría la pena no detenerse en
explicaciones y actuar en consecuencia. Los recla
mos ya vendrán después. Y en privado.
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Aduanas del 2023
Como en el caso del mercado internacional, en el mercado
político nacional hay que cruzar aduanas constantemente.
Éstas juegan un rol decisivo en el destino de un país. Al igual
que en los sistemas económicos, existe una regulación que
permite el funcionamiento de la entrada y salida de mer
cancías, en los sistemas políticos hay normas que cumplir
si se quiere mantener el orden legal.

El año que comienza estará lleno de garitas que cruzar.
Del tránsito por ellas dependeránlagóbernabilidad y la es
tabilidad del país. De la manera en qüe las crucemos de
penderá la permanencia de la democracia que en los años
pasados ha sufrido muchos embates: el desmantelamiento
de los órganos de Estado y de gobierno por la absurda idea
de que más vale la lealtad a un hombre que la apuesta por
el fortalecimiento de las instituciones; la opacidad y dema
gogia que impiden la rendición de cuentas; la captura de
instituciones que requieren especialización e independen
cia; la ilegalidad, que ha cobrado carta de naturalización,
y el más que probado disgusto fon cualquier cosa que se
parezca a un contrapeso.

La primera aduana que se cruzó, hay que decir que con
éxito, fue la elección de la presidencia de la SCJN. Se cruzó
con éxito porque los y las integrantes del pleno de la Corte
resistieron presiones a diestra y siniestra y acabaron por
nombrar no a la candidata del Presidente de la República,
sino a quienes ellas y ellos consideraron que sería la mejor
persona para resguardar la independencia y autonomía de
la Corte. No digo garantizar porque, como hemos visto, en
este país no hay garantía de nada, pero sí al menos es una
luz en el camino de que los ministros no se dejaron someter.
Quizá, incluso, quisieron mandar una señal del tipo #LaCor
teNoSeToca eligiendo a la magistrada Norma Piña que en
tantas ocasiones votó de manera razonada en contra de la
voluntad presidencial.
Vendrá enseguida el proceso de elección de 4 conse

jeros del INE. Otra institución que al igual que el Poder
judicial, ha recibido duras e inmerecidas críticas desde la
Presidencia. Bueno, no sólo críticas, cuyo objeto es man
char su reputación, sino intentos de desacreditarlas e in
habilitarlas en las importantes funciones que les atribuye
la Constitución. Esta aduana tiene muchas compuertas. La
primera, que viene del 2022, tuvo su primer buen tránsito al

impedir una reforma electoral que incluía, además de una
serie de cambios regresivos, la desatinada idea de que los
integrantes del Consejo General del INE fuesen electos po
pularmente. Han seguido y seguirán los intentos de debilitar
al INE. La CNDH, cooptada por el gobierno y que tiene en
sus manos la facultad de proponer a dos de los candidatos
del comité de selección de consejeros, propuso al menos
un perfil que simplemente carecía de los requisitos legales
para participar en tan importante tarea. Hasta el momento
en que esto escribo, una de las propuestas del INAI la del
doctor Sergio López Ayllón había sido vetada por Morena
y aliados en la Junta de Coordinación Política, a pesar de
sus amplias credenciales académicas y simplemente por
considerarlo opositor a la 4T. No sabemos en qué acabe
este proceso, pero el próximo 3 de abril debiéramos tener
nombrados a tres consejeros y al presidente del INE. So
bra recalcar la importancia de estos nombramientos. Las
elecciones del 2024 están a la vuelta de la esquina y de la
credibilidad en la autoridad electoral dependerá la legiti
midad de las elecciones.

El tránsito por muchas de las aduanas marcadas en la
Constitución para el nombramiento de los integrantes de
distintos órganos autónomos ya caducó sin que al Presiden
te de la República le importe haber faltado a sus deberes
constitucionales y a sabiendas de que su omisión repercu
te negativamente en el buen funcionamiento de las tareas
públicas. Destacan Cofece, IFT, CNH y, más recientemente,
el Banco de México.

Al mismo tiempo, iniciarán los, procesos electorales a
gobernador en el Estado de México y Coahuila, que jun
tos representan casi el 15% del padrón y que se consideran
la antesala de las elecciones presidenciales. Con esas dos
elecciones se estrenará el recién recompuesta INE.y lo hará
con varios factores en su contra: un Presidente epnpeñado
en desacreditarlo; un presupuesto recortado; una nueva le
gislación que permitirá hacer campaña a los funcionarios
públicos y desviar recursos con mayor impunidad, y una le
gislación incompleta de la que todavía no tenemos certeza.

La aduana no será ni .de un día ni de un solo evento. Co
mienza en él primer trimestre del año y no terminará hasta
que los resultados de las elecciones de junio del 2023 sean
aceptados por las distintas fuerzas políticas. W:
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El último trimestre del año estará marcado por el inicio
de las elecciones 2024 y por el juego de vencidas que será el
presupuesto que, como todos los fines de sexenio, se suele
desbocar para aumentar el gasto clientelar.

Pero la realidad es que, así como el año comenzó con
la Corte, también concluirá con ella. Después de años de
procrastinación, se espera que en los meses venideros de
cida si las decenas de acciones de inconstitucionalidad y
controversias constitucionales tienen o no validez.
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Cd. Juárez

• Esa imagen de empleados heridos y atrincherados
dentro de una famosa pizzería nos recuerda el país en
que vivimos.

Ningún día de descanso. Nada de asueto. El 2023 inició
fuerte en Ciudad Juárez. Apenas es ei cuarto día del año
y ya arribaron a esta ciudad fronteriza al menos 300 ele
mentos del Ejército para atender tareas de seguridad. Es
punto de cruce de cientos de migrantes, los que esperan
por un chance para ingresar a Estados Unidos, pero tam
bién de los paisanos que regresan a los trabajos que del
otro lado les permiten sostener a sus familias. La dolorosa
Cd. Juárez, la de Juan Gabriel, la de su Kentucky Club,
el lugar donde se creó la margarita, pero también don
de aguardan los cientos de casos de mujeres asesinadas.
Hace unos meses, en agosto pasado, esta localidad vivió
una de sus peores jornadas de violencia: en muy pocas
horas, más de diez personas (incluido un menor de edad)
murieron en actos de violencia en distintos puntos de la
ciudad. Esa imagen de empleados heridos y atrinchera
dos dentro de una famosa pizzería nos recuerda el país en
que vivimos. Todo ocurrió tras un motín en el Penal No. 3.
un enfrentamiento entre integrantes de la banda de Los
Mexicles y Los Chapos.

©
Y es en este lugar en el que el

año decidió comenzar: la ma

ñana del primero de enero, pa
sando las siete de la mañana,
un comando armado irrumpió,
custodios intentaron impedir
su ingreso que en la acción de
respuesta se aseguraron 27 ar
mas largas, nueve cortas, ocho
chalecos tácticos, cuatro vehí
culos, 84 celulares y varias dosis
de diferentes drogas, además se
decomisaron más de un millón

700 mil pesos que se encontra

ban dentro de una caja fuerte instalada en una "celda VIP",
el propio secretario de la Defensa Nacional no pudo confir
mar la razón de ese dinero en ese lugar: "No sabemos si es
producto de las drogas que ahí se encontraron...", expresó
Luis Cresencio Sandoval.

A nadie causaría sorpresa saber que dentro de ese cen
tro de reclusión las "autoridades" trabajen del lado de las
bandas criminales: "Habían logrado pasar armas largas por
la aduana vehicular. Tenían todo a su favor: entre otras co

sas, un centro de reclusión sin tecnología, sin recursos, sin
equipamiento y con una planta de 70 personas por tur
no, que deben repartirse para custodiar 14 torres, diversas
áreas, y a 3,962 personas —el doble de las que permite la
capacidad del Cereso—contó ayer Héctor de Mauleón.
El "mérito" es del grupo Los Mexicles y su líder, un hom
bre apodado El Neto, condenado a 224 años de prisión por
delitos de secuestro y homicidio, purgaba condena en ese
lugar. En pasado, sí, porque fue uno de los 30 reos fugados
tras el motín. Una acción orquestadacon premeditación:
era día de visita, generar disturbios en el penal y en puntos
cercanos, sería un distractor para las fuerzas de seguridad.
El escape de El Neto y otros presos, treinta en total, sería
algo mucho más sencillo. Y así fue.
Día 4 de 2023 y ya tenemos el registro de una de las

más tristes y violentas jornadas, una ciudad y la demos
tración del alcance del crimen organizado. Aun así, ayer
por la mañana volvimos a escuchar al inquilino de Palacio:
"La estrategia nacional de seguridad ha dado resultados..."
El "mérito"

es del grupo
Los Mexicles

y su líder,
un hombre

apodado
El Neto.
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Estados Unidos y China
después de las medidas
de Xi Jinping
MADRID — China atraviesa por un periodo convulso de su his
toria. Sólo unas semanas después del XX Congreso del Partido
Comunista de China, en el cual Xi Jinping reafirmaba su lide
razgo al frente del partido, las principales ciudades del gigante
asiático atestiguaban insólitas protestas contra la política de
Cero covid del propio presidente.

Como resultado de éstas, las autoridades chinas cambiaron
radicalmente sus políticas contra covid19 al levantar las res
tricciones. Aunque las estadísticas oficiales no siempre ofrecen
una imagen fidedigna, nadie cuestiona que se avecina un perio
do de serias complicaciones en la contención del virus en China.

La política doméstica en China copará la actualidad inter
nacional en los próximos meses, pero ello no debería eclipsar
el principal problema al que se enfrenta la gobernanza global:
evitar una confrontación entre EU y China. Durante la reunión
del G20 del pasado noviembre, la isla indonesia de Bali —don
de coexisten las culturas hinduista, budista, confuciana, taoísta
y cristiana— ofreció un marco estimulante para el encuentro

Fecha: 04/01/2023

Página: 17

Area cm2: 408

1 / 2

Columnas Políticas

Javier Solana y Eugneio Bregolat

Costo: 29,012

Página 31 de 153



entre los presidentes de EU y China, loe Biden y Xi Jinping.
El mundo respiraba con alivio ante los resultados de esa

reunión. Ambos presidentes se mostraron dispuestos a re
conducir su relación bilateral y han reabierto los canales de
diálogo, incluido el relativo a un tema tan decisivo y urgente
como el cambio climático. Por su parte, Biden ha asegurado
que EU no busca una nueva guerra fría ni contener a China ni
organizar alianzas contra ella ni cortar su desarrollo econó
mico ni la desconexión económica, y mantendrá la política de
"una sola China".

Por su parte, China no quiere imponer su sis
tema político fuera de sus fronteras. Es decir, Chi
na no concibe la relación sinoestadunidense bajo
el prisma de un conflicto de ideologías y pide un
cese de la guerra económica y tecnológica. Ante
todo, la principal línea roja para China es que EU
no altere su posición respecto de la isla de Taiwán.

Mientras que algunos sectores importantes de
la política americana apoyan un decoupling eco
nómico respecto de China, esta visión no es com
partida por los principales aliados de EU.
. Se ha llamado a los semiconductores el "pe
tróleo" del siglo XXI. Las medidas recientemen
te adoptadas por EU para restringir el acceso de
China a la tecnología necesaria para producir chips tendrán,
sin duda, un impacto considerable sobre la economía china y
llevarán a mayores tensiones entre ambas potencias.

Los controles a la exportación decretados por EU despiertan
viejos temores. Cuando China perdió el tren de la Revolución
Industrial fue derrotada durante la Guerra del Opio por Gran
Bretaña y sometida ^1 Siglo de Humillación. Tras ese episodio,
China aprendlóíáfeítBffl. Dado que el gfádb;dédésarrollo tec
nológico es un factor básico del poder militar, China considera
imperativo para su seguridad nacional estar en la frontera tec
nológica, donde los semiconductores juegan un papel central.

Para China, un estatus de potencia tecnológica de segun
da clase equivale a pedirle que se exponga a ser de nuevo

sometida por países de capacidad tecnológica superior y, por
ende, militar. Aunque pueda interpretarse como una compe,¡
tición estratégica natural entre superpotencias, para China se ,
trata de una confrontación abierta.

El fulgurante crecimiento económico de China en los últi ;
mos 40 años no habría sido posible sin la apertura de China a
los mercados mundiales, para la cual EU jugó un papel desta
cable. De algún modo, la integración de China en la Organiza;,
ción Mundial del Comercio restañaba las heridas causadas por
el Siglo de Humillación. Contener ahora el ascenso de China";

podría reabrir heridas y empujar el nacionalismo
chino hacia el resentimiento.
En un mundo cada vez más definido por la

rivalidad entre EU y China, la Unión Europea re á.
clama una mayor autonomía estratégica, la cual
tiene importantes implicaciones geopolíticas. En •
los próximos años, la UE definirá sus posiciones
respecto a China de manera más clara, pero ello
no debe comprometer el papel de Europa como >
moderador en las tensiones sinoestadunidenses.

La cooperación internacional es indispensa;,
ble para resolver los grandes desafíos a los que
se enfrenta la humanidad. Ningún problema glo
bal —el cambio climático, la recuperación de la *

economía global, las pandemias, la proliferación de armas de
destrucción masiva— será resuelto sin una mínima confianza
estratégica entre las dos grandes potencias. La reunión del G20
en Indonesia fue un encuentro de vital importancia para el fu
turo del siglo XXI. Cuando se trata de averiguar cómo afrontar
los retos del siglo XXI, Bali nos ha mostrado el camino.

* Exalto representante de la UE para la Política Exterior y,,
de Seguridad Común, exsecretario general de la OTAN y ex j
ministro de Asuntos Exteriores de España. Es presidente de

EsadeGeo (Centro de Economía Global y Geopolítica) y miem¡t
bro distinguido de la Brookings Institution.

'*Exembajador de España en China. Es integrante sénior ,
de EsadeGeo y autor de La segunda revolución china.
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¡MELCHOR, GASPAR, BALTASAR Y
DOÑA SARITA!
Mientras viví en casa de mis padres nunca
me faltó un regalo de Reyes, es cierto que ja
más se acercó a lo que solicitaba en mi carta,
pero una gabardina, ropa interior y calceti
nes o unas gruesas botas de invierno siem
pre aparecían en la madrugada del seis de
enero a los pies del arbolito. Como una ma
nera de expiar su culpa, mi mamá, que era
sabia y ahorradora, completaba el paquete
con algún juguete de bajísimo presupuesto,
pieza que se movía invariablemente entre
un yoyó o un balero, un trompo
o un tambor de hojalata; siem
pre lejísimos de la Scalextric o
el coche de control remoto.

El chocolate espeso y oscu
ro, la rosca, la merienda con las
tías y los primos completaban
un día que aún con la clásica
decepción de los regalos aca
baba siempre feliz y de recuer
do entrañable.

A mi manera y tratando de
superar el estilo de mi madre.
respeté la tradición con mis
hijos subiendo lo que pude el presupuesto
de los obsequios y ahora veo con emoción
a mi hija haciendo lo mismo con mis nietos.
Benditos sean entonces, Melchor, Gaspar,
Baltasar y doña Sarita que nos inculcó esas
costumbres.

Uno que es mal pensado, porque me ha
bía hecho a la idea de que nos traerían los
Reyes el endiablado regalo que pidió el Pre
sidente y que cargaríamos con la supuesta li
cenciada Yasmín Esquivel como presidenta
de la Suprema Corte de justicia de la Nación.
Aunque conozco muy poquito sobre la

trayectoria de la jueza Piña, a estas altu
ras todo lo que no sea pro4T me viene bien.
Creo, sinceramente, que le viene bien a
México.

El otro tema que me trae a mal dormir es
el asunto del INE, a mi juicio la única mane
ra de conservar un cierto nivel de confian

za en nuestra democracia es por conducto
de una institución neutral, independiente y

funcional. De ahí la importancia del buen
equilibrio en el Poder judicial, ya que pue
de preverse que habrá muchísimas con
troversias con el plan B y sus intenciones
anticonstitucionales.
Este año trataré de meterme y escribir

menos en política, hay en eso infinidad de
profesionales, cuya opinión tiene más rigor §|
y visión que la mía, que es tan sólo Ja de un &
ciudadano que habla de la feria según en ella %
le va. Si alguna vez fui un socialista conven
cido, los años han suavizado mis convic f'
ciones y hoy soy un tipo muy de centro, tan

distante de la derecha radical
como de los movimientos de
izquierda, particularmente de
los latinoamericanos con sabor

de Sao Paulo o con inspiración *
bolivariana o castrista. Me sigue
gustando la socialdemocracia
de los países escandinavos y
soy un poquito más partidario
de los demócratas que de los
republicanos en lo que a Esta
dos Unidos se refiere.

Por otra parte, el día de Re
yes es una buena ocasión para

hacer ejercicios de altruismo, ablandar el
corazón, aflojar la cartera y donar juguetes
o dinero a instituciones que atienden a niños v
necesitados. No me canso de repetirlo, todo
lo que das para ayudar se revierte de ma
nera inmediata, resulta una inversión para )
uno mismo porque se siente bien hacer el
bien y en ese sentimiento, aún con la enorme
carga de egoísmo que conlleva, está la re
compensa inmediata. Hay una frase que me
encanta, creo que era de Bonnard, la bus
qué para confirmarla y no la encontré, usted
sabrá perdonarme si equivoco al autor o si
no la reproduzco con total literalidad, pero .
el contenido es el que es: "Es necesario que
el rico tenga el corazón muy duro, para que
pueda negarse al gozo que se siente el dar a
los demás." Feliz día de Reyes, que les trai
gan lo que les hayan pedido y, como hasta
finales de febrero, según la Unagi, se puede n
y se debe seguir felicitando el año nuevo...
Feliz 2023. r,r
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EXPIRACIÓN DE BELLEZA
¿Los productos de belleza, cosméticos y cre
mas y demás tienen también una fecha de
caducidad, cpmo 10S productos alimenticios
que se puedan ver en el envase?
R. Por su pregunta puede inferir que cuando
obtiene nuevos productos de belleza, proba
blemente no esté mirando la parte inferior
del envase para descifrar todos esos símbo
los. Sin embargo, esos pequeños símbolos
pueden decirle cuándo es el momento de
tirar el producto o cuánto tiempo tiene que
usarlo.
En casi todos los productos de belleza, hay un
cuadro con un pequeño "6M", "12M" o "24M",
dependiendo del producto. Indica cuánto
tiempo tiene después de abrirlo para usar el
producto antes de que caduque. Todos de
beríamos revisar nuestros productos en cáso

'ide que tengamos algunas cosas caducadas
por ahí.

CURVA
¿Me puede decir cómo se puede expli
car la famosa curva de aprendizaje?
R. La gente a menudo se refiere a las habi
lidades como tener una curva de aprendi
zaje. La idea es que aprendas más sobre un
tema a medida que pasa más tiempo traba
jando en él, y que la experiencia se pueda
describir en términos de una gráfica con
tiempo en la parte inferior y su competencia
en el eje y.
Pero usamos mal el término cuando descri
bimos un tema difícil como que tiene una
"curva de aprendizaje empinada". Si la línea
del gráfico sube inmediatamente, podríamos
imaginarnos escalando una montaña para al
canzar la competencia. Pero una pendiente
empinada significa que estamos ganando
mucha competencia en poco tiempo. Esto
describiría un tema que es fácil de aprender.

ANTIDEPREStVOS/NA

Hace poco me recetaron unos antidepresi
vos, pero me sorprende un poco porque no
tengo depresión, sino ataques de pánico, ¿es
esta medicina la adecuada?

R. NA, los antidepresivos son reales y a me
nudo son útiles en el tratamiento de la de
presión. Pero como señalan los autores de
una revisión de los términos psicológicos, las
drogas que llamamos "antidepresivos" son
al menos tan buenas para tratar otras cosas
además de la depresión.
Estas clases de medicamentos, como los tri
cíclicos y los inhibidores selectivos de la re
captación de serotonina, también se utilizan
para el trastorno de pánico, el trastorno ob
sesivocompulsivo y la bulimia nerviosa.
Con esto como antecedente le comparto
que tampoco son universalmente efectivos
contra la depresión; depende de la persona

m dé la gravedad de la depresión.
Confíe en su médico, pero si tiene dudas
tío hay. como una segunda opinión (que no
sea la mía). ; ' ¦

Y
LOS MÁS INTELIGENTES
Todo el mundo sabe que los delfines, los pe
rros collies australianos y algunos monos
(por obvias razones, excluyo a los políticos)
son de alta inteligencia, ¿cuál es el ave más
inteligente?
R. Los cuervos. Le comparto que, en algunos
folclores nativos americanos, los cuervos son
conocidos como embaucadores, una repu
tación que puede provenir de la inteligencia
de estas aves. Los cuervos y sus familiares
de la familia Corvidae, que incluyen cuervos
y arrendajos, tienen la misma relación cere
brocuerpo que los simios, lo que sugiere un
alto nivel de cognición.
Los cuervos son conocidos por sus com
plejos comportamientos sociales, como
guardar rencores aparentes contra las
personas que los engañan (un signo de
su memoria) y promulgar "funerales" so
bre los miembros muertos de su especie,
de los que recogen información social. In
cluso reconocen rostros humanos. Los cór
vidos también entienden la causa y el efecto,
planifican para el futuro y hacen y utilizan
herramientas, como los palos de moda para
ayudarles a extraer alimentos de los espacios
reducidos.
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Qué más desearíamos los mexicanos que
tener salud y felicidad en este año 2023 que
comienza, pero lamentablemente estas dos
palabras muchas veces no se conjugan y
menos cuando el sistema nacional de salud
sigue sin sentar sus bases.

Si bien la promesa del presidente Andrés
Manuel López Obrador es que haya un sis
tema de salud universal y que sea de acceso
para todos, la realidad es que seis de diez
mexicanos prefieren atenderse en servicios
de salud privados, lo que incluye consulto
rios de farmacias, porque consideran que
la atención es rápida y a bajo costo, según
datos de la Encuesta Nacional de Salud y
Nutrición.

Otro dato que preocupa lo da recien
temente el Inegi en sus resultados de su
Cuenta Satélite del Sector Salud de México
2021, donde revela que el gasto que reali
zaron directamente los hogares para cubrir
sus necesidades de salud fue de 50.7% en
medicamentos, 14.8% en consultas médicas,
14% en servicios hospitalarios y 5.7% en la
boratorios y ambulancias.

Estos porcentajes sólo nos reflejan una
realidad que muchos mexicanos están gas
tando de sus bolsillos para atender sus pro
blemas de salud, porque en las instituciones
de salud no les están atendiendo como de

bería ser, ya sea porque tienen que formarse
largas horas para obtener una consulta mé
dica, porque no hay espacios en las áreas de
Urgencias o, porque no cuentan o no sirven
los equipos médicos para la realización de
sus estudios.
Este año, autoridades de salud buscan

consolidar al IMSSBienestar como el siste
ma de salud que atienda a la población sin
seguridad social y que cuente con servicios
de especialidad, pero en su afán, han descui
dado a dos instituciones pilares que atienden
a más de la mitad de la población mexica
na: al IMSS y al 1SSSTE. Basta con darse una
vuelta a las clínicas o Unidades de Medicina
Familiar o a los hospitales de segundo nivel
para ver a la gente en espera de una atención
médica especializada.

Ojalá que este 2023 ya quede este nuevo

Qué más desearíamos los mexicanos que
tener salud y felicidad en este año 2023 que
comienza, pero lamentablemente estas dos
palabras muchas veces no se conjugan y
menos cuando el sistema nacional de salud
sigue sin sentar sus bases.

Si bien la promesa del presidente Andrés
Manuel López Obrador es que haya un sis
tema de salud universal y que sea de acceso
para todos, la realidad es que seis de diez
mexicanos prefieren atenderse en servicios
de salud privados, lo que incluye consulto
rios de farmacias, porque consideran que
la atención es rápida y a bajo costo, según
datos de la Encuesta Nacional de Salud y
Nutrición.

Otro dato que preocupa lo da recien
temente el Inegi en sus resultados de su
Cuenta Satélite del Sector Salud de México
2021, donde revela que el gasto que reali
zaron directamente los hogares para cubrir
sus necesidades de salud fue de 50.7% en
medicamentos, 14.8% en consultas médicas,
14% en servicios hospitalarios y 5.7% en la
boratorios y ambulancias.

Estos porcentajes sólo nos reflejan una
realidad que muchos mexicanos están gas
tando de sus bolsillos para atender sus pro
blemas de salud, porque en las instituciones
de salud no les están atendiendo como de

bería ser, ya sea porque tienen que formarse
largas horas para obtener una consulta mé
dica, porque no hay espacios en las áreas de
Urgencias o, porque no cuentan o no sirven
los equipos médicos para la realización de
sus estudios.
Este año, autoridades de salud buscan

consolidar al IMSSBienestar como el siste
ma de salud que atienda a la población sin
seguridad social y que cuente con servicios
de especialidad, pero en su afán, han descui
dado a dos instituciones pilares que atienden
a más de la mitad de la población mexica
na: al IMSS y al 1SSSTE. Basta con darse una
vuelta a las clínicas o Unidades de Medicina

Familiar o a los hospitales de segundo nivel
para ver a la gente en espera de una atención
médica especializada.

Ojalá que este 2023 ya quede este nuevo

modelo de salud para bien de los mexicanos,
y que las palabras del Presidente se hagan
realidad. En su primera conferencia del año,
dijo: "Feliz año, deseamos que nos vaya bien
a todos los mexicanos, mujeres, hombres, y
como siempre lo primero es la salud, eso es
lo más importante, que haya felicidad". Que
así sea.
ABATELENGUAS

Nada bien la están pasando los pacientes de
Petróleos Mexicanos y de la Sedeña, quienes
en sexenios pasados eran los consentidos del
sector salud, pues ellos mismos hacían sus
propias licitaciones en sus medicinas y en
la adquisición de sus equipos médicos para
sus hospitales. La prestación que daban es
tas instituciones estaba a la par de cualquier
hospital privado. Desde que el sector salud
se unificó y se sumó a las compras consoli
dadas, comenzaron a escasear fármacos y
aplazar estudios médicos en detrimento de
la salud de sus derechohabientes. Deseamos

que este año se revierta esta situación para
bien de miles de pacientes.
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BAJO EL MICROSCOPIO

Gracias familia y amigos por sus muestras
de amor y por su cariño a mi esposo Carlos
Avilés Allende, quien falleció el pasado 15
de diciembre. Se va un gran periodista, es
pecializado en temas de justicia. Fue Pre
mio Nacional de Periodismo Jurídico, vocero
del Consejo de la Judicatura Federal, de la
SCJN y de la Secretaría de Gobernación, ase
sor y amigo de la senadora Olga Sánchez
Cordero, a quien agradezco todo su apoyo
en estos tiempos difíciles para la familia.
Pero, sobre todo, se va mi compañero de
vida, quien siempre me apoyó en mis di
versos proyectos periodísticos y me impulsó
a darle vida a esta columna que analiza los
problemas de salud que aquejan a nuestro
país. Un periodista tiene muchas facetas, y
Carlos supo explorar con gran triunfo mu
chas de ellas. Adiós a mi esposo, al padre
amoroso, a mi colega periodista y al gran ser
humano que en vida fue. Les deseo un año
2023 lleno de salud.
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Cuesta abajo
en su rodada...
Exhibida y derrotada, ¿renunciará a su jugoso ingreso?

"Lo que mal empieza mal acaba", reza el popular refrán
que al inicio del nuevo año suena más a mal augurio que a
otra cosa para Andrés Manuel López Obrador y los suyos
"para México y la ciudadanía en general también, lamen
tablemente" cuando, tras su fallida e ilegal intentona de
imponer a "su" ministra Yasmín Esquivel como titular de
un Poder Judicial sometido, debió aceptar su incapacidad
para hacerse con el control del Tribunal Federal de Justicia
Administrativa, donde debió dejar sin efecto la "candidatu
ra" de Natalia Téllez, cercana a los afectos de la 4T.

No parece ser éste, pues, un buen año para el tabasque
ño y su fallida administración sexenal que al arranque del
quinto año de gestión evidencia, un día sí y otro igualmen
te, su incontenible caída "cuesta abajo en su (mi) roda
da...", podría tipificar él mismo citando al inmortal argentino
Carlos Gardel, en sus cada vez más intrascendentes prédi
cas mañaneras en aras de mantener bajo su control, más
allá del 2024 incluso, el poder político institucional.

Menos cuando, tras el triunfo y asunción a la presiden
cia del máximo tribunal judicial del país y del Consejo de
la Judicatura de Norma Lucía Piña Hernández y al co
mando del TFJA de Guillermo
Valls Esponda, hasta 2026 en
el primero de los casos y 2025
en el segundo, nada parece más
claro que los grandes problemas
nacionales en materia de seguri
dad, economía, salud, educación
y más continuarán agravándose
en tanto se acentúa la inducida
polarización y el encono entre
los mexicanos.

¿O existe alguien que de ver
dad crea que en las áreas citadas
el país va tan bien como afirma
López? ¿Es en serio eso de que la
economía marcha viento en popa
cuando el alza de precios por los
festejos navideños y el nuevo año
es innegable?, ¿que la inconteni
ble inseguridad y violencia que
confirman el paulatino empode
ramiento del crimen organizado
en vastas zonas del territorio es

mando del TFJA de Guillermo
Valls Esponda, hasta 2026 en
el primero de los casos y 2025
en el segundo, nada parece más
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tán siendo controlados?, ¿que están a la vista servicios de
salud pública al nivel de los países más avanzados o que en
materia de educación somos un ejemplo mundial?

Suena mal y feo, en extremo pesimista, es verdad, pero
nada parece augurar un futuro de franca recuperación y
superación de problemas endémicos como los señalados,
cuando lo único que parece importar es la lucha por el po
der político, de cara a los próximos procesos electorales o
del 2024. Perdón...

O
ASTERISCOS

* Vale destacar que, a juzgar por los dichos que ayer "co
rrían" por los pasillos de Palacio, no sólo la presunta plagia
ría resultó derrotada en la Corte, sino que también lo fueron
los impresentables Olga Sánchez Cordero, exministra y el
exsubsecretario Ricardo Peralta, encargados por YSQ de
cabildear los votos en favor de Esquivel...
* Apenas concluya el anunciado encuentro entre los man
datarios de los países firmantes del TMEC, el estaduniden
se Joe Biden y el canadiense Justin Trudeau "potenciarán"
su exigencia para que ofrezca una propuesta "seria" sobre
la disputa de carácter energético que mantienen, so pena
de activar ¡ya! los paneles de controversia que podrían re
presentar un altísimo costo para México...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Lo único que
parece importar
es la lucha

por el poder
político, de cara
a los próximos
procesos
electorales.
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No hay viento favorable
I para quien no sabe a dónde va.

Sócrates

La RAE define "decidir" como formar un juicio
resolutorio sobre algo dudoso o contestable;
a su ve/., como formar el propósito de hacer
algo; también, como determinar el resultado
de algo y como hacer una elección tras re
flexionar sobre ella.

Al comenzar cada año, las personas suelen,
por costumbre o necesidad, hacer una serie de
propósitos que, por alguña razón, no siempre y
no todos suelen tener,un final resolutivo. Y no
es porque la decisión cambie o la elección haya
sido equivocada, la mayoría de las veces esto
ocurre porque se pierde uno a sí mismo en lo
deseado, le falta motivación o, simplemente,
porque se abandona uno en las urgencias del
momento o en la desidia o la procrastinación.

Insisto... se hacen demasiados propósitos...
y pocos acuerdos personales al respecto. La
primera decisión que debemos hacér es com

esprometernos con propósitos reducidos de ma
nera razonable y objetiva y, para lograrlo, cada
propósito debe contar con una meta, un pían:

La meta es un conjunto de objetivos que
debemos asumir disciplina y mucha determi
nación. La vida tiene al final de cuentas más
de un juego de póquer que de ajedrez como
dice la doctora Rosa Molina, estamos toman
do decisiones de manera continua, éri condi
ciones de incertidumbre, con más o menos
aprendizaje y sometidos al factor suerte. Por
esa razón necesitamos un plan.

Ese plan necesita decisiones, las decisiones
son actos de sopesar y evaluar en un tiempo
concreto las condiciones y características de
una situación para escoger, finalmente, una
serie de opciones. Las decisiones son funcio
nes ejecutivas que constituyen un conjunto de

Sicapacidades y habilidades cognitivas a través
de las cuales podemos resolver las situaciones
que se presenten y queramos solucionar. De
cidir, además, permite controlar y autorregular
nuestra propia conducta, y establecer acciones
dirigidas a una meta específica.

De ahí que el exceso de propósitos jamás se

alcance, nuestra capacidad cerebral no puede
abarcar con buen enfoque y éxito demasiadas
metas, debido a que las decisiones tomadas 
con un grado de compromiso serio implican
para nuestro córtex prefrontal actos complejos
como son: mantener en la memoria las opcio
nes disponibles y prestar igual atención a to
das ellas; calcular en virtud de experiencias y
conocimiento previos los escenarios; percibir
las propias sensaciones y estímulos ambien
tales; hacer predicciones a corto, mediano y
largo plazo y, sobre todo... tener la motivación
Suficiente para llevar a cabo las acciones ne
cesarias. Además, no podemos dejar de lado la
autoestima personal, el autocontrol y las emo
ciones... Lo que somos, quiénes somos y cómo
elegimos vivir esas metas, porque debemos te
ner muy claro que habrá que seguir tomando
decisiones sobre la marcha, resolver problemas
que se vayan presentando y, ante todo, mante
ner una visión objetiva sobre la supervisión de
nuestro propio desempeño durante el proceso
y nuestra capacidad de flexibilidad cognitiva,
es decir la capacidad para modificar nuestro
pensamiento y conducta ante situaciones no
vedosas o cambiantes:

Como puede observar, no son pocos los re
quisitos a prever para comenzar un propósito
y llevarlo a cabo de la mejor manera posible...
Por eso, insisto, tenga pocos propósitos, cada
uno de ellos con un plan y con metas claras,
específicas, medibles y dentro de un tiempo ló
gico. Elija sólo aquellas de las que dependa su
cumpjirrliento de usted y blíndese. Blindarse es
protegerse, cuidarse, apoyaría? amarse, tener
un diálogo positivo consigo mismo; dejar de
someter sus decisiones y acciones a la aproba
ción de los demás, hacerlo a pesar del miedo y
mantener un equilibrio emocional. Y por sobre
todas las cosas, como prioridad, escuche sus
necesidades personales físicas y emocionales.
Si usted no está bien nada puede estarlo, se
trata de su vida y de sus propósitos, celébrelos
y viva con entusiasmo su proceso. Y no olvide
nunca tener una buena actitud y abrazar la in
certidumbre, que no por incierta es mala, sino
todo lo contrario. Como siempre, usted elige.

¡Felices decisiones, felices vidas!
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Cuidado con Sheinbaum: se fabrican culpables
Al tercer día de que se diera

a conocer el documento
de la Fiscalía de la Ciudad

de México para culpar a un ino
cente del plagio cometido por la
ministra Yasmín Esquivel Mossa,
la dependencia salió a decir que no
era suyo.
Fue la nota principal en medios

de comunicación el lunes.

La ministra candidata del go
bierno a presidir la Corte lo usó en
su defensa el día de la elección.
Y un día después de la vota

ción, ya derrotada la candidata
del grupo en el poder, la fiscalía
informó que "desconoce el docu
mento, de tipo comunicado, que
circula por diferentes medios y
redes sociales, donde se hace refe
rencia, a nombre de esta institu
ción, de supuestas conclusiones
sobre la referida denuncia".
Que se los crea Caperucita Roja.
Ay de todos nosotros si Claudia

Sheinbaum llega a la Presidencia
de la República el próximo año.
Yasmín Esquivel culpó a los me

dios y a columnistas de acusarla
en falso, y para demostrarlo citó el
documento de la FGJCDMX que la
exoneraba.

Ayer la procuraduría del go
bierno de Sheinbaum se refirió al
comunicado que circulaba "en los
medios".

Cuánta bajeza al culpar a los
medios de comunicación de sus
propias fechorías para asaltar la

presidencia de la Corte.
Fueron descubiertos por un re

portero, Juan Carlos Rodríguez,
de Eje Central, que entrevistó dos
veces al acusado en falso por la mi
nistra y por el gobierno capitalino.
¡Ah!, pero la culpa es de los pe

riodistas que están "contra nuestro
proyecto, al servicio de los conser
vadores", dicen.
Y luego se hacen los sorprendi

dos porque matan y atenían a bala
zos contra la vida de periodistas.
O dicen, como en el caso de Ciro

Gómez Leyva, que fue un autoa
tentado para subir el rating.
Con la ostentosa y onerosa cam

paña anticipada para su hipotética
candidatura presidencial, Clau
dia Sheinbaum nos enseñó que
para ella la ley no está hecha para
cumplirse.
Y con el uso de la fiscalía capi

talina para culpar a un inocente
en el caso de la tesis de la ministra
Esquivel, nos muestra que no tiene
escrúpulos a la hora de fabricar
delitos.
Avisados estamos.
Una plagia la tesis profesional

para titularse.
Otra fabrica culpables para en

cubrir un delito y cargárselo a un
desvalido.
Una vez descubiertos en la men

tira, callan.
Y ya que perdió la candidata

oficial, sostenida sólo en un bole
tín de la fiscalía del gobierno de la
CDMX, dicen que ellos fueron.
Ese es el equipo que aspira a

gobernarnos.
Tomaron a un hombre pobre y

de historial vulnerable, el abogado
Édgar Ulises Báez, para acusarlo
de un delito que no cometió, y con
ello elevar a Yasmín Esquivel a la
presidencia de la Suprema Corte
de Justicia.
Perdieron. Fracasó la

maquinación.
Pero el gobierno de Claudia

Sheinbaum está metido hasta la
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cintura en el fango para que Yas
mín Esquivel siga siendo ministra
de la Corte.
Ernestina Godoy, titular de la

FGJCDMX, no se manda sola. O en
el caso de que así fuera, debió ser
cesada al instante.
No ha sido así. Claudia

Sheinbaum está montada en la
fabricación de delitos con fines
políticos.
Su actuación y la de su fiscal, Er

nestina Godoy, nos remontan a las
épocas de Pablo Chapa Bezanilla.
En la investigación del asesinato

de Luis Donaldo Colosio, Chapa
Bezanilla detuvo y acusó a un
milusos del PRI de Mexicali, Othón
Cortés, para señalarlo como "el
segundo tirado^' en el crimen. Lo
torturaron un año.

Se les cayó la fabricación por
que un juez valiente desmontó la
farsa y lo puso en libertad. Recibió
calumnias y presiones, pero el juz
gador no se dobló. Su nombre es
Jorge Mario Pardo Rebolledo, ac
tual ministro de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación.
La historia de las fabricaciones

de delitos con fines políticos está
de regreso casi 30 años después.
Pareció un caso aislado la fabri

cación de la licencia de conducir de
Rosario Robles para meterla injus
tamente a la cárcel. No fue así. En
el gobierno de Claudia Sheinbaum
marcan que es una norma de
conducta.

Y desentraña la perversidad y los
alcances del desprecio a la ley:
La abogada Yasmín Esquivel se

tituló con una tesis plagiada en
más de 90 por ciento, según in
formó el rector de la UNAM.
Esa abogada llegó a ser ministra

de la Corte a propuesta de la actual
administración.

¿Cuál fue el argumento acadé
mico o profesional para soste
nerla como candidata a presidir la
Corte? No lo hubo. Fue un argu
mento político, o de clan: "está con
el proyecto".
La ley no importa. Importa "el

proyecto".
El reportero Juan Carlos Rodrí

guez encontró la casa del acusado
de plagio por la procuraduría de
Sheinbaum, en el sector bravo de
Xochimilco, y pudo hablar con él:
Nadie lo había visitado.

Ni pedido su testimonio en la
investigación.
Nunca fue un notario a su casa.
Tampoco lo fue a ver la asesora

de tesis.

Su argumento es incuestiona
ble. Como lo explicó el reportero
Rodríguez: Édgar Ulises Báez pre
sentó su tesis en julio de 1986, y 14
meses después, en diciembre de
1987, Yasmín Esquivel presentó la
suya con más de 90 por ciento de
coincidencias con el documento
de Báez.
¿Cuál es la duda?
La única duda es qué va a ocu

rrir con la justicia si México queda
en manos de la posible candidata
presidencial Claudia Sheinbaum
Pardo.
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Carlos Joaquín, por
su pase hoy a Canadá
El exgobernador de Quintana Roo Carlos Joaquín Gonzá
lez enfrentará hoy a sus enojados exaliados del PAN y PRD,
que le rechazarán su petición de ser embajador de la 4T y de
AMLO en Canadá. Esta tarde comparecerá ante la Segunda Co
misión de la Comisión Permanente en busca de su pase diplo
mático. Ya la oposición se la aplicó en diciembre y le impidió su
trámitefast track, como querían los morenistas. Se comentó en
San Lázaro que el Presidente pidió agilizar su nombramiento
para que lo acompañe a la Cumbre de Líderes de América del
Norte, la semana entrante, en la CDMX. Si avanzan hoy en el
trámite, su toma de protesta podría ser mañana jueves en la se
sión de la Permanente.

La 'disposición' de Lozoya
A pesar de que Pemex aseguró que no hay acuerdo aún con
Emilio Lozoya, exdirector de la petrolera, su abogado, Mi
guel Ontiveros, se mostró muy seguro de que su cliente no va a
llegar a un juicio y se alcanzará a un acuerdo para que el exfun
cionario peñista pueda pagar a cambio de no ser inculpado por
la venta de Agronitrogenados. El abogado también aprovechó
los reflectores para decirle al Presidente que Lozoya tiene toda
la disposición para cumplir con el acuerdo reparatorio. O algo
sabe Ontiveros, o está vendiendo humo en lo que le dan el visto
bueno al acuerdo.

Adán también expresa reflexiones
Y no sólo Monreal y Sheinbaum comenzaron el año haciendo
una reflexión de lo que fue 2022 y lo que se espera para el año
que recién comenzó. El titular de Segob, Adán Augusto Ló
pez Hernández, no se quedó atrás e hizo un reconocimiento
de las leyes que se aprobaron, destacando algunas como la ley
de husos horarios y la de vacaciones dignas. Mencionó asi
mismo la reforma en materia de seguridad y la electoral, las
cuales estuvo cabildeando por petición del Presidente. El 2023,
dijo el también aspirante presidencial, debe ser el año de la
consolidación. Parece que en ello tendrá un papel clave, mien
tras se define claro al candidato presidencial de Morena.
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¿Optimismo o ingenuidad?
La organización Sociedad Civil México predijo que "hacia oc
tubre se tendrá candidatura" de unidad, misma que tanto ha
impulsado. Según la entidad, "ya para el 24 elegimos entre más
de lo mismo o un gobierno de coalición con las y los mejores del
país". Siempre hay un optimista. Después de todo, primero se
tienen que poner de acuerdo dentro de los mismos partidos, pe
leas que en ocasiones se ven más duras que contra la misma 4T.

Una oportunidad de negocio
Una crisis siempre es una oportunidad, dicen los expertos en su
peración personal. Y es que corre la versión, en redes sociales, de
que está próximo a inaugurarse el "Centro de copiado Yasmín",
nada menos que en Santo Domingo. Un negocio cuya especiali
dad será la copia de tesis, pues, todo parece indicar que ni la más
férrea defensa que ha hecho el inquilino de Palacio Nacional a su
favor, salvará a la ministra Yasmín Esquivel de las más oscuras
consecuencias por haber plagiado su tesis de licenciatura.

Señales del norte
Se reportó el arribo, al AICM, de un avión de la Fuerza Aérea de
Estados Unidos, con personal y equipo de avanzada de segu
ridad del presidente Joe Biden, quien llegará el 9 de enero
para reunirse con AMLO y luego también con Trudeau en la
Cumbre de Líderes de América del Norte. Presuntamente en el
embarco venían los autos blindados que usará en sus traslados
el inquilino de la Casa Blanca. Sería raro que el Air Forcé One
aterrizara en el AIFA, como pide López Obrador, si el equipo
del demócrata llegó al Benito Juárez... ¿Será por eso que en la
mañanera el Presidente ya mejor bromeó con un "al menos sé
que no aterrizará en Texcoco"?
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Go Gaba vs CocaCola,
cuatro años

L FRENTE INTERNACIONAL de Derechos
Humanos (FIDH) solicitó al senador JuanE Zepeda, presidente de la Comisión Antico
rrupción, Transparencia y Participación Ciu
dadana, investigar a The CocaCola Company.

La filial del Departamento de Asuntos Económi
cos y Sociales de la ONU, pidió al legislador de Movi
miento Ciudadano intervenir en el fraude y revelación
de secretos en perjuicio de la compañía Go Gaba.
De acuerdo al oficio, los procesos a cargo de la

Fiscalía General de Justicia de la CdMx, que lleva
Ernestina Godoy, resaltan por inacción, dilación y
continuas irregularidades por parte de los ministerios
públicos que han investigado este caso a lo largo de ya
más de cuatro años y medio.
El FIDH también destaca la inacción de los senado

res Roberto Moya Clemente y Lucía Meza Guzmán,
al igual que la elusión del diputado Sergio Gutiérrez
Luna, en denuncias previas al Poder Legislativo.
Este oficio ya es la sexta denuncia que realiza el or

ganismo internacional de derechos humanos, pues en
una previa formulada al diputado Santiago Creel, el presidente del Congreso de la Unión
se habría declarado imposibilitado para intervenir.
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Se le solicitó lo hiciera a través de la Dirección General de Asuntos Jurídicos de la Cá
mara de Diputados, y sugirió que se presentara una queja ante el Instituto Mexicano de
Propiedad Industrial (IMPI).
Sin embargo, resulta que esa instancia desde hace más de dos años se habría declarado

imposibilitado legalmente en este asunto, por no poder prejuzgar acciones civiles o pena
les en curso.

Adicionalmente, dicha denuncia habría reclamado corrupción y violaciones a derechos
humanos en perjuicio de José Antonio del Valle Torres, director general de Go Gaba,
cuestiones que serían del todo ajenas a las atribuciones de dicho instituto que ahora dirige
José Sánchez.

Es por ello que ahora el FIDH solicita que la Comisión Anticorrupción del Senado de la
República que investigue exhaustivamente y se pronuncie al respecto.
Go Gaba demandó penalmente a CocaCola, que preside Galya Frayman, por supuesta

mente despojarlo de una creación por la que ahora exige una multimillonaria indemniza
ción de 345 millones de dólares.
El empresario mexicano Del Valle alega que desarrolló Gaba, un ingrediente especial

donde radica su innovación, y que la multinacional le pirateó en un refresco que distribuyó
en Japón: Fanta Gaba.
El gigante basado en Atlanta es acusado de fraude corporativo, al incumplir un acuerdo

de 2017 en el que se declaraba que CocaCola y sus subsidiarias no podían participar en un
proyecto específico.
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EN MEDIO DE la crisis genera
da por la autenticidad de la
tesis de de
recho de la
magistrada
Yazmín Es
quivel, en
universida

des privadas
y públicas
se reconoce

que hay mu
chos traba

jos "piratas" en el mundo de
la titulación de profesionistas
en México, un asunto que debe
revisarse. Tal vez la Asocia
ción Nacional de Universida
des e Institutos de Educación

Superior, que encabeza Jaime
Valls Esponda, así como las
instituciones educativas de los
estados y las privadas, deben
investigar a fondo los despa
chos de abogados, las empre
sas, los maestros universitarios
y los asesores de tesis que im
parten seminarios y elabo
ran tesis al vapor para que los
alumnos puedan titularse. Es
un secreto a voces que algunos
académicos trafican, promue
ven y replican tesis de univer
sidades públicas y privadas
de los estados. No es privati
vo de las Facultades de Estu
dios Superiores de la UNAM: el
problema también existe en el
Politécnico y hasta en las mejo
res universidades privadas del
país porque no existe un regis
tro nacional de tesis donde se

determine cuál fue la primera,
cuál es la original y cuál es pi
ratería pura.
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ANTES DE BAJAR la cortina por
vacaciones, el Instituto Fede
ral de Espe
cialistas en
Concursos

Mercantiles,
que dirige
Edgar Boni
lla, autori
zó la quiebra
de Abengoa
de México,
la influyen
te empresa española especiali
zada en montaje e instalación
de obras eléctricas, mecáni
cas, telefónicas e hidráulicas.
La trajo al país Manuel Aran
go en 1981 para hacerse car
go de obras de infraestructura
en el edificio Parque Reforma
México. Alcanzó su esplendor

con la CFE entre 1994 y has
ta 2007, construyéndole más
de cuatro mil kilómetros de lí
neas de transmisión. Abengoa,
que dirige aquí Juan Manuel
Valladolid, inició concurso
mercantil en 2016 y en 2018 in
cumplió su convenio de pago
a unos 364 acreedores por in
viabilidad operativa. En julio
pasado solicitó la quiebra al
Juzgado Segundo especializa
do en Concursos Mercantiles.
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LA FIRMA DE abogados Mija
res, Angoitia, Cortés y Fuentes
fue el elegi
do para re
presentar
durante los

próximos
dos años a
Pemex en el

litigio que to
davía man
tiene contra

Oro Negro
y sus empresas relacionadas,
respecto a la presunta cance
lación ilegal de contratos por
más de 20 mil millones de pe
sos para el arrendamiento de
cuatro plataformas marítimas
de extracción. El asunto, que
involucra a Gonzalo Gil Whi

te, hoy prófugo de la justicia,
parece ya estar resuelto a favor
de la petrolera del Estado mexi
cano, incluso en la Suprema
Corte de Justicia. Pero aún así,
las huestes de Octavio Rome

ro, vía la Dirección Corporativa
de Administración y Servicios
que lleva Marcos Herrería ad
judicó elpasado viernes el con
trato de representación legal al
bufete de Pablo Mijares.

EL 2022 UN año a olvidar para
las financieras. AlphaCredit de
Augusto Álvarez y José Luis
Orozco, Crédito Real que pre
side Ángel Romanos y UNI
FIN de Rodrigo Lebois en
procesos de reestructura finan
ciera en donde aún no se dice
la última palabra. Le ponen
la vara muy alta a Operadora
de Servicios Mega que preside
Guillermo Romo, Mexarrend
que dirige Adam Wiaktor y
Financiera Independencia de
José Luis Rión, las cuales ten
drán en este naciente 2023 un

año realmente retador para ac
ceder a fuentes de fondeo que
prácticamente cerraron aque
llas tres.
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¿Qué esperar este 2023?
Bitcoin sigue siendo muy

importante, aunque a ve
ces es difícil de defender.

No es tan llamativo como otras

aplicaciones de criptomonedas
y tiene una gran huella de car
bono. Los "maximalistas" que
promueven BTC a menudo son
hostiles. Sin embargo, como
moneda con el único propósito
de ser una alternativa digital
como dinero de cambio y sis
tema de liquidación seguro, ha
resistido milagrosamente.
Ha demostrado durabilidad y

continuará siendo un poderoso
freno a la autoridad soberana
absoluta. La mejor defensa de
bitcoin sigue siendo su impo
sibilidad de ser tomada como

rehén por un líder carismático
y su volatilidad y aburrimiento
desviarán la atención de dife
rentes maneras.
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No se pueden (o no se querrá)
integrar bitcoin en los bancos
centrales controlables por el
Estado como reserva principal
en un futuro próximo. Por eso
es tan importante construir
infraestructuras de monedas es
tables, también conocidas como
"stablecoin", de forma paralela.
Las stablecoin son monedas

que sirven de puente hacia un
futuro en el que las naciones
tienen un papel menor en la
gestión central de sus econo
mías. Bajo un futuro liderado
por monedas digitales de los
bancos centrales (CBDC), la
financiación parece distópica y
autoritaria. Con las criptomo
nedas parece emocionante.
A pesar del ralentizamiento

del mercado, ha habido una
adopción sorprendente y sig
nificativa de criptomonedas
por parte de varias institucio
nes tradicionales. En términos

de movimientos específicos de
tokens, bitcoin entrará en la úl
tima etapa antes del evento de
halving programado para 2024
y su demanda institucional será
el principal motor de los precios.
Para ethereum (ETH), la

actualización de Shanghái per
mitirá desbloquear ETH y au
mentará la oferta en circulación.

En general, para 2023, los mer
cados de criptomonedas están en
una situación precaria debido a
las altas tasas de interés y varios
efectos de contagio aún sin des
cubrir. Sin embargo, vale la pena
destacar que los precios no de
terminan cómo la industria está
floreciendo en el nivel de "cons

trucción", con proyectos inno
vadores que siguen explorando
nuevas fronteras del Web3. El
dinero "turístico" se ha ido y ha
rotado fuera de esta clase de
activos por ahora, mientras que
los "diamond hands" siguen cui
dando sus criptomonedas.
Sin duda, el foco estará en el

creciente interés y adopción de
CBDC. Esto podría desencade
nar una nueva ola de startups
y productos relacionados con
CBDC. La mayor rendición de
cuentas se logrará gracias a un
enfoque en procesos de audito
ría basados en criptomonedas.
Y lo que no podemos dejar de
lado son los tokens no fungi
bles (NFTs) y el metaverso, que
se desarrollarán rápidamente
en el futuro próximo.
2023, sorpréndenos.
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Priorizar la primera infancia en el debate público
Inicia el año y es inevitable

no pensar en los desafíos
y retos que enfrentan los

grupos sociales más vulnera
bles del país. En particular en
el caso de la primera infancia
mexicana existen severos ries

gos ante la ineficiente inver
sión pública que se le destina,
cuando debería ser un asunto

prioritario.
En México, la primera in

fancia es un tema con profun
dos rezagos. Según el Centro
de Investigación Económica
y Presupuestaria (CIEP): "En
2021, el Gasto Exclusivo Para
Primera Infancia (GEPI) fue de
16 mil 120.4 millones de pesos
(mdp), esto representó mil 247
pesos para la atención de cada
infancia. En contraste, en 2022,
el gasto en pensiones y costo
de la deuda ascienden a 86 mil
830 y 6 mil 412 pesos per cápita
respectivamente".
Sin duda la diferencia en la

dotación de recursos y la es
casa atención que se le brinda a
este grupo para la cobertura de
sus necesidades más esencia

les pone en riesgo el futuro del
país.
Es por ello que de cara a las

próximas elecciones es in
dispensable que se debata al
respecto. Las plataformas elec

torales deben colocar a la pri
mera infancia en el lugar que se
merece y actuar en consecuen
cia para lograr su protección
integral.
De acuerdo con el informe

del Sistema de Indicadores de
Primera Infancia (SIPI) México,
un proyecto de Early Institute:
"La población de primera infan
cia representa casi el 10 % de
la población total; 1 de cada 10
personas en México son niñas
y niños de entre cero y cinco
años". En ese periodo, "el cere
bro crece exponencialmente,
lo cual tiene gran influencia en
el desarrollo cognitivo, social,
emocional y motriz" y su aten
ción es crucial.

En este sentido, las conse
cuencias de olvidar lo que
significa su trascendencia son
costosas, ya que: "Los indivi
duos afectados por un mal co
mienzo en la vida sufren una

pérdida de aproximadamente
una cuarta parte del promedio
anual de ingresos en la edad
adulta".
Una evidencia más de la falta

de interés por atender a este
sector, en México, es el re
ciente Presupuesto de Egresos
de la Federación 2023, que de
acuerdo con el CIEP: "Las re

asignaciones aprobadas en el
PEF 2023 acentúan la falta de
perspectiva de equidad interge
neracional", siendo la primera
infancia la más afectada. Al res

pecto Arianna González, oficial
de Política Social del Fondo de

las Naciones Unidas para la In
fancia (UNICEF, por sus siglas
en inglés), informó en el foro
Ruta PEF 2023: Construyendo
un Presupuesto para la Niñez
y la Adolescencia, organizado
por la Cámara de Diputados,
que: "se tiene una inversión
per cápita para 2023 de 22 mil
983 pesos anuales; la primera
infancia es el grupo que tiene
menor inversión (19 por ciento),
seguido por la niñez (45 por
ciento) y adolescencia (36 por
ciento)".
En Early Institute hacemos un

llamado para ubicar en el cen
tro de la discusión la importan
cia de la primera infancia como
eje primordial en el crecimiento
del país. Para ello es fundamen
tal que en las próximas campa
ñas electorales se integre en las
propuestas sociales el signifi
cado de esta etapa de la vida y
que, además, se impulse real
mente el aumento sustancial en
su inversión y protección. Por el
bien de todos, cuidemos la pri
mera infancia.
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Trampas
Estados Unidos inicia el

año con muchos peligros
y pocas oportunidades.

Sus líderes tendrán que actuar
con prudencia para tratar de
salir de las trampas en las que
ellos mismos se metieron.
Los programas de rescate

excesivos los llevaron a niveles
de inflación que no se habían
visto en cuatro décadas. La Re
serva Federal no actuó a tiempo
y ahora tiene que mostrarse
inflexible y mantener altas las
tasas de interés. Eso le pega
fuerte a la producción manufac
turera y a las ventas al menu
deo. El alto costo de las casas
alimenta la de por sí grave crisis
de vivienda.
El desempleo está en tasas

históricamente bajas y el costo
de la gasolina se estabilizó, pero
los sueldos siguen subiendo
y el mercado de valores se
tambalea.

La posibilidad de un aterri
zaje suave se aleja y la per
cepción generalizada de los
agentes económicos es de que
habrá una recesión.

El presidente consiguió
que el Congreso aprobara
grandes programas de polí
tica industrial, para mejorar
la infraestructura, combatir

la contaminación ambiental
e impulsar la producción de
microchips.
El problema es que le está cos

tando mucho trabajo echarlos
a funcionar. De los billones au
torizados para infraestructura,
apenas unos cuantos proyectos

están en marcha. Han privado
los criterios políticos sobre las
consideraciones técnicas.
Se propusieron volver eléc

trica toda la flota de vehículos

del gobierno y tuvieron que
posponer para 2026 la recon
versión del segmento más
grande: los camioncitos del co
rreo. Para esas fechas, si acaso,
empezarán a abaratarse las
medicinas.

La peor ratonera en la que
han caído es la crisis de la
frontera con México. Miles de
solicitantes de refugio siguen
llegando y el aparato migrato
rio se muestra completamente
rebasado. De nada sirve que se
autoricen 125 mil admisiones,
si los que las demandan son mu
chísimos más y hay dos millo
nes de casos pendientes. El año
pasado se autorizó esa misma
cantidad y sólo alcanzaron a re
asentar a 20 mil.
El Congreso es renuente a

destinar más fondos a los tribu
nales migratorios y a los cam
pos de refugiados, mientras que
el Ejecutivo es incapaz de des
echar reglamentos obsoletos.
La inseguridad crece y nadie

atina a encontrar la fórmula

para frenarla. Policía sin pre
supuesto que demanda armas
militares se enfrenta a fiscales
de distrito que dejan libres a cri
minales. No es un problema de
"halcones y palomas", sino de
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políticas públicas fundadas en
evidencia.

DEMASIADA GRILLA

La nueva mayoría republicana
en la Casa de Representantes
llega con la consigna de obsta
culizar en todo lo posible a la
administración Biden. Segu
ramente frenarán el gasto y
presionarán con la parálisis del
gobierno y con el monto máximo
de endeudamiento.
Con Jim Jordán en el Comité

Judicial es seguro que tratarán
de llevar a juicio político al presi
dente, al secretario de Seguridad
Interior y a otros funcionarios.
Van a repetir el escenario de los
noventa, cuando el liderazgo
radicalizado de Newt Gingrich
acabó espantando a los votantes.
Por su parte, los demócra

tas insistirán en llevar ajuicio a
Donald Trump. Motivos sobran,
pero es un garlito porque si el
procurador Merrick Garland y el
fiscal especial, Jack Smith, no lo
gran levantar cargos, quedarán
en ridículo. Si lo consiguen será
muy difícil que no se vea una in

tencionalidad política. En todo
caso, victimizarse le ayudaría a
Trump, quien ya está en cam
paña y tiene más fuerza dentro
de su partido que hace seis y dos
años.

Aunque muchos republicanos
preferirían un candidato menos
controversial, ni el gobernador
de Florida, Ron DeSantis, ni el
exvicepresidente Mike Pence,
ni la exembajadora en la ONU
Nikky Haley, ni el exsecretario
de Estado Mike Pompeo, lo pue
den desafiar hoy.
Problema similar tienen los

demócratas. A pesar de su edad
(tendría 82 años el día de la
elección) y de sus problemas
de demencia, Joe Biden es su
mejor carta. Es el único que ha
logrado frenar a los progresistas,
populares dentro del partido,
pero no en el electorado general.
Dentro de los moderados es el
que más puede incidir entre los
legisladores.
La vicepresidenta Kamala

Harris tiene niveles de populari
dad muy bajos y pierde aliados.
La gobernadora de Michigan,
Gretchen Whitmer, no se decide.
El secretario de Transporte,
Pete Buttigieg, no ha mostrado
tamaños, a pesar de manejar el
impresionante presupuesto de
infraestructura.
Difícil pensar que los que se

metieron en todas esas trampas
van a intentar escapar de ellas.

La peor ratonera en
la que han caído (en
Estados Unidos) es ¡a
crisis de ¡a frontera
con México
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El ridículo de Sheinbaum

La jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México y precandi
data prima a la candidatura

presidencial, Claudia Sheinbaum,
se ha puesto en medio no sólo de
un escándalo, sino del ridículo.
Apenas el limes, al salir en defensa
de la ministra Yasmín Esquivel por
las acusaciones y críticas por el pla
gio de su licenciatura, legitimó la
resolución de la fiscalía capitalina
que concluía que no había copiado
"ni en partes ni en su totalidad"
la tesis de licenciatura de Édgar
Ulises Báez Gutiérrez. Un día des
pués de esa declaración y 48 horas
más tarde de haberse difundido el
dictamen, la fiscalía negó tener co
nocimiento del documento. ¿Qué
sucedió? La única respuesta con
cebible en este momento es que
Sheinbaum y su equipo son muy
incompetentes.
La nueva posición de la fisca

lía la deja muy mal parada. La
resolución fue resultado de una
denuncia de hechos de la minis

tra Esquivel el 24 de diciembre,
por lo cual se abrió la carpeta
de investigación, CIEC/ACI/UI
2C/D/00647/122022. El docu
mento, publicado inicialmente
por El Universal el domingo, tiene
fecha del 30 de diciembre, y en
cada una de sus 15 páginas están
los sellos de la fiscalía, que pudo
deslindarse desde ese día, pero no
lo hizo y Sheinbaum menos. La
ministra Esquivel, incluso, men
cionó la resolución en un discurso

el lunes en la Suprema Corte de
Justicia.
¡Qué desastre! Ni Sheinbaum ni

la fiscal Ernestina Godoy ayudan

en nada a Esquivel, sino al contra
rio, la hunden más en su pantano.
La fiscalía informó este martes

que la investigación seguía abierta
pero, como lo concluía la resolu
ción, el presunto delito de plagio
ya prescribió, por lo que se deter
minó el no ejercicio de la acción
penal. Es decir, lo fundamental en
el documento que desconoció, lo
ratificó, y lo único que desmiente
es que Esquivel hubiera sido víc
tima de plagio. Según El Universal,
esto se debió a que fueron tantas
las críticas a la fiscalía por su reso
lución, que Godoy quiere 'lavarse
las manos".
Pero aun así no la libra. La fis

calía desconoce el documento,
pero no lo denuncia. Si Godoy no
sabía de su existencia, debió haber
abierto otra carpeta de investiga
ción ante la posibilidad de una fal
sificación de documentos oficiales,
porque si está diciendo la verdad,
también es omisa a resolver un de

lito grave, dejando un precedente
de impunidad, pues si es posible
falsificar algo de tan alto impacto,
se puede inventar lo que sea.
Su omisión toca los linderos de

su responsabilidad como funcio
naría y acaricia los límites de la
ilegalidad. Godoy está metida en
problemas, y cualquiera que sea
la verdad, la coloca en un terreno
muy resbaladizo por esto y porque
el documento que reconoce implí
citamente que es oficial, pero que
personalmente desconoce, es una
regadera:
1. La fiscalía era incompetente

para conocer los hechos denuncia
dos. El ministerio público capita
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lino podría haber actuado dentro
del margen de la ley solamente
si se hubieran afectado intereses

particulares de orden particular,
lo que no es el caso, pues como
establece el artículo 145 de la
Ley Federal de Derechos de Au
tor donde se ven los plagios la
competencia es de los tribuna
les federales. Es decir, no debió
haber iniciado una carpeta de
investigación.
2. La fiscalía señaló que el pre

sunto plagio había prescrito, pero
aun así abrió la carpeta de investi
gación. Según el artículo 253 del
Código Nacional de Procedimien
tos Penales, el ministerio público
podía abstenerse de investigar
cuando los antecedentes permitan
establecer que se encuentra extin
guida la acción penal o la respon
sabilidad del imputado. Pero en
contra de los artículos 128 y 129
del mismo código, que obliga a la
lealtad, objetividad y debida dili
gencia, fue omiso al no emitir un
acuerdo de abstención de investi

gar, e inició una carpeta que raya
en la ilegalidad.
3. La carpeta se inició, integró

y determinó en seis días, donde se
tomó como base para resolverla
el testimonio de la directora de

tesis de Esquivel y Báez Gutié
rrez, Martha Rodríguez Ortiz, que
presentó una hoja supuestamente
firmada por el abogado donde
reconocía haber tomado parte
de la tesis de la ministra publi
cada más de un año después de la
suya, que apareció en el buzón
de la correspondencia de su casa
el 27 de diciembre, mismo día que
hizo su declaración en la fiscalía,
otorgándole valor probatorio a
sus palabras, pese a que ha sido
evidente su parcialidad a favor de
la acusada de plagio. En cambio,

no se tomó la declaración de Báez
Gutiérrez.

4. La resolución incluyó una fe
de hechos realizada por el nota
rio Amado Mastachi Aguario, el
29 de diciembre, presentada por
Rodríguez Ortiz, donde se añade
una nueva carta de Báez Gutiérrez
en los mismos términos del escrito

que apareció en el buzón de la
profesora.
5El mismo día que la ministra

presentó su denuncia y se abrió la
investigación, la fiscalía integró un
dictamen en informática forense
de la perito Verónica Rojas Her
nández, que sólo permite conocer
las fechas en que fueron subidos
los archivos a la plataforma de
tesis profesional, pero no saber
cuándo fueron creados los origina
les o si fueron alterados. La fiscalía

integró otro dictamen del maestro
Ubaldo Martínez Eslava, que incu
rre en las mismas inconsistencias.

Godoy tiene razones para estar
preocupada, pero Sheinbaum
todavía más, por su calidad de pre
candidata presidencial. Aunque se
manejan como si la fiscalía fuera
autónoma, no lo es, como quedó
demostrado en anteriores ocasio

nes, cuando trabajó coludida con
la Fiscalía General de la Repú
blica, o conforme a los deseos del
presidente Andrés Manuel López
Obrador.
Lo sucedido en los dos últimos

días muestra la falta de control por
parte de Sheinbaum y su incapa
cidad y la de su fiscal en la tarea
que, o hicieron unilateralmente o
les ordenaron de Palacio Nacional:

blindar a Esquivel. La defensa que
hicieron de la ministra pinta a la
jefa de Gobierno y a Godoy como
ineptas, que quisieron reírse de
todos y al final quedaron en una
situación peripatética.
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DOMADOR. En
el Senado de la Re

pública se buscará
que aquellos esta ble
simientos públicos y
privados que brinden
servicios de salud es
tablezcan procesos
administrativos de se

guridad, vigilancia,
protección y cuidado
para usuarios y traba
¡adorel,€¡Sl ese fm
propone :qua se im
pulse la vigilancia gil
las entradas, la pro
hibición de ingreso
de armas, acceso a
través del detector de

metales y de rayos X.

FOCA con pelota. El
tema de la obesidad
en el país continúa
en la agenda. El PT
©shortó a las autori
dades de salud, edu
cación, así como a
la Conade a realizar

acciones para preve
nirla. Desde San Lá
zaro advierten que
la perspectiva para
iDSOiBci que iH
de cada cuatro mexi

canos la padecerá,
es decir, en los próxi
mos ocho años, 35
millones más de adul
tos sufrirá este mal.
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La Suprema Corte,
autónoma; el IFT,
sometido

Un suspiro de alivio recorrió el ánimo de todos
aquellos que aun creemos que la ley es la ley.
Contra todos los pronósticos, Norma Lucía Piña
fue electa presidente de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación. En un entorno donde la im

punidad, el capricho y el uso faccioso de la ley había lle
gado a parecer normal, la elección de la ministra Piña fue
una manifestación clara de que el poder judicial no se deja
rá someter sin dar batalla y con la Constitución en la mano.
¡Enhorabuena!
En el otro extremo de la dignidad, durante las últimas se

manas del 2022 fuimos testigos de la claudicación del Insti
tuto Federal de Telecomunicaciones (IFT) a su misión constitu
cional de fomentar la competencia en el sector. Para sorpresa
de todos, el último mes nos abrió lo ojos. Nunca antes había
mos visto a un regulador tan poderoso en el papel y tan sumi
so frente al poder económico que representa el Agente Econó
mico Preponderante en Telecomunicaciones (AEPT).
Con mucho menos herramientas, atribuciones y presupues

to, la extinta Comisión Federal de Telecomunicaciones logró
avances significativos en varios aspectos que hoy damos por
sentado, pero que requirió de la entrega y dedicación de mu
chos funcionarios comprometidos; sin ellos, la explosión en la
penetración celular detonada por la interconexión "El Que lla
ma Paga", la modalidad de prepagoy la portabilidad del nú
mero de usuario simplemente no se hubiera dado. Cada uno
de estos avances se logró a pesar de las resistencias del AEPT
y siempre con la misión de liberar al usuario de un entorno
monopólico, a fin de que pudiera contar con una mayor ofer
ta y variedad de proveedores y servicios.
A pesar de ello, el andamiaje administrativo permitía al

AEPT retrasar mediante litigios y suspensiones cualquier pe
queño paso que se daba para conseguir un entorno de com
petencia. Por eso, la reforma constitucional en telecomuni
caciones de 2013 creó un súper regulador autónomo y con

comisionados transexenales altamente capacitados. El IFT lo
tiene todo, pero la falta de compromiso y visión de los actuales
comisionados lo ha convertido en poco más que una oficialía
de partes. Imponen regulación asimétrica al AEPT porque así
lo manda la Constitución, pero lo hacen con condiciones que
permiten al AEPT bloquear cualquier efecto real que ésta pu
diera tener en el mercado. Peor aún, han concertado un verda
dero pacto de impunidad con América Móvil, Telmexy Telcel.

El viernes 9 de diciembre de 2022, el IFT renunció de ma
nera abierta y con argumentos retorcidos a su obligación de
supervisar y sancionar al AEPT por la violación sistemática a
la regulación asimétrica que le fue impuesta por el propio Ins
tituto. Después de cinco años de calentar el expediente y a pe
sar de que todos los comisionados habían reconocido de ma
nera expresa el incumplimiento deTelmex a la obligación de
poner a disposición de la competencia el 60% de la informa
ción relativa a su infraestructura de postes y pozos, simplemen
te desechan su propia investigación, se desdicen y le demues
tran al AEPT que con ellos tiene la impunidad garantizada.
El tema no es menor, el propio IFT (bajo otro mando) san
cionó en 2020 a Telnor, por realizar exactamente la mis
ma conducta que le perdonó a Telmex, con una mul
ta de $1,312 millones de pesos. Dado que la sanción
por el incumplimiento está fijada en el marco legal co
mo proporción de sus ingresos, se estima que el per
dón a Telmex supera los $20,000 millones de pesos.
Renunciar a cumplir plenamente su mandato para
crear condiciones de competencia y velar por que és
tas se mantengan en el largo plazo, resulta desalenta
dor y pernicioso para la industria y para los usuarios.
Las claras diferencias entre el actuar de la Suprema Corte y
el del IFT, nos dejan claro que por sólidas que sean las insti
tuciones en el papel, es el carácter de los hombres el que ver
daderamente sale a la luz cuando se trata de ejercer el poder
u oponerse a él.
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Este retador 202.3

Kslimaciones de crecimiento econó

mico oscilan entre cifras distintas; la
OCDH, luí ajustado a la baja su esti
¦nación hacia el lV... Banxico con

sidera que México crecerá alrededor
del.6".. y el l\ll va a la baja estiman
do que iiucslm país estará en nive
les de 1.2% por denlo, l ili un claro
contraste, la Secretaría de I lacien
da puntualiza que creceremos en 1111
grandioso .1 por ciento.

Año con año se escucha la

misma perorata: el próxi
mo ciclo de 365 días
vendrá rebosado de re
tos. Esta aseveración nos

dibuja panoramas donde comúnmente
destacan las complicaciones avizoradas
en el horizonte y que, también año con
año, derivan en muchas ocasiones de la
inacción que se traduce en problemas
crónicos sin resolución, y en otras mu
chas interviene la circunstancia que nos
acota. Pero, sin afán de caer en la reite
ración, es claro que este naciente 2023
ya dibuja un mapa que incluye ambos
frentes; una gran carga de circunstancias
provenientes del entorno mundial, y una
serie de problemas derivados de la políti
ca económica y el actuar público que nos
dejan en una situación donde el reto se
rá la constante.

La primera acotación de la circunstan
cia tiene que ver con la desaceleración
generalizada de las economías. Es aquí
donde, el comportamiento conjunto de las
principales economías de influencia glo
bal como lo son China, Estados Unidos y
la zona del Euro, previsiblemente camina
rán a ritmos cada vez más ralentizados a

lo largo del año por la influencia de diver
sos factores conocidos. La continuidad en

la guerra de Rusia y Ucrania, con la con
secuente distorsión en las cadenas de su

ministro seguirán deteniendo un ritmo eco
nómico que desea acelerar. En México,
esta influencia es inevitable; dependemos
de un suministro en diversos frentes y la
prolongación de esta escasez es a su vez
razón para seguirexperimentando presio
nes inflacionarias y condiciones financie
ras mayormente restrictivas.
Y la meta inmediata en gran medida

ha sido el conseguir los niveles observa
dos previo al cierre por pandemia. Sin
embargo, aún no hay certidumbre sobre
qué tanto se podrá crecer cuando el des
tino del recurso público no está generan
do un esquema real de inversión produc
tiva para el país. Es así que, las propias
estimaciones de crecimiento económico

oscilan entre cifras distintas; la OCDE, ha
ajustado a la baja su estimación hacia
el 1.5%, Banxico considera que México
crecerá alrededor de un 1.6% y el Fondo
Monetario Internacional va a la baja esti
mando que nuestro país estará en niveles
de 1.2 por ciento. En un claro contraste,
ya sea por un optimismo desbordado o
por la construcción de una narrativa con
veniente, la Secretaría de Hacienda pun
tualiza que creceremos en un grandioso
3 por ciento.

Lo cierto es que, en ese conjunto de fac
tores, mucho dependeremos del gran pa
norama mundial, pero, subrayadamente
estaremos sujetos a la marcha de nues
tro más cercano vecino y socio. Estados
Unidos se revuelve en una lucha interna

por lograr estabilidad. Norteamérica co
mo nunca está cerca de la recesión y posi
blemente de un escenario de estanflación.
La suerte de los vecinos afecta considera

blemente los rumbos mexicanos, por ello,
hay que consolidar lo hecho en casa pa
ra estar a la altura de un año que, si bien
nos exige orden local, está sujeto a lo que
el mundo nos pondrá a la vista. Que ven
ga lo mejor es el deseo.
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¿Anulará Palacio a la
corcholata ganadora?
Las tres corcholafas que disputan la candidatura

presidencial de Morena juran su ferviente fideli
dad al presidente López Obrador y garantizan
que no cambiarán una coma a la agenda de
pendientes que les redacta el presidente López

Obrador.

Así, como en los años dorados, cumplirán el re
quisito de acreditar su inquebrantable lealtad a "la
revolución de las conciencias", a riesgo de estar dis
puestos a todo para probarla y quedarse sin mar
gen significativo de maniobra.
Riesgoso que el presidente escriba la agenda del

próximo gobierno, pues parece pedirle a la "corcho
lata ganadora" que, aunque gane la Presidencia, se
resigne a oír al lopezobradorismo parafrasear a los
revolucionarios del siglo pasado: "aquí vive el presi
dente, pero el que manda vive allá".

México real,
historia en un reclusorio
"Es cierto que tiene un hijo enfermo", preguntó un
prominente capo a uno de los custodios del recluso
rio de una ciudad fronteriza del norte de la Repúbli
ca, quien cumplía larga condena.

El custodio contestó que su hijo de seis años tenía
una grave enfermedad y los hospitales de la ciudad
no podían curarle. "Si tienen visa, llama a este nú
mero, pasarán por tu mujer y tu hijo y los llevarán a
un hospital de Houston", le dijo el capo.
Semanas después el niño regresó ya curado. La

pregunta que me hizo quien atestiguó la historia fue:
¿podrá el custodio negarle un servicio al capo? Ese
es el México real que no quieren ver los tejedores de
leyendas del gobierno lopezobradorista.

La arrinconada
Clínica 25 del IMSS
El temblor del 2017 forzó a clausurar los pocos con
sultorios que permanecían en pie en la Clínica 25
del Instituto Mexicano del Seguro Social que atien
de la población de CDMX y Neza y cuya recons
trucción está pendiente desde el pasado sexenio.
Cosas del neoliberalismo, dirán las autoridades.

Quizá, pero el hecho es que hace ya más de seis
años que los derechohabientes son obligados a via
jar a hospitales lejanos para ser atendidos y ni seña
les de la reconstrucción.

El tema ya se abordó en la mañanera, comentan
algunos optimistas. Veremos, porque siempre hay el
riesgo de que, en lugar de anunciar solución, se pi
da paciencia a los derechohabientes, por aquello
del sistema danés de salud para finales del 2023.

Notas en remolino
Ayer estuvo durante hora y media en Palacio Na
cional el embajador de Estados Unidos Ken Sala
zar, quizá trajo algún mensaje... El próximo lunes
empieza la reunión de los socios delTMECyel pre
sidente López Obrador dice que aún negocian la
agenda... A propósito de salud pública... Quizá
mañana informen la dupla Alcocer y López Gate
II cuándo reanudarán las jornadas de vacunación
que tanto éxito tuvieron en sexenios anteriores... El
coordinador de los diputados morenistas Ignacio
Mier pospuso para febrero discutir el método para
elegir nuevos consejeros electorales... Ya traslada
ron a prisiones federales a 200 pandilleros Mexi
cles del Cereso 3 de Ciudad Juárez... Adecuados
para la frase de Gabriel García Márquez: la memo
ria del corazón elimina los malos recuerdos y mag
nifica los buenos, gracias a ese artificio, logramos
sobrellevar el pasado...
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Pelé y CR7:
amo y esclavo
Pelé muere el día en que Ronaldo ficha para la

dictadura saudí. Metáfora robusta.
Pelé patentó la magia en el fútbol. Si Mi

chael Jordán terminó por domar a Nike, el
brasileño hizo lo mismo, pero con el fútbol:

transformó el deporte en espectáculo de masas.
Cristiano Ronaldo maduró en las canchas, pro fuera

de ellas quedó atrapado en la adolescencia. Una de las
primeras imágenes del documental Ronaldo, dirigido
por Anthony Woke, aparece el jugador mostrando sus
coches que tiene guardados en su garaje. La invitación
para dejar de ver el documental es explícita. Sobre todo
para una persona que define al coche como medio de
transporte y no como medio que transfiere narcisismo.

Andy Warhol dijo: "Pelé será famoso durante 15 si
glos". Ronaldo hace todo lo posible para no pasar de
moda, inclusive, ficha con una dictadura para conver
tirse en el jugador mejor pagado del mundo. Imposi
ble olvidar al príncipe Mohamed bin Salmón, creador
y operador del asesinato del periodista Khashoggi.

Pelé transformó a Guadalajara en la capital de Bra
sil en 1970. El fenómeno no sólo ocurrió en Jalisco, 52
años después, la afición mexicana continúa apoyan
do a Brasil. Ronaldo no se tocará el bolsillo para dejar
de apoyar a Arabia Saudita en su competencia contra
España y Portugal para organizar el Mundial 2030.

Escribe Xico Sá en El País (31 de diciembre) que Pe
lé fue la compensación que Dios le otorgó a Brasil por
no tener, hasta ahora, un premio Nobel. Ronaldo pre

fería no asistir a la entrega del Balón de Oro cuando
sabía que el ganador sería Messi. Ronaldo, un niño
que expresa con berrinches sus frustraciones.

Pelé firmó su primer contrato con el Santos en 1958
por 40 dólares al mes (425 dólares de hoy). Ronaldo
ganará 6 euros por segundo. Mientras lees esta colum
na Ronaldo ganará 4 mil euros. En efecto, otra época.

Lo sabe Sarkozy, el presidente que convenció a Pla
tini para que Qatar se llevara la sede del Mundial pa
sado. Lo sabe Macron, el presidente que convenció a
Mbappé para que no jugara con el Madrid.

Los políticos usan a los jugadores como marione
tas. Pelé no fue la excepción. En 1969 el dictador bra
sileño, general Emilio Garrastazu Médici, mandó lla
mar a Pelé para felicitarlo por su gol número mil. Para
celebrarlo, el político creó la copa Garrastazu Médi
ci. La realidad es que usó a Pelé para que blanquea
ra a su dictadura.
Cuando el boxeador estadounidense Mohammad

Ali se negó a participar en el guerra de Vietnam los
brasileños voltearon a ver a Pelé. "Los brasileños toda
vía no están listos para votar", dijo el futbolista.

La muerte de Pelé anuncia el final del fútbol como

espectáculo. La mercadotecnia lo usa para fines políti
cos. La Premier inglesa está tomada por dictadores de
Qatar y Arabia Saudita. El PSGes la capital de Qatar.

Pelé fue amo del fútbol; Cristiano es esclavo de
su época.
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Rozones
La herencia de Carlos Joaqu n
Quien dejó mucha basura debajo de la alfombra es el exgobernador de Quintana
Roo Carlos Joaquín González, listo ya para asumir el cargo de embajador de
México en Canadá. El pasado 24 de septiembre, Joaquín entregó un estado sumi
do en la delincuencia, ala cabeza en tasa de violación, con 22.7 crímenes por 100
mil habitantes, y tercer lugar en incidencia delictiva en general, con 259.4. Ade
más, con alza en homicidios, corrupción de menores y narcomenudeo. Como
parte de su herencia, el otrora aliancista y ahora cuatroteísta dejó una deuda
pública que supera los 26 mil millones de pesos. Una asociación civil recolectó
firmas para pedir al Senado que el exmandatario no fuera ratificado, pero la pe
tición no fue atendida. El caso es que la mancha ahí sigue.

Gobernadores al 1c ar el año
Nos recomiendan echarle un vistazo al más reciente ranking que elabora CE
Research para saber cómo arranca el posicionamiento de los gobernadores en
2023. El primer lugar lo ocupa el panista Mauricio Vila, de Yucatán; el segundo
la morenista Marina del Pilar Ávila, de Baja California; el tercero la panista Tere
Jiménez, de Aguascalientes; el cuarto el panista Mauricio Kuri, de Querétaro,
y el quinto Diego Sinhue Rodríguez, de Guanajuato. ¿Y quiénes ocupan los úl
timos tres lugares, en el fondo del sótano? son Cauhtémoc Blanco, de Morelos;
Carlos Manuel Merino, de Tabasco, y David Monreal, de Zacatecas. La medi
ción se realiza, reporta la publicación, a través de 19,200 llamadas, 600 por cada
estado de la República.

El llamado a no politizar
Y fue la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, quien ayer, a propósito del
sangriento motín ocurrido el domingo pasado en el penal de Ciudad Juárez, hizo
una relevante petición: "No politicemos estos terribles acontecimientos". Señaló
que el gobierno que encabeza asume la responsabilidad correspondiente y por
eso trabaja para cambiar de fondo el problema de la inseguridad y del sistema
penitenciario. Sin embargo, recordó también que la violencia que surge en los
penales es un cáncer que afecta a todo el país. "Estamos viviendo consecuencias
de la corrupción y la inacción de generaciones y administraciones del pasado
r eciente", advirtió. Además sentenció que a los ciudadanos de nada les sirve ver
a los políticos echando culpas. Ahí el mensaje.

¿Dónde ater iza Biden?
Todo parece indicar que el avión presidencial que transportará a Joe Biden a Mé
xico no aterrizará en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, por motivos de
seguridad. A pesar de la petición del Presidente Andrés Manuel López Obrador,
el servicio secreto de Estados Unidos, encargado de la seguridad del mandatario,
habría decidido la noche del lunes que no utilizará el AIFA, mientras no tenga la
certificación internacional. Esta determinación iría en contra de las expectativas
de Palacio, que apelaba a una definición política de respaldo por parte de su par
estadounidense. Sin embargo, habrá que esperar, pues las fuentes consultadas
dejaron que el Presidente pueda hacer el anuncio oficial final este miércoles.

Banderazo... ¿para ir al choque?
Aunque el calendario electoral establece el inicio del proceso en el Estado de
México a partir del 1 de enero, será este miércoles cuando el Consejo General del
Instituto Electoral local sesione formalmente para dar arranque a los comicios,
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con los que se renovará la gubernatura mexiquense. A la sesión en las instala
ciones del organismo están convocados los representantes de todas las fuerzas
políticas, por lo que se prevé que asistan los líderes locales de los partidos. Tam
bién estarán presentes autoridades de los tres niveles de gobierno, para ratificar
su compromiso para sacar adelante las elecciones en el estado con el mayor nú
mero de personas registradas en el padrón electoral. Con el anuncio que se haga
hoy, arranca la elección más importante del año en la que, para algunos, el PR1
con sus aliados y Morena con los suyos irían a un choque de trenes.

Mujeres se empoderan
Un día después de la elección de la ministra Norma Lucía Piña Hernández
como presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, otra mujer, María
Manuela García Cázares, fue nombrada titular del Supremo Tribunal de Justi
cia de San Luis Potosí. La decisión tomada por los integrantes del Poder Judicial
fue celebrada por el gobernador Ricardo Gallardo Cardona, quien se dijo dis
puesto a "trabajar de la mano" con la nueva presidenta. Nunca más atinada la
afirmación que hizo ayer la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, cuando dijo
que "las mujeres podemos ser todo". Y en efecto, nos hacen ver, estamos vivien
do tiempos en los que las mujeres están escalando puestos en donde se toman
decisiones relacionadas con el interés común. Hay quienes están convencidos
de que están dadas las condiciones para que las mujeres lleguen a sitios aún más
altos. Ya se verá.
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ENTRECOLEGAS

BALANCE 2022: LO INTERNACIONAL

Concluyo el balance iniciado la semana pasa
da sobre lo más relevante ocurrido en 2022.

En esta entrega, lo internacional.

POR HORACIO VIVES SEGL

Con toda claridad, lo más importante fue la inva
sión rusa en Ucrania. De nueva cuenta aunque
por primera vez en lo que va del siglo, la gue
rra volvió a suelo europeo por cuenta del tirano
Vladimir Putin. Las imágenes de los últimos 10
meses han sido devastadoras, más ahora que
arrecia el crudo invierno septentrional. El pre
sidente ucraniano, Volodimir Zelenski, es hoy,
sin duda, el líder global más apreciado, conside
rando su infatigable liderazgo. Los efectos de la
guerra se han dejado sentir en distintas partes
del mundo: la crisis de los mercados energéticos,
la producción de alimentos y los impactos en las
economías nacionales en todo el globo.

Otra noticia de gran relevancia fue el deceso
de la reina Isabel II. A meses de haber celebrado el

Jubileo por los 70 años de su coronación, falleció
el 8 de septiembre, quedando como el segundo
reinado más largo en la historia (desde que se tie
nen registros). También fue significativa la muer
te de Mijaíl Gorbachov, el hombre que posibilitó
el fin de la Guerra Fría y del régimen comunista
dictatorial en la Unión Soviética. El asesinato del

exprimer ministro japonés Shinzo Abe, a plena
luz del día, durante un modesto acto de campa
ña, así como el intento de asesinato de Salman
Rushdie, consternó al mundo por los niveles de
intolerancia política.

Si bien asumió a finales de 2021, arrancó la era
Olaf Scholz en Alemania, en sucesión del irreem
plazable liderazgo de la canciller Angela Merlcel.
Emmanuel Macron consiguió reelegirse como
presidente en Francia, aunque perdió la mayoría
absoluta que mantenía en la Asamblea Nacional.
En un episodio absolutamente inusual, el Reino
Unido vivió una severa crisis política, particu
larmente dentro del gobernante Partido Conser
vador, lo que llevó a tener 3 primeros ministros
en 50 días (Boris Johnson, la efímera Elizabeth
Truss y el actual Rishi Sunalc). En Italia, la caída
de Mario Draghi dio lugar al arribo del gobierno

de derecha más radical desde Mussolini, encabe
zado por Giorgia Meloni.

La siempre convulsa América Latina siguió
siéndolo. Por primera vez en su historia, la iz
quierda llegó al gobierno en Colombia, con
Gustavo Petro. En Brasil, en unas elecciones
cerradísimas, Lula da Silva consiguió regresar a
la presidencia, derrotando al impresentable Jair
Bolsonaro. Cristina Kirchner volvió a acaparar los
reflectores en Argentina, tanto por el episodio —
aún no aclarado— de la pistola en la sien a las afue
ras de su domicilio como por la sentencia que la
condenó a 12 años de prisión. En Chile, Gabriel
Boric, quien encabezó con gran popularidad su
presidencia, tuvo que enfrentar la contundente
derrota de no haberse aprobado el proyecto de
una nueva constitución, y la consecuente caída
libre de su aprobación. En Perú, nuevamente cru
jió el endeble andamiaje constitucional y hoy se
encuentra en prisión el expresidente Pedro Casti

llo, por tentativa golpista.
En Estados Unidos, resultó que la amenaza de

una marea roja (republicana) no fue tal y Joe Biden
y los demócratas obtuvieron un buen desempeño
en las elecciones legislativas intermedias, mientras
sigue adelante la investigación en contra de Donald
Trump por el asalto al Capitolio. Un impacto brutal
suscitó la decisión de la Corte Suprema de dero
gar el fallo Roe vs. Wade. Visitas estadounidenses
de alto nivel realizada a Taiwán representaron un
punto álgido en las relaciones con China.

Gracias a la vacunación masiva, el Covid19 ha
cedido en su infame letalidad, a pesar de la persis
tencia de algunas cepas y rebrotes. Sin embargo,
la viruela del mono generó una nueva alerta sa
nitaria global.

Se detonó en Irán un ciclo inédito de protes
tas sociales y feministas, con amplio respaldo
global, tras la muerte de Mahsa Amini. Se celebró
el Mundial de Fútbol en Qatar, en medio de reno
vadas polémicas y críticas por las violaciones a
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derechos humanos y laborales, aunque estricta
mente en lo deportivo, resultó un éxito para los
organizadores y la afición, con una final especta
cular —quizá la más trepidante y emocionante de
la historia— que concluyó con un digno campeón,
Argentina, de la mano de Lionel Messi.

Y justo antes de cerrar el año, dos decesos
sacudieron al mundo: el legendario futbolista
Pelé (Edson Arantes do Nascimento) y el papa
Benedicto XVI (Joseph Ratzinger), cuyo histórico
funeral será encabezado por su sucesor, el Papa
Francisco.
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VIÑETAS LATINOAMERICANAS

LULA Y EL NUEVO CICLO
POR RAFAEL ROJAS

Ya ha tomado posesión como
nuevo presidente de Brasil, Luiz

Inácío Lula da Silva, y las primeras
medidas lanzadas por su gobierno
de coalición apuntan a una clara dis
continuidad con el extremismo bol

sonarista. En sus primeros decretos,
Lula está dando prioridad al medio
ambiente, el rescate de la zona ama
zónica, los derechos de las mujeres,
el aumento de ingresos para secto
res desfavorecidos, las demandas de
comunidades afrodescendientes y
pueblos originarios y la generación
de empleo para los jóvenes.
La ofensiva pone un freno al bolsonarismo, pero también
refleja con claridad el peso del voto joven, femenino,
negro e indígena a favor del líder histórico del PT. Mucho
se ha comentado la presencia, en la nueva coalición elec
toral de izquierda, de corrientes centristas o moderadas
como la socialdemocracia. Valdría la pena retener, asi
mismo, el aporte de otras formaciones y liderazgos de iz
quierda como los de Guilherme Boulos, Juliano Medeiros
y el Partido Socialismo y Libertad, o de los trotskistas del
Partido Socialista de los Trabajadores Unificado (PSTU) y
el Polo Socialista Revolucionario (PSR).

Las mayores resistencias a la nueva alianza electoral
lulista tal vez no se encuentren en las viejas izquierdas
comunistas y trotskistas si bien sigue habiendo peque
ños círculos ortodoxos que desde sus dos primeros go
biernos acusan a Lula de ser un peón de la "democracia
burguesa"  sino en los propios movimientos sociales
capturados por el chavismo y el neopopulismo durante
el primer ciclo progresista latinoamericano

El llamado Partido Socialista por la Igualdad (PSI),
con apoyo de sectores tradicionales del comunismo re
gional, que ni siquiera cuentan con el respaldo del viejo
PCdoB, ha objetado reiteradamente la nueva alianza de
izquierda que respalda a Lula y, en especial, a la nueva
generación de Socialismo y Libertad. La presencia de
una líder feminista e indigenista como Sonia Guaja
jara, en sus filas, quien se hará cargo del Ministerio de
Pueblos Indígenas de Brasil, irrita especialmente a esa
izquierda ortodoxa que nunca ha acabado de asimilar el
paradigma multicultural.

El programa y el gabinete que llevan a Lula al poder
se apartan del extractivismo y el autoritarismo caracte
rísticos de la izquierda chavista y castrista. En contra de
esa evidencia se movilizarán pronto los operadores del
unanimismo simulado de la izquierda latinoamericana,
incluyendo al propio Lula, cuyo gusto por la proyección
de armonía diplomática, en medio de sus conflictos con
Hugo Chávez o Fidel Castro, fue notorio.

Un objetivo básico del flanco autoritario de la izquier
da latinoamericana, personificado por los gobiernos de
Venezuela, Nicaragua y Cuba, pero con presencia en las
bases de muchas organizaciones del continente, es el
ocultamiento de las diferencias entre el primer ciclo pro
gresista y el actual. Ya comienza a plasmarse ese propó
sito en redes mediáticas e ideológicas del eje bolivariano.
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[ ¿SERA?
El juicio del sexenio
Están por cumplirse tres años de la detención de Emilio
Lozoya, en España, pero debido, primero, a la pandemia de
Covid19, y ahora a supuestas negociaciones que man
tiene con la FGR, se han aplazado sus audiencias estelares,
donde se conocerá si llega el tan anunciado arreglo o si
en definitiva es llevado ajuicio. Se espera que este tema
se resuelva antes de que termine febrero y ya no haya más
prórrogas para el exfuncionario. ¿Será?

Sube robo de hidrocarburos

Nos dicen que a pesar de los esfuerzos coordinados entre
los gobiernos estatales, el Ejército y la Guardia Nacio
nal para combatir la inseguridad en los municipios del
conocido Triángulo Rojo, los delitos van al alza en cuatro
de siete demarcaciones que conforman la zona ubicada
entre Puebla y Veracruz. A detalle, la incidencia delictiva
principalmente relacionada con el robo de hidrocarburos se
disparó en los municipios poblanos de Quecholac, Tepeaca,
AcatzingoyAcajete, enlos que se registraron más de 3 mil
260 actos delincuenciales al cierre del 2022. ¿Será?

Todo mal en Zacatecas

En Zacatecas, el 2023 inició de la misma forma que termi
naron el anterior, con miles de quejas de los ciudadanos
que viven en constante pánico por la violencia que azota
la entidad. De momento, son dos casos los que se llevan la
atención: la desaparición de cuatrojóvenes que dejaron de
comunicarse con sus familiares durante Navidad y el hallaz
go del cuerpo de Raúl Calderón, exbajista de la bandaLos
Románticos de Zacatecas. El presidente López Obrador ha
dicho que su administración está "permanente atendiendo
la situación"... Qué bueno que es así, porque de lo contrario
¿quién sabe cómo estarían?¿Será?

Nerviosismo guinda
Nos dicen que el dirigente Nacional de Morena, Mario
Delgado, dará a conocer hoy los tiempos de su partido para
la campaña en el Estado de México, yes que a seis meses de
que se conozca el resultado de la carrera electoral por esta
entidad, bastión priista, el proceso parece tener inquietos a
los políticos del guinda. ¿Será?
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'Algo huele mal en Dinamarca'

Esta frase escrita por William Shakes
peare para su obraHamlet es sinó
nimo, en política, de que las cosas
están mal en un país debido a la co

rrupción.
A AMLO, al que tanto le gusta citar a Dina

marca como su modelo de política pública de
salud, la frase citada le viene para su desgra
cia "como anillo al dedo". La corrupción en
la 4T se está desbordando de forma alarman
te, aunado a una incapacidad crónica de su
Gobierno de producir resultados tangibles.
El Presidente está cometiendo errores cada vez
más importantesyfrecuentes.

En su Mañanera del lunes, AMLO nos de
jaba entrever la derrota de Yasmín Esquivel,
su candidata a presidir la Suprema Corte
de Justicia (SCJN): "Porque ni modo que
vamos a declararle guerra al Poder Judicial";
eso, después de defender durante casi dos
semanas a Esquivelpor un evidente plagio de
la tesis de Edgar U. Beltrán. Este caso retrata
casi a la perfección al régimen, pero quedan
muchas dudas por resolver que requieren ser
analizadas con cuidado:

Yasmín Esquivel tiene una carrera en el
ámbito jurídico en el que no se destaca nin
gún mérito para acceder a la SCJN, salvo un
pequeño detalle: ser la esposa de José Ma
ría Riobóo, el contratista más importante
de AMLO construyó los segundos pisos del
Periférico, entre otras obras y quien ha "coo
perado" de forma muy importante con la 4T.
Cuando en 2019, AMLO presentó al Se

nado su terna de candidatas a la SCJN, la
orden era elegir a Esquivel y, a pesar de las
objeciones presentadas por los conflictos de
interés y de capital de ella con Riobóo, así
como el no ser apta para el cargo, la mayoría
morenista en el Senado la aprobó sin hacer
ninguna investigación a fondo que certifica
ra si cumplía con los requisitos necesarios.
No es posible pensar que el Presidente no

haya consultado con su Consejero Jurídico,
Julio Scherer quien además conoce muy
bien a Riobóo y pedirle comprobar si Esqui
vel podía ser ministra de la Corte sin causarle
problemas futuros. Claramente no hizo su
tarea.

Tampoco elpresidente de la SCJN Arturo
Zaldívar hizo su ti'abajo, pues para un cargo
de la más alta responsabilidad como es ser
ministro de la Corte, se requiere de una in
vestigación minuciosa. Zaldívar, dócil ante
AMLO, le dio paso a Esquivel, permitiendo
un daño irreparable a la SCJN y a México.
Es cierto que el título de abogada de Es

quivel lo expidió la UNAM, pero fue la SEP
quien le entregó la cedida profesional y que le
permitió ejercerprofesionalmente. Conforme
al artículo quinto Constitucional, la SEP es la
única instancia que puede derogar la cédula
profesional en casos de plagio. Allí está la
clave de la solución a muchas preguntas.

¿Qué va a suceder con aquellos casos en
que el voto de Esquivel en la Corte fue deter
minante para su resolución? ¿Qué pasará
con los casos en que Esquivel fue la ministra
ponente? Si bien las decisiones de la Corte
son colegiadas, la actuación individual de
Esquivel puede ser causal de revisión de mu
chos casos. Es urgente llegar hasta las últi
mas consecuenciasy no cerrar este caso.
Es muy importante revisar casos como la

reforma eléctrica, la compra de medicinas en
el extranjero, afectaciones al INE, etcétera.
Los partidos políticos de oposición deben
actuar cuanto antes. La Corte ya hizo lo que
tenía que hacer. ¿Podrán salir los partidos
políticos de su apatía?
Ejemplar la UNAMy elRector, ¡brillantes!
El lunes no perdió Esquivel, el gran perde

dor fue AMLO, quien fue rechazado rotun
damente por el Poder Judicial. Esto será de
terminante en temas tan importantes como el
planBde la reforma electoral. Hay esperanza.
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El arte de AMLO de caer parado...

El desenlace de la elección que tei
minó en el triunfo de Norma Piña

Hernández como presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la Na

ción es la clara muestra de que el Presidente
siempre gana, aunque sus opositores lean un
tropiezo como una den ota.
En abril de 2015, en Milpa Alta, las tablas

del templete mal colocado en la plaza princi
pal se abrieron, y Andrés Manuel López Obra
dor, junto con algunas personas que estaban a
su alrededor, se cayó. De inmediato lo sacaron

del hueco, jal andolo de la mano, pisó firme, se
pasó la mano por la cabeza para acomodarse
el cabelloybajó del templete.
No acababa de terminar el día cuando en

Tláhuac, una alcaldía también de la Ciudad
de México, le pregunté, junto conElba Mónica
Bravo, por esas fechas reportera de Milenio
Televisión, si estaba bien, si no se había lasti
mado por la caída.
El líder de Morena nos miró fijamente, pri

mero a mí, luego a ella, y respondió: "¿Cuál
caída?".

La de hace un rato, en Milpa Alta, insistí.
AMLO se dirigió a Mónica y le dijo que eso

no era cierto, que él no se había caído. César
Yáñez, que siempre lo acompañaba, secundó
al morenista con un: "Estás volando".

Como reportero yo había mandado un
corte informativo reportando la caída del
templete, después, en Tláhuac, rodeados de
gente que quería tocar al ahora jefe del Eje
cutivo, ambos negaron lo que había pasado
momentos antes.

El Universal empezó a difundir que tenía
imágenes de la caída y, ante lo que podría ser

un evidente desmentido , López Obrador puso
un mensaje en Facebook:
"Se vino abajo el templete en Milpa Alta,

afortunadamente caí parado", iniciaba el tex
to. "Además, la fórmula para lograr el triunfo
de la justicia sobre el poder; consiste en lu
char, resistir, no claudicar, avanzar, caer y
levantarse, recomenzary así, hasta la victoria
final", continuaba.
.. .Y sí, fiel a su discurso, siempre se levantó y

ttes años después ganó la Presidencia de México.
En el caso de la Suprema Corte, actualmeii

te hay cuatro ministros propuestos por él,
entre ellos Yasmín Esquivel, una persona que
le es muy cercana. Finalmente no llegó, ganó
Norma Piña; pero ante un difícil panorama,
unas horas antes de la elección se refirió a la

autonomía del Poder Judicial, discurso que
enfatizó al día siguiente.
"Es único el momento que estamos vivien

do. Nadie puede decir que hay subordinación,
como era antes, de los poderes al Ejecutivo",
señaló en su conferencia.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
UN CHISTE, POR SI LAS DUDAS
López Obrador pidió primero al presidente de
Estados Unidos, Joe Biden, que por amistad
y diplomacia aterriz ara en el AIFA y no en el
AICM... parano verse desaliado, en caso de que
el mandatario estadounidense decida no aten

der esa petición, ya le dio la vuelta a ese comen
tario con un chiste, con el que, cuando menos
para sus seguidores,vuelve a caer paiado... "Lo
único que sé es que no va a poder Üegar aTexco
co porque la gente ya no quiso que se hiciera esa
transa", comentario que acompañó ayer en su
conferencia mañanera con una picat a sonrisa.
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Revitaliza a la oposición elecciones en la Corte y el TFJA

Las elecciones de los presidentes de la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN) y del Tribunal Federal
de Justicia Administrativa (TFJA)

resultaron vitamina pur a para la oposición.
Aunque, con excepción del PRI, ni PAN ni

PRD emitieron comunicados para aplaudir la
elección de Norma Piña en la Corte y fueron
las organizaciones de la sociedad civil las en
cargadas de ponderar el valor y alcances de
la elección, entre las dirigencias partidistas
se nota un optimismo que no había al final
del año.

Se considera que las elecciones de Piña y de
Guillermo Valls en el TFJA, fueron dos derro
tas para el presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien, haiga sido como haiga sido
(para citar a un clásico), no logró imponer a
sus favoritos en ambos casos.

¿Qué sigue?
Lo que viene es la selección de los 4 conse

jeros electorales, incluido quien será el presi
dente del INE en sustitución de Lorenzo Cór

dova, en el cual Morena irá por la revancha.
El proceso, como le informamos ayer en

este espacio, sufrió un parón debido a que
la Junta de Coordinación Política de la Cá

mara de Diputados decidió posponer hasta
febrero próximo la corrección de la convo
catoria para la elección de los consejeros
electorales, como pidió el Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación.

La Jucopo pudo haber convocado a un pe
riodo ordinario para cumplir con el mandato
delTribunal pero decidió esperar un mes para
corregir, lo que apretará el proceso.
Morena presionará para colocar a sus alfi

les en el Comité Técnico de Evaluación, que
será el encargado de i ealiz arlas quintetas que
serán propuestas al pleno; si de esa reunión
no salen los consejeros, se elegirán por sorteo.
Una semana después de esa elección co

mienzan formalmente las campañas para
las gubernaturas de Coahuila y el estado de
México.

En Coahuila, Morena se está peleando, lo
que favorece a la coalición PRIPANPRD,
pero es en el Estado de México donde la opo
sición recibió un tanque de oxígeno con las
elecciones de ayer.
En pocas palabras, la oposición considera

que, si se pudo derrotar al Ejecutivo pese a to
das las maniobras que utilizó para imponer a
sus favoritos en la Corte y el TFJA, también se
le puede ganar en las limas a pesar del reparto

de dinero vía programas sociales.
El escenario par a la oposición cambió radi

calmente en unas semanas.

Delfina Gómez dejó de ser el gigante que
parecía; pero el desgaste que debió pagar por

haber quitado sin su consentimiento 10% de
su salario, portres años, a más de 500 trabaja
dores de Texcoco ha sido su peor propaganda.
Como en los partidos en los que la selección

mexicana de fútbol necesita un gol para clasi
ficar' a lo que sea, la oposición ya comienz a a
gritar ¡sí se puede!
¿Se podrá?

• • • •

La Comisión Permanente sesionará hoy para
apresurar el nombramiento de Carlos Joa
quín González, ex gobernador de Quintana
Roo, como embajador de México en Canadá.
La prisa tiene que ver con el hecho de que

la próxima semana se realiza en nuestro país
la cumbre trilateral con Canadá y Estados
Unidos, y como que se vería mal que no hu
biera un representante oficial del Gobierno
mexicano en el encuentro.

Ahora solo falta ver si la oposición, que
apoyó al exgobernador para llegar al poder
en Quintana Roo, le concede los votos que
necesita.
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Hacienda abre las arcas franciscanas para el magisterio
joseurena2001@yahoo.com.mx

Otro techo de cristal se ha roto.
No nada más en el tribunal

superior del país ha llegado una
mujer para romper el centenario

paradigma del machismo.
Pero en tiempos de austeridad y racanería

suena muy positivo saber la disposición gu
bernamental para crear plazas magisteriales.
La primera parte cumple la promesa pre

sidencial de dar espacio a egresados de nor
males oficiales, quienes tienen garantizados
plazay salario constante.
Pero no es caso único.
A diferencia de ellos, beneficiarios de la

doctrina gubernamental sin necesidad de
demostrar sus habilidades, otros estarán en
posibilidad de presentar exámenes y conquis
tar su ansiada base para enseñanza primaria,
secundaria e institutos técnicos.
Ese techo de cristal, la ministra Norma Lu

cía Piña dixit, lo ha roto el dirigente del SNTE,
Alfonso Cepeda.
Se viene a llenar un pasivo acumulado du

rante muchos años de negligencia y olvido,
aun enlos tiempos de la reforma educativa de
Enrique Peña Nieto.
El número es muy alto y todavía se está en

el levantamiento de lugaresyplanteles donde

hacen falta maestros, pero también en el in
ventario de aspirantes para llenar esos huecos.

ALOS AMIGOS... PLAZAS

La falta de profesores es muy elevada.
Según Andrés Manuel López Obrador,

hay espacio para ocupar a todos los egresa
dos de las normales oficiales, en especial las
rurales.
El SNTE, mientras tanto, documenta miles

de escuelas sin personal administrativo y do
cente paraatender zonas ruralesyaun urbanas.
Ni siquiera la Ciudad de México, donde se

suponen cubiertas las necesidades de servicios
públicos, puede considerarse sin carencias de
personal especializado: trabajadores sociales,
psicólogos, orientadores profesionales, médi
cos generales para emergencias, etcétera.
Es uno de los muchos ángulos heredados,

recuerda el dirigente gremial Alfonso Cepeda,
como 755 mil trabajadores a quienes tras años
y aun decenios por fin se les ha otorgado su
base laboraly reconocido sus derechos plenos.
Ala situaciónirregular de esos trabajadores

y administrativos se suman cientos de miles
unos 280 mil, recuerda Cepeda con derecho
a pensionarse pero sin posibilidades de ha
cerlo por falta de recursos fiscales o suplentes
para sustituirlos.

El tema escuece a los altos funcionarios fe

derales porque la car ga para la hacienda públi
ca se sumaría alos 512 miljubilados actuales.
Al rato no serán 280 mil a agregar a los 512

mil retirados casi 800 mil, sino muchos más
y todos irán a la cartera delISSSTE.
BASE A15 MIL ESTE MES

Las pláticas SNTEHacienda involucran mu
chos temas.

Uno de ellos muy avanzado, y avalado por
el secretario Rogelio Ramírez de la O, es
basificar este mes a 15 mil profesores de edu
cación media superior.
En paralelo avanza el proceso democra

tizador prometido por el maestro Alfonso
Cepeda y cumplido en 31 de las 40 secciones
del sindicato.

A propósito, para febrero están agendadas
las votaciones en las secciones 9,10 y 11 de la
Ciudad de México, donde surgió a la protesta
la secretaria de Educación Básica, Leticia
Ramírez Amaya.
Y si le sirve el dato: hasta ahora la Coordi

nadora no ha ganado ninguna sección y en
Coahuila, donde este año habrá elección de
gobernador, los candidatos impulsados por
los hermanos Humberto y Rubén Moreira
fueron superados por planillas indepen
dientes.
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SERECUPERA
LIGERAMENTE INVERSIÓN

Según el más reciente reporte
de la Comisión Nacional de

Hidrocarburos (CNH), con corte
al mes de noviembre de 2022, la
inversión en contratos de Explo
ración y Producción de hidro
carburos en el país tuvo un ligero
repunte tras haber registrado una
caída en la tendencia en el mes de

septiembre.
Los datos de la CNH indican

que las inversiones registradas
por petroleras del sector priva
do. sumadas a las de Petróleos
Mexicanos (Pemex), alcanzaron
12 mil 429 millones de dólares,
un incremento de 157 millones

de dólares respecto al mes ante
rior y que representa apenas el
1.28 por ciento.

A pesar del aumento, no hay
mucho optimismo en el sector
y es que, particularmente en el
último año, se ha desacelerado de
forma importante la inversión. En
primer lugar, porque no ha habido
nuevas rondas de licitación que
permitan el ingreso de nuevos
jugadores y en cuanto a los ya
existentes, sigue habiendo incer
tidumbre y mesura debido a las
políticas públicas que ha imple
mentado el Gobierno federal en

materia energética.
Los propios datos de la CNH

indican que el máximo de inver
sión para el rubro de exploración
y producción en el país se alcanzó
durante2020, a pesar de la pan
demia por COVID19, representan
do más de una cuarta parte del

total de inversiones del periodo
comprendido entre 2015 y 2022.

En contraste, de enero a
noviembre de 2022 la inversión ha

sido la más baja.

Eficientan perforación
en Pemex

El director de Petróleos Mexica

nos, Octavio Romero Oropeza,
dio a conocer en una presenta
ción que se realizó a inversionistas
que la empresa ha logrado recor
tar los tiempos de perforación de
algunos de sus principales pozos
terrestres y en aguas someras y
por consiguiente, también se han
reducido los costos

De acuerdo con los datos pre
sentados, la perforación del pozo
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T3002 en el campo Tupilco
llevó un total de 146 días, pero la
perforación de T3008se logró
reducir en 54 días para ser tan
solo de 92. Esto permitió a Pemex
generar un ahorro promedio de
operación por día por equipo de
7.2 millones de dólares.

Mencionó también el caso

del campo Quesqui, en donde el
recorte en los tiempos permitió
un ahorro de más de 58 millones

de dólares y también ayudó a
aumentar la producción.

La idea es que los esquemas
utilizados y probados se puedan
replicar en otras instalaciones de
Pemexy que al mediano plazo se
reflejen esta eficiencia y ahorros
en las finanzas de la pararestatal.
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LA FEROZ RECAUDACIÓN DE
NAVA Y POLICÍAS FALLECIDOS
SIN MÁS APOYOS
El alcalde de Santa Catarina, Jesús
Nava, le está cargando la mano a
los ciudadanos en el pago del pre
dial. Nos aseguran que Nava cobra
hasta 4 mil 770 pesos por concepto
de sanciones cuando los habitan

tes del municipio se retrasan con
este impuesto, además de otra
cantidad por gastos de ejecución,
la cual asciende a 477 pesos.

Este cobro lo hace un despacho
externo, el cual recibe un porcen
taje por parte del municipio.

Todo apunta a que, como no
le autorizaron en el Congreso un
aumento al impuesto predial, Nava
se desquita con la ciudadanía me
diante el cobro de sanciones. Y lo

más lamentable es que ni siquiera
ofrece alguna clase de descuento,
como es habitual en multas y
recargos.

Sin duda, el alcalde no tiene la
sensibilidad que busca mostrar en
sus redes sociales, pues parecie

ra que lo único que le interesa
es la recaudación feroz a costa

de los ciudadanos, quienes, por
cierto, sufren problemas como un
deficiente servicio de alumbrado

público en sus colonias y ni qué
decir de los baches en las calles de

este municipio.
Veremos si los diputados

federales del PAN, Héctor Castillo
o Víctor Pérez, interceden para
frenar esta manera de obtener

ingresos extras de los ciudadanos.

POLICÍAS FALLECIDOS
SIN MÁS APOYOS

La negativa de publicar iniciativas
legislativas, por parte del gobierno
que encabeza Samuel García,
lastimosamente hoy cobrará fac
tura a las familias de los policías
estatales fallecidos en Salinas

Victoria.

Resulta que la reforma al artícu
lo 269, de la Ley de Seguridad

Pública, que no ha sido publicada,
precisamente va en sentido de
apoyar a los uniformados cuando
pierden la vida en el ejercicio de su
función.

Sin embargo, pareciera que al
gobernador no le preocupa mucho
darle celeridad a este proceso y
publicar el decreto, el cual benefi
ciaría a los policías y a sus familias.
Carlos de la Fuente, coordinador
de la bancada del PAN en el Con

greso local, la cual propuso esta
reforma, indicó que buscarán por
todos los medios que esta propues
ta vea la luz.

Otro de los asuntos en torno a

este hecho que llama la atención,
es que el mandatario no tuvo
tiempo para enviar, hasta la tarde
de ayer, el pésame a los familiares
de los policías fallecidos. Nos dicen
que muy probablemente este
miércoles se realice una guardia de
honor, pero sería privada. Veremos
si es así.
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Los retornados

En Morena ya comenzaron los
jaloneos internos entre grupos
que se adhirieron de último mo
mento y ya no se les considera
"puros". Justo en este año que
despunta y comienza la pelea
por alcanzar una candidatura,

a los dirigentes de Morena en
Durango y Sonora, Lourdes
García Garay y María del Rayo
Gaytán, respectivamente, les
estalló en las manos la incon

formidad de simpatizantes De
acuerdo con cálculos internos

del partido guinda, en ambas en
tidades los experredistas que

se subieron a la ola de la 4T y
con el paso del tiempo fueron
despreciados comenzaron a
ver que estaban mejor cuando
eran del partido del sol azteca
y parece que ya andan buscan
do regresar. ¿Qué tal?

Rocha ahora

contra la prensa

En muy poco tiempo de gobier
no, el mandatario estatal de
Sinaloa, Rubén Rocha Moya,
se ha enemistado práctica
mente con todos los sectores

de su entidad. Sus roces con los

diputados locales son cons
tantes, aunque de igual forma

ha fustigado a empresarios y
exhibido a algunos alcaldes, ni

siquiera en su propio gabinete se
salvan. Pero ahora el gobernador
emanado de las filas de Morena

también apuntó hacia los pe
riodistas sinaloenses, pues sin
mencionar nombres utilizó el

calificativo "carroñeros" hacia

quienes, dice, quieren que le
vaya mal a la entidad. Muy mal
por parte de Rocha en expresar
se de esta forma en un país tan
peligroso para ejercer el oficio
periodístico, y solo porque se
señalan las deficiencias de su

gobierno. A este paso, Rocha va
a terminar muy desgastado y
enemistado con todo mundo.

Caitos Joaquín
espera luz verde

El exgobernador de Quintana
Roo, Carlos Joaquín González, po
dría por fin hoy ser ratificado como
embajador de México en Canadá,
después de que hace un par de se
manas la oposición en la Comisión
Permanente del Congreso de la
Unión frenara la confirmación al no

considerarse un tema de urgente
resolución. Los integrantes de la
Segunda Comisión: Relaciones
Exteriores, Defensa Nacional y
Educación Pública están citados

hoy a las 17:00 horas para recibirlo
en comparecencia tras la cual se
espera rinda protesta
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«OPINIÓN

— ESTADO —
POR ESTADO

EDOMEX:
PARTIDOS
CACHA VOTOS

¦ Traicionan ediles consulta de Aguakan
¦ MC en Coahuila, ¿esquirol?
¦ Violencia, ¿yo por que'?: Álfaro

a abanderada de Morena, Delfina Gómez,
está en su zona de confort, con7.8 millones
devotos que ganaran en los comicios del
2021. Están congelados. No buscan el voto
casa porcasa.municipiopormunicipio.Así
le dejan el camino planchado a la virtual
candidata de la coalición opositora del PRI,

PAN y PRD, Alejandra Del Moral, que obtuvo más de 8 millones
de sufragios. Triste trabajo político.

QUINTANA ROO: Pese al costo millonario de la consulta
sobre Aguakan, propiedad de Jorge Ballesterosde CMD, los
ayuntamientos de Ista Mujeres [PAN], Benito Juárez (Mo
rena) y Puerto Morelos (PVEM) buscan revertir los efectos
vinculatorios.¿Porqué pasarsobre la orden del pueblo? Una
candida pregunta.

COAHUILA: Está lista la boleta electoral del 4 dejunio. Por
Morenay sus satélites estará Francisca Guadiana Tijerina,
quien no acepta negociación con los altos mandos de ese
partida, encabezados por Mario Delgado. Sólo hizo una alia nza
con el diputado Luis Salazar, para buscarel voto joven. Por la
alianza opositora PRI,PANyPRO, va con una sólida ventaja en
lasencuestasManoloJiménez.deí
fín del gobernador Miguel Riquelme.
Con un 4% de preferencias Alfonso
Danao de la Peña, de MC, va sin pena,
ni mucho menos gloria.

JALISCO: El gobernador Enrique
Alfaro, quiere ser más pulcro que
Pilatos. En su afán de zafarse de su

responsabilidad de coordinarse con
los gobernadores vecinos para brin

dar seguridad a sus gobernados, deja la responsabilidad en
los demás. En el caso de cuatro jóvenes desaparecidos en
Tepetongo, Zacatecas, dice que esta entidad es violenta y
que Jalisco es seguro, pero quiere dejaren la FGRel caso del
coronel desaparecido en su entidad. Que los jaliscienses le
quiten ¡a venda al gobernador.

NUEVO LEÓN: La SCJN apoyó al Congreso local, opositor
al gobernador Samuel García, al darle a los diputados el
reparto de recursos para los municipios y limitar el gobierno
del estado el manejo de excedentes. Esto entierra versiones
de que el secretario de Gobierno, Javier Navarro, tiene vara
alta en la Corte. La guerra entre ambos poderes en la entidad
es por el control presupuestario y por la elección del nuevo
fiscal, donde Samuel no quiere que llegue Adrián de la Garza,
su enemigo político.

AGUASCALIENTES: Nada fácil será la rectoría de Sandra
Pinzón en la Universidad Autónoma del Estado. Los miem

bros del Sindicato de Trabajadores de la UAA, no bajarán sus
pretensiones salariales y de prestaciones del 25%, que a penas
y podría subsanar la inflación de2022. Con los catedráticos,
es sencillo. Ellos tienen fuentes de ingresos substanciales en
clases e investigaciones. Difícil podría ser el debut de Sandra.

SOLIDARIDAD: La a Icaldesa Lili Campos desplegó a toda
la fuerza pública para proteger a los turistas que acudieron
a Playa del Carmen en estas vacaciones. Estima que ese
paraíso recibirá 1.8 millones de visitantesy esa es la prioridad
económica del municipio.
La guerra entre
ambos poderes
es por el control
presupuestario
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Tenemos «hora en la presidencia a una mujer que
no se dedica a obedecer al titular del Ejecutivo y
que está en posiciones llamémoslas progresistas

ueno, pues la libramos. La Suprema Corte
estrena presidencia con una persona, Nor
ma Lucía Piña, que, aparte de sus varias,
indiscutibles virtudes, las primeras de ellas
su independencia y ser la primera mujer
que preside ese organismo, tiene la de no
serYasmín Esquivel.

Ya sé, ya sé: lo del plagio, con subsecuente cadena de
aberraciones para librarla, debería ser garantía de que "la
abogada", como llama el presidente del República a Esquivel,
no sólo hubiera quedado imposibilitada de convertirse en
presidenta, sino de seguir en la Suprema Corte y, en general,
deseguircon una carrera mínimamente digna en los terrenos
del Derecho.

Ya sé también que en la primera ronda de votaciones llegó
a los dos votos, que en un caso como este son muchísimos:
una persona que no es ella la consideró una buena candidata.
Porque están, para que no se nos olvide, lo de que acabó la
tesis a media carrera y se la piratearon, lo de que el que se la
pirateóya lo aceptó frente a notario, cosa que negó el su puesto
pirata, los peritajes que nunca vimos y demás concesiones

al surrealismo. Lo que pasa es que
esta es la 4T.

Aquítenemosalacompanera Pie
draen DerechosHumanos.aícompa
nero fiscal en el SNI y al compañero
ingeniero agrónomo costándonos
una lanota en Pemex.

En otras palabras, que no era im
posible que la compañera Esquivel
acabara por relevar a Arturo Zaldívar,

por lo que quieran: presiones del secretario amedrentador,
grillas de esas que ni nos imaginamos desde Palacio, prome
sas de gloria futura a cambio de un voto como Dios manda.

Pero no, no ocurrió tal cosa.
Tenemos ahora en la presidencia a una mujerque no se

dedica a obedecer al titular del Ejecutivo, lejos de ello (se
opuso, por ejemplo, a la reforma energética y la prisión pre
ventiva oficiosa),y que, al mismo tiempo,está en posiciones
llamémoslas progresistas en temas como la violencia de
género, el medio ambiente o el aborto.
Buenas noticias, como son buenas noticias que los

jueces, a la hora de votar, no cedieran a las presiones del
presidente, que acusó al PoderJudicial,así, sin más, de estar
"secuestrado".

Lo que significa que no, no está secuestrado por el único
que podría secuestrarlo, osea, él,y miren que lo ha intentado.

Así que, repita, y en tanto no se demuestre otra cosa: bue
nas noticias desde la Suprema Corte, cosa que de veras está
muy bien, sobre todo en un 2023 que, entre las
elecciones amenazadas por el crimen organizado y la em
bestida contra el INE, osea contra la democracia, pinta para
color negro oscuro.

Así pues, va consejo del doctor Patán para abrir el año:
disfruten el momento —carpe d/em y todas esas cosas—,
descorchen su veneno favorito, o al menos el que les sobró
delarcón navideñDjunto con el atún en agua y las colaciones,
y rematen el GuadalupeReyes con una sonrisa.
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Queda claro que si una localidad es propensa
a ciertos peligros, los médicos /os tengan
identificados y estén bien calificados

a historia tiene todas las evidencias de un

sistema de salud publica descuidadoy sin
recursos mínimos, con falta de vacunas y
medicamentos, ausencia de capacitacióny
la maliciosa negligencia, es uno de los extre
mos de la pésima actitudy la insensibilidad.

¿Se justifica que tres niños no reciban
atención médica urgente porque viven en una zona rural
apartada? El 1 de diciembre, un murciélago silvestre entró a
una de las casas de Palo de Lima, en Oaxaca,y mordió a dos
niñas, de ocho y dos años, además de su hermano, de siete.

El niño murió, contagiado de rabia, el 28 de diciembre, en
un hospital público de la capital estatal. Su hermana mayor
sigue muy grave. Los tres fueron internados de urgencia más
de23 días después déla mordedura. Habían sido vistos por un
médico,y en dos ocasionesen un hospital rural del municipio
de Teojomulco. Ninguno de esos doctores detectó la rabia.
Mientras, la enfermedad avanzaba. Su detección, cuandoya
fue demasiado tarde, se dio mediante inmunofluorescencia
directa y genotipiflcación del virus.

Esta triste e indignante historia es síntoma de un gran
problema en el sistema de salud.
Queda claro que si una localidad
es propensa a ciertos peligros, los
médicos los tengan identificados y
estén calificados para atenderlos.
Si el problema es el dengue, tendría
que haber trata mientas disponibles.
Si hay riesgos de mordedura de ser

piente, debería haber antiviperino.
Lo mismo con la rabia,queen zonas

rurales es transmisible no sólo por murciélagos, sino por
zorrillos, mapaches, ratasy otros animales que actúan como
reservorios del virus. México tiene una certificación interna

cional porser el primer país en eliminar la rabia transmitida
específicamente por perros,ya que no se ha registrado ningún
caso en 16 años debido a las campañas de vacunación a perros
ygatosdomésticosquesehan efectuado pordécadas, pero
eso no elimina el riesgo en todos los demás casos.

¿Se espera que esto mejore? No en lo inmediato. En 2023
contempla un gasto 55.9 por ciento menor en vacunas, parti
cularmente porque la pandemia ya no están severa, pero eso
también implica que el descuido en la protección contra otras
enfermedades seguirá. En cuanto al di ñero total destinado a
medicamentos, se reduce 14.7 por ciento. ¿Es decir q ue la es
casez que hemos padecido en años recientes va a agudizarse?
El menorgastoen la pandemia no reduce los graves pro

blemas del sector Salud, de por sí ya muy deteriorado, si no
queenciendenuevos focos rojos. En la parte máscomplicada
delencierroy la parálisis de la producción y los transportes, la
OMS alertó por el rebrote de muchas enfermedades.

En países diversos se dieron brotes de cólera, difteria,
sarampión y otras enfermedades que se habían controlado
o erradicado. México no es ajeno a ello. Dos ejemplos: el ade
novirus 41 que es en la causa aparente del brote de hepatitis
aguda entre niños pequeños,y los casos de la llamada viruela
del mono en distintas partes del país. Nos urge que la promesa
de un sistema de salud pública robusto y eficaz se cumpla.
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OBJETIVO DE LA
4T: QRGAN0S
AUTONOMOS
INOPERANTES

a embestida que sufrió recientemen
te la Suprema Corte de Justicia de la
Nación es parte de una estrategia de
ía 4T para desaparecer ? debilitar a
todos los árganos autónomos del país.
El presidente Andrés Manuel

López Obrador los considera unos
parásitos que no contribuyen en nada al desarrollo.
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Y hará todo para desgastarlos, hasta volverlas ino
perantes.

Hay designaciones pendientes en e! Instituto Nacio
nal Electoral [lNE],el Instituto Nacional deTransparenda,
Acceso a la Información y Protección de Datos Perso
nales (iNAl), en la Comisión Federal de Competencia
Económica, el Instituto Federal de Telecomunicaciones,
Banco de México, Comisión Reguladora de Energía
y en la Comisión de Hidrocarburos, por mencionar
algunos casos.

En varios de ellos, cuyas propuestas y aprobacio
nes dependen del Congreso o el Ejecu
tivo federal, ya se vencieron los plazos
o simplemente están inconclusos, sin
que esto signifique una preocupación
para el Presidente.

Porel contrario. En el caso del INEy el
INAl, la Cámara deDíputadosyel Senado
iniciaron una estrategia para alargar el
proceso de designación.

El diputado Ignacio Mier anunció
que llevarán hasta febrero el proceso de designación de
cuatro consejeros del INE.

No llevan prisa, como tampoco la lleva el Senado
para designar a dos comisionados del INAl vacantes,
cuyo proceso se empataría con la salida del comisionado
Francisca Acuña que, de concretarse, dejará el pleno
con sólo cuatro de siete integrantes, impedidos para
votar resoluciones.

?tro caso es el del Instituto Federal de Telecomu

nicaciones. Tiene tres vacantes y lleva un año con un
presidente interino.
Las propuestas para ocupar esos puestos fueron

rechazadas por el Senado, sin que eso represente una
preocupación para la 4T, a pesar de que es el organismo

encargado de regular el mercado de las telecomunica
ciones.

Por lo que hace a la Cofece, también tiene dos puestos
sin ocupar, despuésde que, pormandato de la Corte, se
designóy ratificó a Andrea Marván como comisionada.

Ya hay una orden para que el Ejecutivo mande la
terna de sustitutos, y el Senada tenía como límite el 15
de diciembre, pero el asunto no avanzó.

Hay un desacato y tampoco parece preocuparse.
Estos son botones de muestra de lo que significa n los

autónomos para el gobierno y, por lo que se ha visto, es
probable que esto no cambie.

Total, ¿qué tantos problemas puede
representar para la 4T tener más de 30 va
cantes de puestos clave en organismo que
sirven de contrapesa al Ejecutivo federal?

Adán Augusto López fue designado por
Andrés Manuel López Obrador para tender
puentes con la nueva presidenta de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, Norma

Lucía Piña, así como con Guillermo VallsEsponda, nuevo
presidente del Tribunal Federal de Justicia Administrativa.

Buscará comunicación fluida y colaboración, con la
idea de conocer hasta dónde son opuestos al gobierna
y en dónde hay posibilidad de trabajar juntos, porque la
postura crítica de AMLO, en los procesos de cambio (lo
saben en Palacio Nacional], generó resquemores.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Lo supremo
en el arte de lo guerra consiste en someter al enemigo
sin darle batalla".

ALFfiEDO@ELHERALOOOEMEXICO.COM / ©ALFREDOLEZ
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* Todavía no es oficial, pe
ro todo indica que el pre
sidente de Estados Unidos,
Joe Biden, declinó aterri

zar, el próximo 9 de ene
ro, en el Aeropuerto Feli
pe Angeles. Nos cuentan
que una de las razones que
consideró el Servicio Se

creto estadounidense es

que alrededor de la termi
nal aérea se carece de in

fraestructura suficiente,
sobre lodo por si se pre
senta algún tipo de emer
gencia. Así que el Air Forcé

One aterrizaría en el Aero

puerto Benito Juárez.

» Cita ante senadores y diputa
dos tiene hoy el ex gobernador de
Quintana Roo Carlos Joaquín
González, para definir su desig
nación como embajador de México
en Canadá. Nos adelantan que el
dictamen iría por su ratificación, lo
que le permitirá estar en la Cumbre
de Líderes de América del Norte la

próxima semana.

> Recorrido por alcaldías de la Ciu
dad de México está realizando la

secretaria del Bienestar, Ariadna
Monliel, para entregar las nuevas
tarjetas a beneficiarios de la pen
sión para adultos mayores. Ayer
estuvo en Tláhuac y este miércoles
estará en la Venustiano Carranza,
donde la acompañará la alcaldesa
lívelyn Parra
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DESARTICULAN CÁRTEL
DE LA TOTOABA

J Relevante la in

formación que dio a
conocer el secreta

rio de Marina, Ra
fael Ojeda: el lla
mado "Cártel de la
Totoaba" fue des

mantelado. Según
el almirante, este
grupo delictivo tra
ficaba con vaquita
marina, especie en
peligro de extinción,
por lo que, en coor
dinación con otras

dependencias del
gobierno federal,
se detuvo y apresó
a siete de sus inte

grantes.

ROMPE RÉCORD
DE TRASPLANTES

> Entre las bue
nas noticias con

las que ha iniciado
este 2023, nos ha
cen ver, está el ré
cord impuesto por
el IMSS, dirigido
por Zoé Robledo
en materia de tras

plantes. Durante
2022 fueron dos mil
849 intervenciones

de ese tipo, además
de mil 136 donacio

nes de órganos. La
cifra es 16% supe
rior a la de 2021, y
en el Instituto tra

bajan para que este
año sea mayor.
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Con sólo mut ilase no aceptó que se vulnerara el
presli¡>io i/ la honorabilidad de la L Vl M. unte el riesgo
de anular la autonomía de la Corte, que estaba en juego

Hace unas horas estuvimos

a punto de perder la legitimi
dad moral que garantiza la
estabilidad del sistema en

quevivimos. Dehabergana
do la presidencia de la Corte
5uprema, ¡a señora Yasmín
Esquivel, habría triunfado el
derecho del más fuerte.

Como quizasen ninguna
otra ocasión, descubrimos
que la honorabilidad de un
ministerio de justicia había
sido burlada de modo gro
sero e insultante. Nos vimos

delante deuna ministrasinel

merecimiento mínimo para
estaren la Corte. No sólo ca
rece del título universitario

de abogada, sino que tanto
su coordinadora de tesis,
como ella misma, fueron
y continuarán siendo, una

afrenta a la más alta tribuna jurídica del país.
Elasunto pudo alcanzar el rompimiento del equilibrio de poderes

al prácticamente borraraljurídico del trípode donde convergen el
Legislativo y el Ejecutivo. Una poderosa alquimia funciona entre el
Estado de Derechoy los humores de la opinión pública.

Esto ocurrió en forma eléctrica en todos los medios de comu

nicación a nuestro alcance; sabíamos que el peligro de anular la
autonomía de la Corte estaba enjuego, de ahí la importancia de
la intervención del rector de la Universidad Nacional Autónoma

de México, Enrique Graue: No aceptó que se vulnere el prestigio y
la honorabilidad de la UNAM.

La frase fue contundente. No era necesario argumentar que la
señora Yasmín Esquive] había plagiado o comprado el documento
necesario para obtener su título básico.

A pesar de las fiestas de fin de año, se respiraba un aire de
cinismo que revelaba la desesperanza y el temor. Vencida la
Cámara de Diputadosy con rajaduras importantes en la Cámara
de Senadores, solo quedaba como poder autónomo el Judicial.
¿Resistiría la presión?

El nombramiento de la ministra Norma Lucía Piña Hernández

como presidenta de la Corte nos habla de una persona con más
de tres décadas en el ámbito jurídico, y lo que es más relevante,
con mucha mayorautonomía de quien aspiraba serviral Ejecutivo,
la señora Esquivel.

Ahora que vivimos el desmoronamiento de instituciones, en
medio de una violencia sin freno,y de factores desestabilizadores,
esválidopensarque hemos salvadoun valladarquese interponía
con nuestros idealesy necesidades democráticas.

Resta aígo definitivoy que veremos cómo se ventila en los próxi
mos meses, el reino de lo relativo quesignifica que todo se vale. De
ahí el nihilismo creciente, donde todo se iguala cínicamente y se
pierden las ideas y conceptos que se distinguen. Aquí es donde la
UNAM tendrá que emití reí valor exacto que tiene el plagio de una
tesis para que jamás se repita, y la Corte tendrá que valorar qué
hace con los fallos emitidos por una ministra que no puede, no

merece, estar en la 5upremaCortedeJusticiadela Nación (SCJN).
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Me pasan imágenes tle lo que están rii'ientlo las
mujeres en Irán, en México, las intloeumeniatlas a
manos tle hombres autoritarios i / o fui vicos

"Las piernas separadasy las
manos en el cofre". Nunca

imaginé que iba a escuchar
esa frase, que alguien me la
diría a mí."¿Qué?".

ManejodeSanta Fe,Nue
vo México, a El Paso, Texas.

Escucho un audiolibrode

GuydeMaupassant, Elco/tar.
y pienso en la genialidad de
este autor francés. Sonrío

tranquila y feliz junto a mi
concuña Kathy luego de más
de tres horas de carretera.
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 Ikis, tengo una patrulla detrás.
 Pégate a tu derecha y déjalo pasar, comenta Kathy
 Pero sigue atrás de mí... Ya prendió las luces... Ahora son dos

patrullas... Ikis, prendieran las sirenas.
 Mónica, ahora síoríllatea la derecha y detente lentamente.
Estamos a pocos metrosde ¡afrontera entre Nuevo MéxicoyTexas.
Se presenta el oficial Jonathan Pérez, en inglés, y me dice que

me detuvo por la poca distancia que había entre mi coche y el de
enfrente. Esto es una gran mentira. La camioneta de enfrente tam
bién se detiene, lo cual sorprende mucho ai oficial. Kathy le explica
al oficial que venimos siguiendo a su esposo y sus dos hijos, que
están en la camioneta de adelante. El oficial me pide mi licencia de
conducir. Al ver mi licencia de México el oficial me dice: "Baje del
vehículo con cuidado y acompáñeme"

El oficial me pide los papeles de la camioneta. Le explico que
mi esposo la rentó, pero que él tomó un vuelo en Santa Fé, que no
tenemos el contrato porque se lo quedó por error, pero que vamos
directo al aeropuerto de Eí Paso para devolverla. Camino hacia la
patrulla escoltada por otros dos policías. El oficial Pérez me ordena
enojado: "Las piernas separadasy las manos en el cofre". Lo miro
con susto mientras él exclama: "La camioneta es robada".

El oficial Pérez abre una computadora, escribe en ella los datos de
mis documentos... Me siento total mente indefensa, vulnerable. Por
segundos me pasan imágenes de lo queestán viviendo las mujeres
en Irán, en México, lo que viven a diario las m ujeres indocumentadas
en ambos lados de la frontera, a manos de hombres autoritariDsy
abusivos. Me siento discriminada, ultrajada, con tres hombres ar
mados detrás de mí. Me hierve la sangre y pienso que no hay razón
alguna para detenerme, y que me están tratando de esta manera
sólo por ser mexicana. Lo miro y le digo con el mismo tono de voz
que él utilizó: "¿Está diciendo que la camioneta es robada porque
soy mexicana?", "¿cuál esel motivo porel que me detuvo?". El oficial
Pérez me enfrenta: "¡Aquí las preguntas las hagoyo!". Me dice que
me va a llevar detenida. Mi miedo aumenta. Le digo que a mí no me
vaa llevara ningún lado.queyo no hice absolutamente nada ilegal,
que no me puedo levantar acusaciones falsas por ser mexicana,
que él me tiene detenida sólo por ser mexicana. "Investigue todo lo
que quiera", le digo. "Pues voy a investigar si tiene criminoí records
por ser de México". El oficial Pérez termina otra llamada y me dice
que me va hacer el favor de dejarme ir; me devuelve mi licencia y
espera a que le de las gracias. Pienso en cómo la soberbia humana
se alimenta de resentimiento. Pienso en que yo, a diferencia de él,
tengo un águila tatuada en el pechoy a mí no me da vergüenza ser
mexicana. Tomo con orgullo mi licencia y le digo en español: "Que
tenga buen día, oficial Pérez".
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• El investigador de la UNAM,
Juan Miranda Ríos, detectó la
existencia de una molécula que
regula distintos azúcares. Este
descubrimiento es clave en la

lucha contra el sobrepeso.

• El músico y actor Drake Bell fue
captado inhalando drogas en su
automóvil en un estacionamiento,
mientras su hijo de dos años se
encontraba en el mismo auto y
bajo su cuidado.

• Dana White, presidente de la
Ultímate Fighting Championship
(UFC), fue visto devolviendo un
golpe a su esposa Anne White,
en la víspera de Año Nuevo en un
club de Cabo San Lucas, México.
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#0PINIÓN

DESDE
AFUERA

MIGRACION,
SÍMBOLO DE
POLARIZACIÓN

Puntos de uista tan contrarios difícilmente hallan
un equilibrio, ij menos, cuando hay líderes que
buscan usar ese debate en beneficio propio

ablarde la polarización política en Estados
Unidos parece un lugarcomún, sobre todo a
partir de lasañas de Dana Id Trump, aunque
la verdad sea dicha esa división es de hecho

parteintegraldelsistemadeesepaís,aun
que rarasocasiGnescon la intensidad actual.

Pocas veces, sin embargo, la situación
es tan clara como se refleja en encuestas recientes. Una,
hecha por la empresa republicana Rasmussen, hizo ver que
casi 40 por ciento de los estadounidenses considera que su
mayor rival político es el principal enemigo de Estados Unidos.

Para ser más precisos, 22 por ciento de los entrevistados
definió a los demócratas como adversarios de la patria, en
tanto que 17 porciento se refirió asía los republicanos.

En comparación, 25 por ciento mencionó a China y 20 por
ciento a Rusia.

Paralelamente, de acuerdo can ¡a encuestadora Gallup, 68
porciento de los republicanos se dijo "muy preocupado" por
la inmigración depersonassin documentos, perosólolS por
ciento de los demócratas expresó un grado similarde interés.

En términos reales, según la encuesta, prácticamente 9 de
cada 10 republicanos se dice preocu
pado en alguna medida por la llegada
de peticionarios de asilo. Sólo cinco
porciento de los republicanos se dijo
despreocupado, en tanto que 40 por
ciento de los demócratas indicó que
no tenía problemas.

Otra encuesta, hecha por la agen
cia Associated Press y la Universidad
de Chicago, anotó a su vez que "más

republicanos que demócratas mencionan la inflación, los
precios de la gasolina y los alimentos, la energía y la inmigra
ción, mientras que los demócratas se centran en la atención
médica, el cambio climático, la pobreza, el racismo, el aborto
y los derechas de las mujeres".

Las implicaciones son enormes. Puntosdevista tan con
trarios o disímbolos difícilmente hallan un equilibrio,y menos
cuando hay líderes o grupos interesados en usar la polarización
en beneficio propio o de sus causas, cualesquiera que sean.

Al margen de la garantía de un debate tan brutal como
continuo, es posible inferir algunas cosas. Una de ellas, que
uno de los principales puntos de tensión y debate será el
de migración, can todo lo buenoy lo malo que se quiera.

Y de hecho, ese tema representa muchas de las diferencias
ideológicas en la sociedad estadounidense.

Para bien o para mal, si bien los demócratas han sido
acusados con frecuencia de tratar de usar a los migrantes
como cornedecoñón, o como sujetos de explotación laboral,
también es cierto que ese grupo es a su vez denunciado por
xenofobia y racismo.

La migración ha probado ser un nudo gordiana en la polí
tica estadounidense, está en el centro y es el símbolo de un
debate político, difícil y virtualmente imposible porque se
desarrolla en cámaras de resonancia gemelas, donde cada
lado sólo se escucha a sí mismo.

Y eso tiene consecuencias en su relación con otros paí
ses, México en especial.
9 de cada 10

republicanos,
preocupados
por mil/ración
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CRATOLOGIA

El ocaso de la transformación
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

Con el comienzo del año da ini
cio una de las últimas etapas
del gobierno del presidente
López Obrador. Al cambio de
gobierno que sucederá el 1 de

octubre de 2024, solo lo precederán la
etapa de transición y el proceso electo
ral. Así, desde ahora y hasta septiembre
 cuando legalmente inicie el proceso 
o noviembre  cuando políticamente las
calabazas se acomoden al movimiento de
la carreta electoral  el presidente y su
gobierno empezarán a vivir el ocaso del
poder y del movimiento que ellos mismos
han bautizado como "cuarta transforma
ción" tal cual la concibieron, pues con in
dependencia de si Morena conserva o no
la presidencia de la República, es indu
dable que a partir de octubre de 2024 el
contexto político será totalmente distinto
al que ahora vivimos.
Lo sucedido el pasado lunes tanto en

la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, como en el Tribunal Federal de Jus
ticia Administrativa, configura el tono
que habrá de regir la dinámica política
de esta etapa. En ambos casos, las per
sonas que eran señaladas como favoritas
del presidente para ocupar las presiden
cias de ambas instituciones fueron derro
tadas. Si bien es cierto que la división de
poderes implica la no intervención del
Ejecutivo en decisiones del Legislativo
o del Judicial, sería ingenuo pensar que
esto no sucede. Nadie puede dudar que
parte de la esencia del poder radica en

lograr la mayor influencia política posi
ble, incluso en ámbitos distintos a aquél.
En las próximas semanas, una vez

que en febrero reinicien las actividades
ordinarias del Congreso Federal, el pre
sidente librará otra batalla por la discu
sión del denominado "plan B" en mate
ria políticoelectoral. La pelota legisla
tiva regresará a la cancha del Senado
de la República, donde paradójicamente
Ricardo Monreal, el aspirante oficialista
menos querido por el presidente, se ha
convertido en el obstáculo más grande
que sortear. Incluso si la reforma transi
tara en los términos deseados por López
Obrador, los costos políticos al interior
de su partido y frente a la sociedad se
rán demasiado caros, máxime cuando
ello implicaría su impugnación ante la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,
cuya presidencia ha quedado en manos
de Norma Piña, una ministra con ma
yor autonomía e independencia que la
de Arturo Zaldívar, su antecesor.

En el ámbito partidista, la lucha por la
candidatura presidencial, y con ello las
decenas de batallas locales por candida
turas a diputaciones, alcaldías, senadu
rías y gubernaturas, las cosas tampoco se
ven bien para el presidente. Aun cuando
nadie niega el gran margen de acción que
López Obrador tiene como el factótum
morenista, cada día los leales serán me
nos y todos buscarán agruparse entorno
a quien les ofrezca mejores condiciones
para el futuro. Comienza la época de las

traiciones, los pataleos, los chantajes y,
sobre todo en lo local, las desbandadas
hacia otras opciones políticas.

Todo lo anterior no quiere decir que
el presidente haya perdido margen de
maniobra. Mucho menos que su poder
se encuentre acotado al punto de la in
acción. Al contrario. En los próximos
meses conoceremos la radicalización del

grupo más cercano al presidente y a par
tir de ahora cada decisión de gobierno
tendrá fines puramente electorales. Al
interior de Morena todos buscarán con
vertirse en herederos de la transforma

ción y del obradorato, pues esta será la
principal carta de presentación frente a
millones de electores. El presidente, por
su parte, pronto se dará cuenta que las
cosas no son tan claras como las pensa
ba y deberá descubrir qué grupo y quié
nes le garantizan menor turbulencia en
su futuro. En la vieja tradición del siste
ma político mexicano, la principal pre
ocupación de López Obrador ya no será
consolidar un proyecto de gobierno, si
no elegir de la manera más inteligente
a quien se convertirá en su verdugo. El
ocaso de la transformación ha comen
zado y los tiempos más duros  para la
clase política, pero sobre todo para la
sociedad  están por venir»

Profesor de la UNAM

y consultor político
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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EL CRISTALAZO

A toro pasado, cualquiera
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

La frase inicial de esta colum
na guarda una muy cercana
relación con la política de se
guridad.
Obviamente viene de la

tauromaquia y se refiere a los toreros
ventajistas, quienes se arriman al toro
con espectacularidad, cuando ya ha pa
sado la cabeza; es decir, cuando ya no
hay peligro, cuando no hay mérito.

—Los toros —me decía Conchita Cin

tran—, no pegan cornadas con las ore
jas. Por eso estos (lo decía con despre
cio), se arriman a cabeza pasada.
Y de esa manera, actúan los integran

tes del Gabinete de Seguridad del señor
presidente, quien —por culpa de sus
colaboradore—, termina cargando los
muertos. Sin mérito y con un cierto gra
do de exhibición de sus incapacidades,

La actual política de (in) seguridad,
tiene todo: dinero, armas, soldados, res
paldo constitucional, permanencia cas
trense en las calles, impunidad, abrazos,
todo; menos inteligencia.
Y digo inteligencia como sinónimo de

información previa. Porque después de
las masacres, ¡ah!, cómo demuestran la
voluminosa biblioteca de sus saberes. Lo

saben todo, pero a toro pasado. Estos
son algunos ejemplos. Provienen de la
secretaria de Seguridad, Rosa Icela (po
bre, más allá de las maneras no da pie
con bola) y del señor General Sandoval,
secretario de la Defensa.

.. .Al mediodía de ayer (domingo 31),
hora local, la situación quedó controlada

cuando elementos del Ejército Mexica
no, de la Guardia Nacional y policía es
tatal ingresaron al centro y retomaron el
control de la situación. Ayer mismo fue
ron detenidas cinco personas, posterior
mente, que participaron presuntamente
en la evasión... (RI)".
Vamos a ver: ¿la situación controlada

es la misma de antes del asalto y la fuga?
Entonces no recuperaron el control por
que nunca lo tuvieron. Tenían el descon
trol de un penal en manos de los delin
cuentes cuya conducta ahora les causa
sorpresa. Y lo peor, ningún muerto revi
ve con estas explicaciones post factum,

Dice el señor general secretario de la
Defensa Nacional, el señor general Cres
cendo Sandoval:

"Aquí tenemos en el interior del penal

y en el exterior, resultado de las accio
nes que hacen las autoridades federales
y estatales. Del interior se evaden, como
ya mencionó la secretaria, 25 personas
privadas de la libertad....
"...Se asegura también un aditamen

to lanzagranadas calibre 40, 10 armas
largas en el interior del penal, 17 en el
exterior. Total, 27.
"Cuatro armas cortas en el interior,

cinco en el exterior, nueve en total; 82
cartuchos de diferentes calibres, ocho
chalecos tácticos al exterior del penal,
al interior también un millón 702 mil
174 pesos asegurados.
"Aquí importante mencionar que

dentro del recorrido que se hace para
el control del Cereso se encuentran 10

celdas, por llamarlas de alguna manera,
VIP, bien arregladas, con televisión, con
condiciones diferentes a las que tienen
las celdas normales, y ahí es donde se
asegura en una caja fuerte este recurso
(dinero), parte del recurso.
"También cuatro vehículos asegura

dos al exterior del penal y 84 celulares
en el interior,.."

Después el señor general hace un re

cuento, gramo por gramo de la droga
ahí encontrada. ¿Y?

Y nada. Llover sobre lo mojado, co
mo si eso fuera novedad en alguna cár
cel mexicana.
"¿Cuáles acciones se desarrollaron

por parte del personal de la Guardia Na
cional, el personal del Ejército, apoyan
do a las fuerzas estatales hacia el exte
rior del penal?
"Pues se despliegan 90 elementos

de la Guardia Nacional, 120 del Ejérci
to, para la localización de los reos fuga
dos... Se apoyó la búsqueda o se conti
núa apoyando la búsqueda en todo lo
que es el estado con 400 elementos del
Ejército y 300 de la Guardia, la policía
estatal y municipal aproximadamente
con 150 elementos cada uno."
Ochocientos cincuenta elementos

buscan a los evadidos.

Muy bien, pero ¿nada de esto se sa
bía? ¿No fue posible evitarlo en lugar
de hacer un diagnóstico post mortem?
Pues no. Lo prolijo de los informes

tras los hechos, sólo prueba la incapa
cidad para prevenirlos. Reactivos, y
mal»
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SUBE Y BAJA
Zoé RobledoO Director del IMSS

El trasplante bi
pulmonar realiza
do por especialis
tas de la UMAE en

León es un gran
logro del Segu
ro Social. Zoé Ro

bledo informó que esta historia de éxito
ocurrió con una mujer de 54 años, diag
nosticada con enfermedad pulmonar.

Ben Gvir

Ministro de seguridad de Israel

Está atizando una

guerra religio
sa con su provo
cadora visita a la

Explanada de las
Mezquitas, en el
este de Jerusalén.

El flamante funcionario repitió irres
ponsablemente la acción de Ariel Sha
ron que dio origen a la Intifada.
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¿Dónde están los chinos?
LAS VEGAS, N evada. Lo que es notorio en esta ciudad es
que los grandes grupos de chinos no saturan los restau
rantes, casinos, maíis ni las filas para el registro en los
hoteles. Se había hecho una costumbre durante la feria

de tecnología más importante del mundo observar có
mo los procedentes de Shanghai o Beijing u otras ciuda
des de esa potencia económica y militar, tomaban el
control de los pisos de exhibición y también de las ca
lles. Hoy inicia el Consumer Electronics Show, el CES
de Las Veps, considerado en el mundo de la tecnología
como el evento más importante del año para conocer
qué adelantos dominarán la mente de los consumido
res de todo el mundoy hacia dónde se inclinan los fabri
cantes e inventores de dispositivos.

Antes de que la pandemia pegara en el 2020, asis
tían unos 170 mil reporteros, empresarios, políticos y
curiosos al CES. Se espera que esta semana lleguen
apenas unos 100 mil, aunque todavía son niveles bajos,
es un gran avance tomando en cuenta que el año pasado
que regresó la feria apenas llegaron unos 45 mil visi
tantes. Y es un gran avance al recordar que algunos
pensamos que una reunión de este tamaño nunca más
se celebraría por cuestiones de salud.

Gary Shapiro, presidente y CEO de la asociación a
cargo de esta reunión, repite por todos lados que ha vis
to cómo la pandemia ya está alejándose de nuestras vi
das, pero desde una perspectiva financiera, las empre
sas están tratando de recortar gastos desesperadamen
te ante los meses difíciles que se avizoran, y los viajes
son parte de esos ajustes. Los viajes de negocios siguen
limitándose a lo más urgente.

Aunque en Las Vegas observamos cómo los viajes

por puro placer siguen generando montañas de billetes
verdes. Los medios locales resaltan a Adele en el Ca

esars Palace, unshow esperado desde hacemuchoque
supuestamente incluirá sus éxitos {fínlling in the Deep,
SetFire to the Rain y SomeoneLike You) y las produc
ciones que solamente esta ciudad sabe hacer, So¡d Out.
Y también siguen creando bares para vivir nuevas ex
periencias, como elUnknown, cuyo atractivo principal
es tener en la barra, arriba de las botellas de licores de
todos precios, un tiburón tigre de Damien Hirst.

Shapiro considera quelosCEOsysus empleados, los
empresarios de todos los tamaños, están hartos de las
reuniones virtuales, quieren verse a las caras. Calculan
quemásdedosmil900 compañías estarán enelCESde
este año, incluyendo a LG, Microsoft, Meta, Amazon,
Google y Sony entre muchas otras que por lo general
acaparan las miradas y comentarios por sus lanza
mientos.

El tema de es ta reunión, que parece que nunca tuvo
tema, es la seguridad humana, dicen que se trata de
buscar soluciones en la tecnología que ayuden a seguir
existiendo a la humanidad, desde la crisis de los ali
mentos con una población de 10 mil millones de habi
tantes {cómo haremos para producir sin destruir la tie
rra, hoy somos más de 8 mil millones ya), hasta dere
chos humanosy seguridad.

Lo que no vemos hasta el momento es la fuerte pre
sencia de China que hasta los últimos CES era una cons
tante, por encima de las tradicionales empresas esta
dounidenses, japonesas y coreanas.

Esta semana entenderemos más de la geopolítica de
la tecnología, le estaremos informando.
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Catalina Noriega

¡De horror el
fin de año!

Murió Pelé. el Papa Emérito Benedicto y la sátrapa de Yasmín
Esquivel nos quiso ver la cara a los aztecas. En mis largos años de
periodista, jamás vi un acto más deshonesto y cínico que su autode
fensa al inicio de la sesión para nominar a presidente de la Suprema
Corte de Justicia, de lo que la indeseable personaja calificó como un
"complot" en su contra.

La 4T ha transformado a este

país en el territorio de la
mentira. AMLO arroja la
inaudita cifra de 101 mil 155

afirmaciones falsas, a lo largo
de sus mañaneras y por des

gracia ha contagiado a sus lacayos, los que
utilizan la misma estrategia para comuni
carse con un "pueblo" al que le ven la
cara, un día sí y otro también.
La verdad se ha vuelto más escasa

que los pelos de un pescado y desde la
tribuna máxima del Poder Judicial, una
leguleya, sin derecho a ocupar ese cargo,
se atreve a defender lo indefendible, con
una aparente seguridad, que ya la qui
siera cualquier académico a la hora de
debatir una hipótesis.

Le pareció poco, a la doña de Marras, el
que apareciera el verdadero autor de la
tesis que la indecente presentó como
propia para recibirse de abogada y que
olímpicamente se fusiló, como ha queda

do a todas luces comprobado. Desde lue
go, si viviéramos en una República con un
Estado de Derecho, lo primero sería in
vestigar a la "maestra" Martha Rodríguez,
la que presuntamente se la dirigió y ha re
producido este trabajo en innumerables
ocasiones.

En cualquier enclave del orbe la inter
fecta tendría que haber renunciado de in
mediato al cargo y lo que extraña es que el
resto de ministros no se lo hayan exigido.
Es un manchón para la Suprema Corte, el
que alguien con esa desvergüenza para
sostener una mentira, ocupe un sitial. Lo
peor es que haya obtenido dos boletas en
las votaciones para presidente, sufragios
que con seguridad salieron de la pluma de
Loretta Orüz tan indigna y lacaya como
su cuatita y de ella misma.

Llega a sustituir a Arturo Zaldívar, Nor
ma Luda Pifia Hernández, ministra que,
hasta ahora, demostró independencia
absoluta y cero acercamientos con el

que echa a perder lo que toca: el empera
dor de palacio.

La actuación de Zaldívar, de quien se
esperaba una actitud apegada a la Cons
titución y alejada de toda la parafernalia
politiquera, fue desastrosa. Se le vio
servil y a las órdenes de quien ha lasti
mado a profundidad la división de po
deres AMLO, desatino en perjuicio de
su trayectoria que quedará manchada
por esta sumisión.

La señora Esquivel tendría que ir a
proceso, por los varios delitos que come
tió. Puso a temblar a nuestra máxima casa

de estudios, la que si no hubiera sido por
el manifiesto del Rector Graue habría su

frido un descalabro; mintió en cada una de
las argumentaciones que esgrimió para
defenderse y en la presunta declaración
del autor de la llevada y traída tesis. El
Abogado, al que "Eje Central" logró entre
vistar, convalece de una neumonía y una
operación de un ojo y negó rotundamente
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haber prestado ninguna declaración. A la
par, la exoneradora con licencia oficial y
pseudo procuradora capitalina, Ernestina
Godoy, también tendría que entregar
cuentas, por la sentencia a favor de la
también pseudo ministra.

La UNAM, por su parte, debe iniciar
las pesquisas contra la polifacética di
rectora de tantas tesis y anular aquellas

provenientes de un fusil.
La 4T se revela en toda su podredum

bre y confirma que solo sabe encumbrar
delincuentes y decir mentiras.

La 4T se revela en toda su po
dredumbre y confirma que solo
sabe encumbrar delincuentes y

decir mentiras. Por su parte, la
señora Esquivel tendría que ir a
proceso, por los varios delitos que
cometió. Puso a temblar a nuestra

máxima casa de estudios.

Fecha: 04/01/2023

Página: 13

Area cm2: 328

2 / 2

Columnas Políticas

Catalina Noriega

Costo: 11,952

Página 92 de 153



México en la ONU a

un año de la guerra
de Ucrania

A punto de cumplirse un afio desde el estallido de la Invasión rusa
de Ucrania, resulta fundamental realizar un repaso sobre la posición
mantenida por nuestro país en el marco de las Naciones Unidas acerca
de un asunto central que condiciona la agenda internacional.

Desde que fuera electo el 17
de junio de 2020 como
miembro no permanente
del Consejo de Seguridad
de las Naciones Unidas, la
posición de México ha si

do clara: salida diplomática al conflicto
como solución.

México se ha mostrado tajante y ha
denunciado en innumerables ocasiones

la violación, durante esta crisis, de tres
principios fundamentales de la Carta de
la ONU: "La proscripción de la amenaza
o el uso de la fuerza en las Relaciones

Internacionales; el respeto a la integri
dad territorial e independiencia política
de los Estados; y la no intervención en
sus asuntos internos".

Siendo coherentes con nuestra tradi

ción en Política Exterior, "La distensión, la
diplomacia, el diálogo, la retirada de ar
mas y el alto al fuego" se han convertido
en los ejes rectores de nuestras propues
tas, ampliamente reivindicadas durante
sus intervenciones (desde que se invoca
ran las Resoluciones 2625 y 3314 de la AG)
por el Embajador luán Ramón de la Fuen

te, como respuesta a la escalada de
tensiones entre ambos países.

Dentro del CS, México ha adoptado una
posición conciliadora, buscando apoyos
de otras naciones en contra del uso de la

fuerza y a favor de la búsqueda de solu
ciones pacíficas. Las negociaciones, en es
te aspecto, han sido tremendamente com
plicadas y no han conseguido el apoyo
necesario para lograr puntos de acuerdo
(debemos tomar en consideración la exis
tencia de otros ámbitos, diálogos "más di
rectos", como la Mesa de negociación tri
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lateral entre Ucrania, Rusia y la OSCE; y la
Mesa de Normandia (entre Alemania,
Francia, Rusia y Ucrania).

En medio de este contexto internacio

nal, emergió en nuestro país un revuelo
derivado de la falta de coherencia entre

nuestra política interna y nuestra acción
exterior. Académicos y diplomáticos al
zaron la voz para denunciar esta inconsis
tencia, que alcanzó su "cénit" durante la
recepción a la delegación rusa en el
Congreso de la Unión.

Pese a los esfuerzos para hacerse es
cuchar tanto en el CS como en la AG

(donde incluso aludió a las invasiones
sufridas a manos de Francia y Estados
Unidos en el pasado), el gobierno mexi
cano no fue capaz de convencer al resto
de sus pares y en sesión de emergencia
de la Asamblea General rechazó el de

recho de veto, pidió la restricción de su
uso y solicitó la incapacidad de invoca
ción por parte de los países sujetos a
una situación similar. Un suceso intere

sante para nuestra Política Exterior,
que denota madurez en un momento
complicado de nuestra historia.

Tras esta enérgica actuación, que bus
caba una necesaria y urgente reforma
dentro de la ONU; y ante la grave situa

ción de Ucrania, México y Francia llevaron
ante el CS un proyecto de resolución que
buscaba el cese de hostilidades, la protec
ción de los civiles y la garantía de acceso a
la ayuda humanitaria, que fue desoído en
el Consejo. Una alianza estratégica que
desembocaría en la "Unión pro Paz", re
solución histórica aprobada en el seno de
la Asamblea General, gracias a la cual,
México, junto a otros 140 países, instan la
entrada de ayuda humanitaria a Ucrania y
la protección urgente de los civiles.

A pesar de esta "victoria", la diploma
cia mexicana continúa buscando apoyos
para lograr una solución a este conflicto.
Para ello, el canciller Marcelo Ebrard pro
puso la creación de un "Comité para el
diálogo y la paz", con la participación de
los lefes de Estado y de Gobierno de los
países miembros, con el objetivo de arti
cular nuevos mecanismos para el diálogo
y la mediación de cara a abrir el camino
para una paz duradera.

Una propuesta que dependerá, en gran
medida, de la voluntad política de las par
tes y del compromiso internacional que se
quiera asumir. México también ha jugado
un papel destacado en la negociación para
asegurar rutas de salida de grano desde

Ucrania y reanudar la iniciativa de "gra
nos del Mar Negro", fundamental para ga
rantizar la seguridad alimentaria global.

En definitiva, nuestro país ha buscado
jugar un papel importante en esta crisis,
reivindicar su papel como actor global y
buscar una solución proactiva y dialogada
al conflicto, en línea con los principios tra
dicionales que han inspirado su acción
exterior.

Nuestro país ha buscado ju
gar un papel importante en esta
crisis, reivindicar su papel como
actor global y buscar una solu
ción proactiva al conflicto.
Directora General del Global Youth Lea

dership Forum (Naciones Unidas, Banco
Mundial y Gobierno de España). Doctora
en Ciencias Políticas por la Universidad
Complutense de Madrid, España. Ha re
presentado a México en el Business 20

(B20) del G20 en Alemania, Argentina,
Arabia Saudita, Italia e Indonesia. Es aso
ciada del COMEXI e integrante de la Uni
dad de Estudio y Reflexión sobre La crisis
RusiaUcrania y sus consecuencias. Sígala

en <á)GiorgianaCalvo
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DECLINA BIDEN USAR AIFA
•Las autoridades estadounidenses
informaron que el aterrizaje
idei avión Air Forcé One, que
trasladará ja próxima semana
presidente Joe Biden. a nuestro
país para participar
Curn':^(LoJ;íderes di; América
del Ñorte, sej levara a cabo en
el Aeropuerto internacional de
Ia..CiydaddeM
Mipe.AngeÍes,. como jo había,
propues to el pir es i dente A n c! res
López Obrador. Sigue en pie
i?L3&.yñcio..d.e...que..el .Primer.
Mié i .stro canadiense. Justin
Trudeau, utiiice el ÁÍFA a su
arribo a México.

KEN SALAZAR SE REÚNE CON
AMLO PREVIO A CUMBRE
•El embajador de Estados Unidos
en nuestro país, Ken Salazar,
visitó este martes ai presidente
Andrés Manuel López Obrador
enPalacio Nacional.E j ...embajador
íye..YÍst^

mecíía más tarde, s.^jr del. recinto
históricoubicadq
.capitalino....Esta.reunión
en ei marco de ía Cumbre de
Ude.resde.4
en Ía Ciudad" de México, que se
í?aji.?ara. del 9 al 11 de.enero en
Paí.acio.Nacionaj
reunirán los jefes de Estado que
conforman el tratado comercial
entre México, Estados Unidos y
Canadá: Andrés Manuel López
Carador Joe Biden y Justin
T ni dea u.. .respectiva mente.

DESARTICULAN "CÁRTEL" DE
LA TOTOABA
•Rafael..Ojeda Durán, secretario
de Marina, dio a conocer que fue
desmanteiado en su totalidad
el denominado "Cártel de *a
Totoaba". Éxpiicó que Ía Armada
"de México, desde 2018 a ía fecha,
ha. impiementadq oper
en eí ámbito marítimo, aéreo
y terrestre, con lo que se logró
desarticular un cártel y se
detuvieron a7..ejementos los
cuales ya están presos y es una
acció n gue se 1 leva a cabocon
Conapesca, Secretaría de Agricultura
y..S.cmarnat.
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CDMX, una
historia

reo que és relativamente común
escuchar a la gente decir que enr (¡finí? lugares de la ciudad de
México "le sie.iil.es como en Eu

ropa"; Cuando lo liaren, lo dicen
viendo las cosas desde una fio
ble perspect iva: primero., desde

la posición de privilegio (y por eso queda tan
bien hacer la comparación) que supone poder
apreciar el contraste en cuestión, es decir, que
si pueden hacer la comparación es porque ya
hall estado en Europa, y están entonces en la
condición de darse cuenta, comparar y corro
borar, en electo, lo parecidas que son ciertas
parles de la ciudad con alguna que otra eu
ropea.
La otra perspectiva es la de una suerte de

complejo de inferioridad implícito por extraño
que parezca,porque normalmente las élites (o
quienes aspiran aserio, y por eso no soportan
ni se consideran representadas por un discurso
"populista" como el de AMLO) se sienten por
encima de todos nosotros. No puedo olvidar a
estos efectos, por ejemplo, a la funesta pedante
que, al hablar de López Obrador con gesto de
asco y superioridad empresarial, me dijo que
ella "prefería algo más europeo" en términos de
opciones políticas y de políticos, en el entendi
do, podríamos suponer, de que los prefería más
blancos o, de preferencia, rubios y barbados,

como si en Europa no hubiera también pobre
za, obreros y campesinos, meseros y alhamíes,
y gente morena o fascistas o comunistas o so
cialistas o populistas, si a esas vamos, y como si
estas últimas opciones políticoideológicas no
fueran de genuina hechura europea. ¿De qué
Europa me hablaba entonces esta aristócrata
cretina, como hubiera, dicho Alfonso Tarace na?

Algo como esto es lo que decía y veía otro
pedante insoportable. Octavio Paz, cuando eli
jo en algún momento del siglo veinte algo así
como que "por primera vez en la historia, so
mos contemporáneos de los demás hombres".
¿Por qué tendría que ser "por primera vez" en
la historia?, ¿por qué sólo hasta el siglo XX?, ¿y
en el XIX qué?, ¿y acaso en la etapa virreinal
110 estábamos también ya, en pleno derecho,
a la altura de los tiempos, como diría Ortega?
Esta es la impresión que se va apoderando

fascinantemente de ti al ir avanzando en este
libro extraordinario de Gruzinski en el que te
pone frente a un relato majestuoso realizado
por alguien ajeno a los prejuicios estúpidos de
las élites analfabetas mexicanas que lo ven lodo
desde la frivolidad, el lujo y el disfrute, para re
construir desde una perspectiva no cronológica
tía. primera parte aborda, el siglo XX, la segunda
Tenochtillán y la tercera la capital novohispa
na y ciudad mestiza) la trayectoria de una urbe
extraordinaria, y que desde el primer momento
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fue no ya solamente contemporánea fiel mundo,
sino que estuvo a su vanguardia para todos los
electos, *obre todo por haber sido elepicentro de
la primera globalización, en el siglo XVI, cuando
entre hispanos y novohispanos descubrieron y
roturaron el orbe del Pacífico, Así es que no es
que seamos como Europa, es que somos algo así
como su lase superior. Es tiempo ya. fie entender
lo de una buena vez.

Pero síes un complejo de
inferioridad en toda regía,
porque te lo dicen viendo
a la ciudad de México
siempre detrás de sus pares
europeas, a. las que en todo
caso se parece o se asemeja,
pero siempre detrás.
Pues "se equiyoca'f dice Sorgo
Gruzinski en su fascinante
historia de la ciudad de

México ("La ciudad de
México: una historia", FCE,
México, 1996, 2021). Octavio
Paz 4se equivoca, veremos
por qué dice entonces
Gruzinski , pero exprese
la mentalidad que reinaba
entre los intelectuales, élites
políticas y clase media'.
Nunca, mejor explicado.
Y se equivocan también
entonces quienes ven a la
ciudad de México jcomo
si Juera" otra cosa mejor
que ella pero que con un
poco más de ganas más o
menos se podrá alcanzar en
algún momento del futuro.
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Llegó a presidenta
escalón por escalón

Cascada de:elogios y reconocimientos ha.reci
bido la ministra Norma Lucía Piña Hernández,
presidenta de la Suprema Corle de Justicia de:
la Nación (SCJN) y del Consejo déla J udical ura
Federal. Primera m ujer en la hisloria do México
al frente del Poder Judicial.

Lo que sucede, generalmente, cada vez que
alguien asciende a la titularidad de una institución. En este
caso, hay beneplácito porque llegó quienes decidieron los
ministros y ministras de la Corte. Se cayeron como naipes
los presagios de que se impondría desde fuera a uno o una
fie las ministras que en los medios estaban entre los favoritos.

Histórico que sea mujer, acto que por sí solo ya deja huella
imborrable. No será suficiente para, una ministra como ella,
porque tienecualidades y trayectoria de34añospara conver
tir a la presidencia de la Corle en una de las mejores,sino es
que la mejor, con justicia para todas y todos.

Ése es el gran reto, la gran act nación como presidenta,para
desvanecer prejatóos de que solo los varones t ienen perfiles
para, desempeñarse y rendir buenas cuentas, lo que no ha
sido así en Codas los casos; ahí están los registros de cada uno
para quien tenga dudas.

La justicia deberá ser ciega, como la imagen que la repre
senta,sin inclinar la balanza para ninguno de los lados; la im
parcialidad e independencia por delante; el poder de la razón.

Anhelo de la sociedad que la justicia sea verdadera, sin
consignas ni corrupción. Lo que haga la ministra Piña Her
nández estará bajo la mirada deest lidiosos del Derecho, de
académicos, de agrupaciones de abogados, fie empresa
rios, comerciantes, trabajadores, profesionistas, jóvenes y
adultos. Quizás se le exija más que a los hombres que han
presidido la SCJN.

Norma Lucía tiene la experiencia y los grados académicos
para estar a la alt ura de la demanda social.

Quienes la conocen y colaboran con la ministra, saben
que es cuidadosa y est udiosa; para nada es impulsiva, por el
contrario, reflexiva y cautelosa. Seguro que tiene claro que
la responsabilidad se le multiplicó como presidenta de la
Suprema Corte dej ust icia.

Veamos su trayectoria académica;
Abogada por la Universidad Nacional Autónoma fie Mé

xico (UNAM), maestra en argumentación jurídica por la Uni
versidad fie Alicante, España, y Doctorante en la División fie
Estudios fie Posgrado por la universidad donde obtuvo la
licenciatura. Tiene las especialidades en Derecho Constitu
cional y en Psicología Social y Comunicación.

Su trayectoria laboral:
Toda su vida en el Poder J udicial. Empezó como secretaria

de Estudio y Cuenta en la Primera Sala de la Corte. Siguió
como juez por oposición én el Juzgado Tercero fie Distrito
en el Estado de Morelos. Juez Quinto de Distrito en materia
Administrativa en la Ciudad do México. Magistracla de Circui
to. Magislrada en el Vigésimo Tribunal Colegiado del Primer
Circuito. Ministra de la SCJN a partir del 2015 y ahora, 2023,
electa por cuatro años para presidir lá Corte.

Ha dado clases en la Universidad Panamericana, en el
Instituto Tecnológico Autónomo fie México y en el Instituto
de la J udical ura Federal en su camp us fiel Estado de Morelos.

La ministra, Norma Lucía Piña Hernández llegó escalón
por escalón a presidir la Suprema Corte y el Consejo de la
Judicatura Eederal. Conoce los blancos, negros y grises del
Poder Judicial.
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Norma Lucía Pina y su techo de cristal
nipos políticos de de
recha festejan que no
luna llegado a presidir
la Suprema Corle de
Justicia fie la Nación
(SCJ.N) la minislra Yas
ffiífi Esquivel MoSsa,

así lo afirma una articulista; "hubiera
sido un desasne". Se festeja lambién
que Norma Lucía Piña se haya conver
tido en la primera mujer que preside
la. Corle y #! Consejo de la J udical ura,.
Desde luego, hay celebrar porque

se rompe con el "niachismo" que ha
prevalecido en el máximo órgano del
Poder Judicial, porqué la minislra ha
resallarlo su Irabajo a favor de los de
rechos de la mujer, pero, además, ha
asumido posiciones progresistas en
lemas donde el conservadurismo lia

prevalecido desde su creación en '1825.
Estos grupos hicieron su Irabajo y

encontraron que ella, presuntamente,
plagió una tesis para lilularse y oble
ner la licencia, para ejercer él derecho
mexicano.

La ÍJNAM ha señalado que no liené
elementos suficientes para determinar
quién es el autor o autora del plagio,
aunque prácticamente responsabilizó
a Esquivel Mossa de haberse robado el
trabajo de otro de sus compañeros, de
la entonces ENEPAragón. Sin embar
go, no ha habido una acusación defi
nitiva, conl undenl.e contra la ministra.
A Esquivel la suponen "cercana"

al presidente Andrés Manuel López
Obrador, por lo qué la guerra conl ra
filia es a i roz desde medios de com uni
(•ación y articulistas, los mismos que
callaron en el pasado respecio a lemas
iambién conlroversiales.
De esto, la misma minislra. Piña. da.

cuenta en la entrevista que hace unos
días publicó el diario español El País,
Recordó que en tiempos de Enrique
Peña Nieto se propuso sé ampliará el
mandato de los magistrados del Tri
bunal Electoral Federal. La mayoría
decidió por sí, pero el asunto pasó
casi inadvertido", advirtió. Es decir, se
imponía.
Ahora acepta qué a la Corte se le

ve. como un contrapeso de los poderes
porque la ciudadanía (es) quien se ha
ido involucrando en estos lemas y ha
hecho que la Corle ionio el papel que
debe tener, (y ello) es bueno que nues
tras decisiones sean conlroversialest

Ha dicho al mismo medio fie comu

nicación sobre su responsabilidad pro
fesional: "Siempre he sido congruente
con mis decisiones, éso no implica que
esté peleada: con el Ejecutivo ni mucho
menos. Es que opino según lo que la
Constitución nos marca, pero sin un
afán de conflicto. No nos toca eso, sim
plemente, debemos ser congruentes".
Ahora como minislra, y al presidir

la S.CJN, le. corresponde no ser un ins
trumento de poder fie ia derecha del
país, que la supone aliada, y que por

ello debe oponerse sisiemáiieamen
te al Ejecutivo Federal. Por ejemplo,
él dirigente nacional del PAN, Marko
Corles, ya le marcó un derrotero: "No
tolerará la ambición inconslilucional

de López Obrador de controlar ai Po
der Judicial de la Federación".
Su elección de una u otra manera

muestra que no hay ambición de impo
sición como ocurría en el pasado. Qué
hay autonomía e independencia plena
en. la Corlé:,:

Se puede suponer, sí, que, Yasmín no
fuera, y sí Norma Lucia, una derrota para
López Obrador. Así se ve, pero también
se puede observar desde el "techo de
cristal" de la minislra presidente que la
Corle está "secuestrada" por una élite de
poder económico y político del país.

Ahora le corresponde a Norma Lucía
Piña mostrar su congruencia e indepen
dencia, pero de lodos, todos, amén su
compromiso con la Constitución.
Á dos días después de su
nombramiento, hay quien
supone que Norma Lucía
Piña va a jugar del lado de
los conservadores porque ha
votado consistentemente en
contra de las iniciativas que
ha mandado el presiden te
López Obrador a la Corte.
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Hay que romper el techo de crista! para todas
Desde el día lunes, se

escucha, y se lee por to
dos lados que por fin se
rompió el lecho fie cris
tal en la Suprema Corle
de Justicia fie la Nación,
ya que Norma Lucía Pi

ña Hernández, ha. pasado a la historia
como ia primer mujer que ha sido vo
lada para ser la ministra presidenta fiel
máximo órgano de justicia, del Consejo
de la Indica tu ra Federal (.( |F). y repre
sentará al Poder Judicial Federal liasia
el 31 de diciembre de 2026.

Y se há luiblado fiel techo decristal, ya
que fue la misma magistrada presidenta
Piña Hernández, lo relomó al decir en
su discurso que "al ser la primera mu
jer que preside: éste Máximo Tribunal,
represento también a las mujeres, reco
nozco la importantísima determinación
fie la mayoría de este Tribunal Pleno, de
romper lo que parecía, un inaccesible
techo de cristal, me siento acompañada,
respaldada, acuerpada por todas ellas,
por todas nosotras. Me siento muy fuerte
porque sé que estamos todas aquí, nos
colocamos por primera vez ai centro
fie la herradura de este Tribunal Pleno

flemoslrando y demostrándonos que Sí
podemos.
Aunque esté coñcepio ya ha sido

utilizado desde hace mucho tiempo, ha
lomado relevancia desde qué en México
hay nueve gobernadoras, 248 diputadas,
64 senadoras, el 49.2% fie diputado
nes locales ocupadas por mujeres, y el
39.52% y 40.5% de sindicas y regidoras
respeci ivameiite, el que Piña Hernández

quien llegó a la Corteen 2015 y que. no
solamenle logró los votos en la Suprema
Corte de Justicia, sino las felicitaciones
y el beneplácito de personajes de lo
flos los partidos políticos, inslilucione.s
públicas y privadas, lia sido vislo como
uno de. los más grandes logros de las
mujeres,

Pero qué es el lecho fie cristal que
muchas mujeres padecen a diario?
Es un término que se originó en el

área de la psicología para referirse a
las barreras invisibles que impide a las
mujeres altamente cualificadas, alean
zar puestos de responsabilidad en las
organizaciones en las que trabajan.
Estas barreras son difíciles de tras

pasar y represen tan los límites a los
que se enfrentan las mujeres en su ca
rrera profesional, no por una carencia
de preparación y capacidades, sino
por la cultura social e insl.ilucional
predominante machis la, en la que se
ve en 'a Punla óe las estructuras je
rárquicas la imagen de un hombre, al
considerar que las mujeres no tienen
capacidad de mando y autoridad.

En cuanto ingresos, evidencia que
la diferencia de ingresos promedio
entre hombres y mujeres es de 8% en
los puestos fie mando medio y supe
rior. En ocho de cada 10 secretarías,
los ingresos promedio de las mujeres
son menores que los ingresos de los
hombres en los puestos de mando, co
mo ejemplo enuncia la Secretaria de
Turismo en donde por cada 100 pesos
que ganan los hombres las mujeres ga

nan, en promedio, 64 pesos. Solo 13%
délos puestos de jefatura de unidad en
el mayor nivel de ingreso (15,9 mil 724
pesos al mes) son encabezados por una
mujer. Seis titulares de las secretarías
de Estado reciben un ingreso mensual
mayor al establecido en el tabulador.
Esta diferencia de ingresos ocasiona
una brecha salarial de género negativa,
es decir, las lindares de secretarías de
Estaflo perciben un ingreso menor que
los secretarios de Estado.

Yen la iniciativa, privada, lasiiuáción
no cambia mucho ya que en en México
solo el 35% fie puestos directivos lo ocu
pen mujeres, según el estudio "Mujeres
directivas 2022, abriendo las puertas
al talento diverso", realizado por Granl
Thornlon.
Sí, muchas mujeres le, han dado gol

,•;pes duros a ese techo de cristal, tieneya
huecos grandes, pero no se ha logrado
romper del todo, y por eso, todavía hay
mucho que hacer para cantar victoria,
porque como lambién lo mencionó en
oiro evento la minislra presidenta. Nor
ma Lucía Piña Hernández desgraciada
menie, "el piso todavía no está parejo, y
lo sabemos todas".

VISll e <3 ver JS datOS
que en octubre pasado
g| Instituto Mexicano

«petitivid«
(¿\¿(jÓ)'publÍCÓ Que en las

í?* I?
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SOll ocupadas por mujeres.
Este porcentaje disminuye
a 28% para las jefaturas de
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Iztapalapa, la alcaldía de la CDMX más peligrosa para las
mujeres en 2022
La alcaldía lzia.pa.lapa es

la más peligrosa para
las mujeres de inda la
Ciudad de México y la
número 5 donde más le
minicidios se cometen de

iodo el país.
De enero a noviembre de 2022, la

Fiscalía General de Justicia de la Ciu
dad de México abrió mil 542 carpetas
de investigación por violaciones, acoso
sexual y abuso sexual.
De acuerdo a las estadísticas de la

dependencia , está demarcación ocupó
mes por mes de todo este año, el pri
mer lugar por encima de las 15 restan
tes en este tipo fie delitos.
Iztapalapa es la .alcaldía más peli

grosa de lodo el país para las muje
res. Mientras unas andan en campañas
y aspirando a otros cargos con mayor
responsabilidad, aquí matan, violan y
acosan a nuestras mujeres.

Según datos fiel propio Secretariado
el número fie feminicidios, en la Ciudad
fie, México, se incrementó 9.3 por ciento
de enero a noviembre respecto al mismo
periodo del año pasado, al pasar fie 64
registrados en 2021 a. 70.

A nivel nacional se han registrado 858
feminicidios, según Cifras del Secreta
riado Ejecutivo de Seguridad Nacional.
Además, detalla que las entidades fiel

país con más casos de enero a. noviem
bre son el Estado de México, con 131, y
Nuevo León, con 85,

La alcaldía de Iztapalapa ocupó el
quinto lugar entre los 10 municipios
con más reportes de feminicidios a
nivel nacional, con 10 registros, y la
alcaldía Cuauhtémoc en el séptimo,
con 9.

Según cifras del 5E5NSP, la viola
ción equiparada en laCdmx aumentó
en 109.9 por ciento, al pasar de 751
denuncias a mil 577.

Las cifras del Gobierno federal tam

bién detallan que los únicos cuatro
municipios que son considerados niáS
violentos para las mujeres en México
son Ciudad Juárez, .Chihuahua;Juárez,
N uevo León; Morelia Michoacán y Gua
dalupe, Nuevo León.
Tristemente Iztapalapa está sien

do equiparada con municipios que
históricamente son la cuna de los fe
minicidios, eso quiere decir que la des
composición de nuestra alcaldía cada
día es peor, pero lo más grave es que el
mismo gobierno minimiza esta Sil na
ción, si no visibilizamos los problemas
no se atienden y si no se atienden, no
se resuelven.

En la Ciudad de México, la alcaldía
Iztapalapa es seguida por la de Cuauh
témoeen violencia, contra las mujeres
y el tercer lugar está ocupado por Ja
Gustavo A. Madero; en tanto, lás de
marcaciones con menos delitos de

este tipo son Milpa Alia,,Cuajimalpa y
Azeapotzalco.
Urgen acciones que garanticen la

seguridad de las mujeres en Iztapala
pa, y en la Ciudad de México, ya que
si no se generan acciones de política
pública las cifras seguirán subiendo.
l^lSecIetaIiat^()I^jecllti^()
del Sistema..Nacionaide
SeguiidaclPúhlicacol()ca
a la a lea ldíadelzlapalapa
enel ipúiilo lugar con m as
leniinicidiosdel2()22,añ()
en el que se registraron
10 asesinaK)s demiijeres
porcuestión degénero.
Respectoalabiisosexual,
las earpetas de investigatión
iniciadasincrenientar()ii

20.72por ciento en la
(^apital. al jiasar de 3 niil
600 a 4 mil 346, y acoso
se\iial,c\nS.lp()rcient(),que
subió de; milL311.a_mil 378.
El niímero de honiicidios
tuvo un descenso de 6.8

p()i cienU>a dilerencia de
2021, al pasar denii 1415 a
ni il 318,pcTo siguen siendo
cifras muyaltas, y elde
lesiones incrementó 18.39

PorcientOt se .registraron
9. ITiyl 700 casos.
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BUSCARAN AUDIENCIA

^^.rcía,di()aa)n()ce
audiencia conla¡ oel^MÍñi?i?rÁ9..PyMÍco
a cargo del caso de las hermanas
Sánchez Canchóla, ya que han pasado
ysrips.mesesyno hay.delenidos sóh
íiiunjperit^e fidedignoL^ue idenüfigue
al áreai de.gobierno re§ponsable_por_
k Áí?. ^ A Ií? !.!; _¿i eje yi n.a

criadera eni lzlacalco. "No basta con_
legislar j^elevar.laspenas^
0A< A!? íAi/r1. VÁI,.1!?.íí.1.1/. A Aí ? )'. í. A f ?
darle justicia a la familia que su iré y sea
&yicn.S£3.!..9uepague.HQr lQ .ocurrido",
señalé el Aislador y dijo que pudieran
cst?r involucradasJa.Secretaria de
.Q.brasy el^Sistemai de .Aguas de la
¿ÓMX^sin olvidar.gue la Alcaldía
Ixtacalcí í tanLl^ién Lie iie i cspfrnsaí i l i elat!
M nq_mqnitorear ni repprtar_la fajta^de^
coladeras en sus arterias viales.

MARCAN PRIORIDADES
•S.Grupp.PaL'laiiientario de Morena en
el.Congresode.la Ciudad^..adelantó gue.
SR.£ste_2023..serán 6las.reformas gue
impulsarán de manera prioritaria en el
Legislaüyo focal...Entre;Sus_prioridades_
legislativas están: la iniciativa enviada
por ia jefa de Gobierno, Claudia

Shcinbauiii;_.disminuir tra
a jLríivés dé la irnplemenyactón de
A§. ventanilla digitaj;_o_tra.de_Aas.

plantea incrementar las sanciones por
riiíy!Ar^"L"c.yaií Á I

para la creación de condominios; así
l!1 ] ? 3J<_ _1?A. 5?_ 0 A ^1 I'1 .1 DA^ ÍíHrA >_ L ÍA.
ai uso de automotores y de energías
.y.™PÍ.3.?.L3.sÍ.c.pnip mocüikaciones_a_Aa_
Ley.Orgánica, del Congreso .para hacer
inás..eficientes sus trabajos AegMaUyés.
DICTAMEN FAKE
*A/.^.11!I .1:1^. !.'A ITA^A í/rl A 7 V! ÍA 1 Ái.V'
Í3.GDMX.desconoció"ej_ documento^
filtrado en medios de comunicación en

el.Que^.supuestamente se
ministra Yasmín Esquive! del presunto
pisgio.de su tesis. A .través de sus

"Esta..Fiscalía. nose.ha pronunciado en
ningún momento sobre el tema ni ha
hecho públicai alguna concAusApn en
disentido de que la denunciante fuera
yícüma. de pAagio"; Y..precisó gue, en
ese sentido, PGJCDMX "desconoce el
.documento,de tipo .comunicado, que
circula por diferentes me
^PCÍA]^^_AP!l(ly^cAiaccrcícrencia_,
a nombre de esta institución, de
supuestas¡..conclusiones sobre la reíerida
denuncia".Sin"embargpí_afirmó_£ue__
debido a la temporalidad se determinó
elnoejercicio de]<y.acción penal.
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Una coalición
desigual

Xi Jinping y Vladimir Pulin cerra
ron un año difícil para ambos
celebrando entre ellos una video
conferencia donde reafirmaron
su intención de fortalecer sus re

laciones y prolundizar su colabo
ración estratégica. Incluso Putin

aprovechó para sugerirle a Xi la celebración en
Moscú una gran cumbre enlre ellos a realizarse en
primavera para demostrarle al mundo lo sólido ríe
SU "poderosa" alian/a. aunque fas probabilidades
de ver concretada esta reunión son escasas, sobre

lodo si los rusos siguen sufriendo derrotas. A nadie
le gusta ser asociado con un "perdedor".'Tampoco
ayuda al entusiasmo de Xi por ver a su amigo ru
so el inhumano recrudecimiento de los ataques
con misiles conlfa la población civil ucraniana,
los cuales suponen con claridad la configuración
de graves crímenes de guerra. De hecho, el líder
chino prefirió no mencionar directamente en la
videoconiérencia el lema de Ucrania.
Cada vez es más notable la enorme asimetría

en esia supuesta alianza. China cuenta con una
economía mucho más robusta y dinámica, una ba
se tecnológica más avanzada y una mucho mayor
influencia política y económica global. Las discre
pancias están destinadas a ser más pronunciadas
en los próximos años. Esta dependencia se acent uó
como producto de las sanciones occidentales con
tra. el Kremlin, gracias a las cuales los chinos han
obtenido grandes cantidades ríe gas y petróleo a

precios red uCidos. J listo porque se t raía de una rela
ción asimétrica Xi puede darse el lujo de escatimar
su apoyo a. Moscú. De hecho, prefiere quedar mal
con su amigo Pulin antes de incurrir en sanciones
por parte de Occidente.

Hasta el día de hoy no hay evidencia de apoyos
militares chinos a los rusos. Y no solo eso, las presio
nes ríe Xi para dejar de increment ar la intensidad del
confiicto son evidentes. Ya en septiembre, durante la
cumbre en Samarcanda de la. Organización de Coo
peración de Shanghái, Pekín planteó su preocupa
ción con el agravamiento de la guerra, lal y como
lo admitió el propio Pulin. Más recientemente, en
una. reunión el 21 de diciembre con el expresidente
ruso Dmitri Medvedev, Xi volvió a abogar por una
solución negociada.:

El luí uro de la gran alianza no parece ser muy
constructiva desde Ta perspectiva de Moscú. Para
mantener feliz a China, los líderes rusos se verán
impelirlos a aceptar términos y condiciones desfa
vorables para su país en muchos de los rubros de
la relación, sobre lorio los comercialeS. Peor aún, en
política, exterior, Moscú deberá pagar favores apo
yando inconrlicionalmente las posiciones chinas en
los loros internacionales, lo cual puede perjudicar
las relaciones rusas con aliados tradicionales como

India y Vietnam. Incluso peligra, la iniiuencia rusa en
su "nicho" de Asia central. El sueño puliniano de ver
restaurado a. su país como "la gran potencia.euroa
siática mundial" se diluye con rapidez.
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Con la llegada de 2023 inicia,
ahora sí. la batalla por Edomex
Con el inicio de 2023, la batalla por el Estado de México
se hará oficial.

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) presentará, ahora si,
como candidata a Delfina Gómez Álvarez. quien ha flotado de un lado en
abierta campaña disfrazada.

Tras dejar la Secretaria de Educación Pública (SEP), donde tuvo un
desempeño gris, como ella, fue nombrada coordinadora de los comités
de Morena en el Estado de México, una figura inexistente para burlar la
ley, porque el año electoral comenzaba hasta 2023.

Ahora.

Volvió al Senado para hacer tiempo, mientras su coordinador de la
campaña, Horacio Duarte, que también soñaba con ser el candidato, se
la ha pasado igualmente en abierta e impune promoción, principalmen
te en twitter, desde donde maneja el brillante eslogan Vamos por la
batalla maestra, en clara alusión a Delfina, que comenzó su carrera co
mo profesora.

Pero en Palacio Nacional hay preocupación.
Saben que tienen ventaja, pero con la alianza Va por México del PR],

PAN y PRD ésta se reduce.
Y así lo muestran ya las primeras encuestas internas de 2023.
Sí a ello se suma que el eterno acomodaticio Partido Verde Ecologista,

que ni es partido ni es verde ni, muclio menos, ecologista, más bien
trepador y convenenciero, irá solo, el panorama se oscurece.

Eso ha dicho, falta que cumpla.
Que no hará alianza, lo que conviene a Va por México y perjudica a

Morena y sus remoras.
Andrés Manuel López Obrador, colmilludo, sabe que la alianza o coa

lición que en 2021 arrebató nueve de dieciséis alcaldías a Claudia Shein
baum en la Ciudad de México (CDMX), bastión de la presunta izquierda
desde 1997, cuando Cuauhtémoc Cárdenas ganó la elección para jefe de
gobierno, presenta un alto grado de complicación.

Cabe recordar que el llamado Corredor Azul en el Estado de México
también regresó a las manos de la alianza, entre otros municipios mexi
quenses, lo que pinta im panorama nada fácil para el partido oficial.

Horacio Duarte, Delfina Gómez e Higlnío Martínez integran el llamado
grupo o Cdríe! de Texcoco, que domina la zona oriente del Estado de México.

Los tres fueron presidentes municipales.
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Delfina cobraba diezmo a los trabajadores del municipio, para entre
garlo a Andrés Manuel y financiar al entonces incipiente partido more
nista. Un esquema de triangulación ilegal.

Y hasta sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración (Trife, para más fácil) existe.

Comprobado está.
Eso será clave para que PRI. PAN y PRD, en caso de mantener la

alianza, exhiban a la abanderada morenísta y, sobre todo, al partido.
El Estado de México, como la Ciudad de México, están divididos entre

quienes votan y votarán por Va por México y por Morena.
Es izquierdaderecha.
Mario Delgado Carrillo, líder de los guindas, hará oficial hoy que Del

fina es la candidata.

Vamonos: Ahora resulta que la Fiscalía capitalina no ha dado a conocer
posición alguna en torno a la tesis plagiada a Edgar Ulises Báez Gutié
rrez, que se tituló en 1986 como licenciado en derecho por la UNAM.

La sospechosa y presunta copiona es la ministra Yasmín Esquivel
Mossa. Vaya descaro.
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Los dueños de la

vía pública

A UNIFORMAR A LOS GANDALLAS

El pasado mes de octubre, la administra
dora de la Alcaldía Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, dio a conocer su plan de regulari
zación a los franeleros en el cual uniformó
a todos con un chaleco verde fosforescente

y credencial.
Por otro lado, en días recientes hemos

escuchado en diferentes medios de comu

nicación noticias de estos famosos "FRA

NELEROS", para los que no sepan, estos
son personas que se dedican a estacionar
y cuidar coches en la vía pública a cambio
de una propina, pero ¿Qué pasa cuando la
propina se convierte en cuota?

Tal es el caso del franelero que fue de
tenido el pasado 28 de diciembre por pedir
cuotas excesivas de $50 pesos con tal de
permitir estacionar su auto en la vía públi

ca a una persona de la tercera edad, como
el ciudadano se negó, el franelero, abase de
insultos y amenazas, lo obliga a qué se fue
ra, esta acción fue grabada por otro ciuda
dano el cual lo hizo público y gracias a esto
el secretario de la SSC, Ornar García Har
fuch, se enteró de los abusos de este perso
naje y ordenó su detención.

Pero esta no es la primera vez que estos
franeleros cometen estos abusos, como
bien lo saben los habitantes de la Alcal

día Cuauhtémoc, los franeleros se apode
ran de las calles; tal es el caso del Mercado
Hidalgo, el cual te piden una cuota de $20
pesos por 1 hora de estacionamiento, la
misma problemática está en el Hospital
General, Parque España, entre muchos
otros espacios.

Se han escuchado rumores de los mis

mos franeleros, los cuales dicen que los
policías les piden una cuota para dejarlos
trabajar, así como ahora la Alcaldía Cuau
htémoc también se las pide y por ese moti
vo, los franeleros se ven obligados a cobrar
tarifas fijas y excesivas.

Este modus operandi ya es copiado por
otras Alcaldías, las cuales están interesa
das en tener el mismo ingreso que la Alcal
día Cuauhtémoc. Tomemos en cuanta que
existe un padrón de aprox. 1,500 franele
ros. ¿De cuánto es la cuota que le cobran
los policías y la Alcaldía? Eso solo lo saben
las personas que se benefician de ello.
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Todo sobre Genaro
y sus tapaderas...
MAESTRO, AMLO DESEA QUE EN EL JUICIO A
GARCÍA LUNA SE SEPA TODO.

Cómplices, tapaderas y millone$ de sobornos,
y ojalá que Edgar La Barbie Valdez hunda al je
fe máximo de Genaro los otros eran los capos del
Cártel de Sinaloa, aunque México tenga que pe
dirle a España su extradición ahora que Felinfle co
mience sus clases de catador de roñes en la escuela

deAznar.

Obrador llevará buena relación con Norma Pi

fia al frente de la SC JN, pero sin esperar que
haya reforma al poder judicial.
Peor seria si hubiese ganado el ultraderechista Al
fredo Gutiérrez. De los males, el menor, y la presi
denta tiene algunos puntos a su favor.
Fox pidió aplicarle la prueba del bolígrafo a
don Andrés.

Y millones de mexicanos pedimos una camisa de
fuerza para que el tío Jed Clampett de Los Beverly
Ricos región León 4 se esté quieto.
Morena pide destitución del fiscal Roberto
Fierro, por omisión y complicidad en la masa
cre del Cereso de Ciudad Juárez.

Se defiende argumentando que en 3 meses esa
cárcel quedará completamente limpia de cual
quier objeto no permitido, y por lo pronto ya está
libre del peligroso criminal Ernesto El Neto Piñón
y otros 29 reos, tras una horrible matanza de guar
dias, gracias a la negligencia y abulia suyas y de los
directivos del penal.
Un juez le dio otro plazo a Lozoya para revisar
pruebas por el caso Agronitrogenados: el 16 de
febrero.

Ya es mucha vuelta; que Emilio pague el daño a
Agronitroarruinados para reducir su condena, pe
ro nada de arresto domiciliario o salir libre.
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Iztapalapa, avance
ciudadano
La recuperación del espacio público
incluye el acercamiento de servicios para la
ciudadanía: la comunidad se activa conforme

sus individuos son incorporados claramente
a cadenas de auxilio o de servicio.

Iztapalapa es un ejemplo y un detonador
para otras alcaldías y municipios por tipo de
proyecto, liderazgo y forma de coordinación.
Hace tres años abrimos en esa

demarcación la primera de cuatro sedes
alternativas del Consejo Ciudadano. El 5 de
enero de 2020, el Consejo Ciudadano abrió
en Luis Hidalgo Monroy 100, en el Barrio
San Pablo, una instalación que nos permitió
identificar la oportunidad para un modelo de
atención territorial con el cual, identificamos
desafíos centrales: violencia familiar, fraude,
extorsión y temas psicoemocionales.
Nuestros datos y los oficiales disponibles

en esta alcaldía indican que los delitos de
alto impacto pasaron de 9 mil 604 en 2019
a 4 mil 926 el año pasado. Acompañan una
tendencia a la baja registrada en toda la

capital nacional bajo el impulso de la jefa de
gobierno, Claudia Sheinbaum.
Iztapalapa, gobernada por Clara

Brugada, realiza la mayor aportación
al decremento general de incidencia
delictiva de la capital nacional con un
18.8 por ciento del total.
Gracias a la apertura de Brugada,

participamos en las estrategias Siempre
Vivas, Caminos Libres y Seguras, así como
en campañas contra la extorsión.
En tres años, cerca de 47 mil personas

de Iztapalapa han sido atendidas en la
sede o en la Línea de Seguridad o Chat
de Confianza, 55 5533 5533; siete de
cada diez son mujeres. El 25 por ciento
lo hizo ante situaciones de extorsión, 19
buscó orientación jurídica, 17 por ayuda
psicológica y 8 por ciento por violencia
familiar en toda la zona.

Iztapalapa es ejemplo de gestión
pública y construcción coordinada de
solidaridad ciudadana.
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Ijncimmicnlo
Cada vez más hay hartazgo de
los ciudadanos, quienes ante la
incapacidad de algunas alcal
días para abatir los índices de
delincuencia principalmente
los robos en Milpa Alta, Tlá
huac, Tlalpan o Xochimilco,
que episodios como el ocurrido
en la demarcación gobernada
por Judith Vanegas Tapia, evi
taron que un ladrón fuera lin
chado por los pobladores.

No es la primera vez que
en alcaldías en donde los po
bladores se sienten despro
tegidos por las autoridades,
deciden tomar la justicia en
sus manos ante el cinismo e

impunidad con el operan la
drones y al ser sorprendidos
por sus víctimas en plena fe
choría, terminan linchados.
Un sujeto identificado co

mo José «N», terminó con

diversas fracturas en varias

partes de su cuerpo, luego de
ser linchado por pobladores
en Milpa Alta al ser sorpren
dido desvalijando un vehículo
y a decir de los vecinos, no era
la primera vez que este sujeto
delinquía en la zona.

Hartos del cinismo de este

ladrón, los ciudadanos deci
dieron darle un escarmiento.

¿Cuántos casos similares
ocurren en alcaldías como

la Cuauhtémoc, B J o AO, en
donde la ciudadanía denun

cia con nombres, apodos y di
recciones a delincuentes sin

que se vean resultados? Las
redes sociales demuestran la

incapacidad de los alcaldes
para responder a problemá
ticas y se escudan al decir que
son "víctimas de campañas".
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AMLO, la SaiS y el
dictador que no es
dictador
Anteayer, los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
eligieron a su nueva presidenta, la
ministra Norma Lucía Piña Hernández.

Esta elección fue celebrada por toda la
oposición. Parecía que hubieran ganado
las elecciones presidenciales. Se dijo que
había sido un "triunfo de la democracia"

y que la "independencia" de poderes se
salvaguardaba. Y por supuesto, colocaron
a Andrés Manuel López Obrador como el
gran perdedor.
Carlos Loret de Mola, en una columna

llena de alegría, afirmó emocionado: "el
personaje al que han tratado de retratar
casi míticamente como políticamente
invencible, arranca el año con dos duras
derrotas. Muy duras. Y recibe así muestras
claras de que su poder no es eterno ni
indoblegable. Este 2 de enero le dieron
a AMLO la bienvenida al quinto año, la
bienvenida al ocaso".

La pregunta es, ¿realmente esto es una
derrota para el presidente?
Sin lugar a duda, se pierde una

oportunidad de renovación en el Poder
Judicial, Piña Hernández no representa
un cambio, y muchos menos encabezará
una reforma para limpiar de corrupción a
ese poder que parece intocable. Así pues, la
derrota no es para AMLO que por supuesto
hubiera deseado que recayera en otra
persona la presidencia de la SCJN, sino para
el propio Poder Judicial y para el país mismo.
Ahora bien, algo que quedó claro es que,

en México, hay separación de poder. Ese
discurso de que AMLO "manda" tanto en
el Poder Judicial como en el Legislativo
es un absurdo: no ha podido aprobar
reformas constitucionales y mucho menos
decidir quién dirigirá la SCJN. Así que,
esa campaña de "AMLO dictador" es
completamente falsa: puras mentiras.
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La reforma electoral
en México
Con la entrada del Ejército Trigarante a la
Ciudad de México en 1821 se consolidaba
la independencia de nuestro país. En esa
etapa de nuestra historia se implemento
como primera forma de gobierno un
imperio, el primero en México, presidido
por Agustín de Iturbide. Desde entonces
nuestra nación ha sostenido diversas

modificaciones a su estructura política.
Hoy en día según lo establece el artículo
40 de la CPEUM: Es voluntad del pueblo
mexicano constituirse en una República
representativa, democrática, laica y
federal, compuesta por Estados libres
y soberanos en todo lo concerniente
a su régimen interior, y por la Ciudad
de México, unidos en una federación
establecida.
Actualmente enfrentamos nuevamente

el gran reto de mejorar nuestra
democracia atendiendo y entendiendo
las necesidades que en este momento

nos apremian. Como sabemos, nuestro
presidente constitucional, Andrés Manuel
López Obrador, presentó una serie de
iniciativas que coadyuvarán a nuestro
sistema políticoelectoral, con las cuales
se pretenden regular tres ordenamientos
que son la Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales, Ley General
de Partidos Políticos, Ley Orgánica del
Poder Judicial de la Federación. Así mismo

se expide la Ley General de los Medios de
Impugnación en Materia Electoral.
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Zacatecas
El feudo de la familia Monreal no ha podido
disminuir la violencia y las desapariciones en el
estado; según el Registro Nacional de Personas
Desaparecidas contabilizó 755 durante el 2022.
El caso más sonado es el de 4 personas que
desaparecieron durante el trayecto por carretera
desde Jerez hacia Ocotlán, Jalisco, viajaban en una
camioneta gris con placas de Jalisco, JSS3719;
Daniela y Viviana Márquez Pichardo. Irma
Paola Vargas y José Melesio Gutiérrez Padilla
siguen sin ser localizados luego de que el 25 de
diciembre se tuviera la última comunicación con
ellos.

Familiares y amigos se han manifestado
exigiendo resultados a las autoridades que hasta
ahora no han hecho declaraciones al respecto.
Un nuevo caso se dio el último día del año en
el que el abogado Raúl Calderón Samaniego,
joven de 37 años, desapareciera en la carretera
de Villanueva, con destino a Jerez, Zacatecas. De
nuevo las autoridades permanecen en silencio.
No hay peor forma de iniciar el año que con

espacios vacíos en la mesa, en la casa y en el
corazón, sin embargo, más allá de lo afectivo que

importa y mucho, lo cierto es que Zacatecas, Jalisco
y Nuevo León no han dejado de estar en el foco de
la información violenta de los estados. No dejo de
preguntarme ¿qué pasa por la cabeza de aquellos
políticos y funcionarios que omiten el principal
deber cívico y moral de mantener la seguridad a
la que se comprometieron cuando asumieron el
cargo?
¿Cómo es posible que los veamos en eventos,

viajes internacionales y sonriendo con las élites
doradas como si sus respectivos estados fueran el
número uno, no en violencia sino en prosperidad?
¿A quién beneficia que las autoridades locales

permanezcan ciegas y sordas?
"Es como si estuviéramos secuestrados en

nuestro propio pueblo", declaran los habitantes de
Colotlán.
Mientras, en la Glorieta de los Desaparecidos en

Guadalajara, continúan las manifestaciones por la
localización de los ausentes.
ACTUALIZACIÓN: Mientras escribía esta nota,
me llegó el reporte de que el abogado de 37 años,
Raúl Calderón Samaniego, fue localizado sin
vida. QEPD.
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Tercero Interesado

Cultura de legalidad

Carlos Tercero

3ro.interesado@gmail.com

El tema de la legalidad, no es exclusivo
de abogados, de hecho son los valo
res, normas y acciones de una socie

dad, incluso sus creencias, lo que confor
man su cultura de legalidad y, por tanto, el
nivel de apego y respeto que se tiene por el
Estado de derecho, es decir, por la preemi
nencia de las leyes establecidas por la vía de
mocrática que a la vez de proteger y salva
guardar los derechos y garantías individua
les, establecen también obligaciones y deli
mitan responsabilidades.
Evidentemente, mucho de la fuerza jurídi

conormativa del país recae en sus institucio
nes, pero ninguna tan representativa en este
tema, como la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, quien no solo marcó el ini
cio de la agenda política nacional en 2023 con
la elección de la ministra Norma Lucía Piña

Hernández, como su nueva presidenta y pri
mera mujer en la historia en lograrlo, sino que
las presuntas irregularidades curriculares de
una de sus más fuertes aspirantes a dicha
posición, fue tal vez, el único tema político que
se mantuvo vigente en las dos últimas sema
nas de 2022, con un interés poco usual de la
opinión pública para estas fechas.
A pesar del tema poco favorable para la

ministra Yasmín Esquivel Mossa, es intere
sante observar cómo socialmente hubo un

fuerte involucramiento en el debate públi
co, en los temas de la agenda política y en
este caso del máximo tribunal constitucio

nal y máxima autoridad jurisdiccional del
Poder Judicial de la Federación de México;
con un asunto que mantuvo atenta e indig
nada a la sociedad, no solo a los juristas,
derivado del presunto plagio de la tesis de
licenciatura de una ministra que aspiraba a
presidir dicho tribunal, a la Corte que, entre
otros temas, tiene la enorme responsabili
dad no solo de guardar y hacer guardar la
Constitución Política de los Estados Uni

dos Mexicanos, sino de dirimir las contro
versias constitucionales.

A pesar de la indignación natural y obli
gada que un tema como este genera, se
sobrerreaccionó y se abusó de la descalifi
cación, de la acusación fácil que hizo de
lado al precepto de la presunción de ino
cencia, consideró poco los derechos huma
nos fundamentales, así como el respeto
que merecía la presunta responsable,
como mujer y como persona; sin embargo,
sería un desatino verlo simplemente como
un linchamiento público, por el contrario, se
trata de la compleja y positiva evolución de
una ciudadanía que participa, ahora masiva
mente a través de las redes sociales en

algunos casos por la inercia del trending
topic, pero en su inmensa mayoría, ejer
ciendo su derecho a opinar libremente so
bre los temas que nos importan a todos; eso,
es lo rescatable, el vencer la apatía; la par
ticipación social; y, la libre expresión de
las ideas; en lo que por supuesto, no es vá
lido denostar o pretender sesgar las deci
siones inherentemente suscritas a la lucha

por el poder, a las luchas de grupos e inte
reses propios de la naturaleza humana y
de la vida en sociedad.

Todavía hay camino por recorrer para que
el enojo social, no sea motivo de prejuzgar o
sentenciar a priori; como sociedad atenta a
la legalidad, debemos aún calibrar los pro
cesos de debate y juicio público, pero así,
con la libertad incluso de equivocarnos, lo
cual siempre será mejor antes que tolerar
cualquier atisbo de represión o censura.
Después de la tempestad, llega la calma y

en ella, esperemos transite el periodo para
el cual fue electa la ministra presidenta Piña
Hernández, mujer con todos los atributos
personales y profesionales para retomar el
rumbo y prestigio de la Corte Suprema de
México y, para ello, mucho habrá logrado si
cumple, al menos, con sus propias propuestas
que conllevan, el hacer realidad la indepen
dencia del Poder Judicial; consolidar la equi
dad de género; fortalecer las políticas de
transparencia no solo institucional, sino pro
cesal; combatir el nepotismo y corrupción al
interior del Poder Judicial de la Federación; y,
el velar por una impartición de justicia con
enfoque en los derechos humanos y cuidado
a los grupos vulnerables; de hacerlo así, esta
rá sin duda contribuyendo enormemente a
favor de una más sólida cultura de legalidad.
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como mujer y como persona; sin embargo,
sería un desatino verlo simplemente como
un linchamiento público, por el contrario, se
trata de la compleja y positiva evolución de
una ciudadanía que participa, ahora masiva
mente a través de las redes sociales en

algunos casos por la inercia del trending
topic, pero en su inmensa mayoría, ejer
ciendo su derecho a opinar libremente so
bre los temas que nos importan a todos; eso,
es lo rescatable, el vencer la apatía; la par
ticipación social; y, la libre expresión de
las ideas; en lo que por supuesto, no es vá
lido denostar o pretender sesgar las deci
siones inherentemente suscritas a la lucha

por el poder, a las luchas de grupos e inte
reses propios de la naturaleza humana y
de la vida en sociedad.

Todavía hay camino por recorrer para que
el enojo social, no sea motivo de prejuzgar o
sentenciar a priori; como sociedad atenta a
la legalidad, debemos aún calibrar los pro

cesos de debate y juicio público, pero así,
con la libertad incluso de equivocarnos, lo
cual siempre será mejor antes que tolerar
cualquier atisbo de represión o censura.
Después de la tempestad, llega la calma y

en ella, esperemos transite el periodo para
el cual fue electa la ministra presidenta Piña
Hernández, mujer con todos los atributos
personales y profesionales para retomar el
rumbo y prestigio de la Corte Suprema de
México y, para ello, mucho habrá logrado si
cumple, al menos, con sus propias propuestas
que conllevan, el hacer realidad la indepen
dencia del Poder Judicial; consolidar la equi
dad de género; fortalecer las políticas de
transparencia no solo institucional, sino pro
cesal; combatir el nepotismo y corrupción al
interior del Poder Judicial de la Federación; y,
el velar por una impartición de justicia con
enfoque en los derechos humanos y cuidado
a los grupos vulnerables; de hacerlo así, esta
rá sin duda contribuyendo enormemente a
favor de una más sólida cultura de legalidad.
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Todo listo para la jornada electoral
2023 Edomex, Coahuila y Tamaulipas
¡Arrancan!: Como en 2022,

para 2023 se avecinan las elec
ciones en dos estados de la repú
blica, donde se elegirá al próxi
mo gobernador del Estado de
México y Coahuila, así como 27
diputaciones en el Congreso lo
cal de Coahuila.

En Tamaulipas, el Instituto Na
cional Electoral (INE) se prepa
ra para organizar la elección ex
traordinaria para una senaduría.
De acuerdo con el INE, las fe

chas clave para las elecciones en
el Estado de México inician con la

instalación de las Juntas y los Con
sejos Distritales del Organismo
Público Local (OPL) del 8 al 14 de enero de 2023.
Para solicitar el apoyo de los ciudadanos a candidaturas

independientes para la gubernatura y diputaciones es del 15
de diciembre de 2022 al 12 de febrero de 2023.

El periodo de Precampaña es del 14 de enero al 12 de
febrero de 2023, y la fecha de resolución para el registro de
candidaturas es el 2 de abril de 2023, el periodo de campa
ña electoral es del 3 de abril al 31 de mayo de 2023.
El proceso electoral del estado de Coahuila inicia el 1 de

enero de 2023 mientras la instalación de los Comités

Municipales y Distritales del OPL es hasta el 16 de enero
de 2023. Para la obtención de apoyo de la ciudadanía a candi
daturas independientes para gobernador y diputaciones loca
les es del 10 de enero al 12 de febrero de 2023.

El periodo de precampaña es del 14 de enero al 12 de
febrero de 2023. La resolución para el registro de candidatu
ras es del 28 de marzo al 1 de abril de 2023 sin olvidar el

periodo de campaña para gobernador y diputaciones es
del 2 de abril al 31 de mayo de 2023.
Fases: Todas las etapas del proceso de elección de cuatro

consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) quedarán
suspendidas hasta febrero, cuando el pleno de la Cámara de
Diputados pueda sesionar en el primer periodo ordinario y
votar un acuerdo que modifique la convocatoria en los puntos
ordenados por los magistrados del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que serán citados a
una reunión con la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y
en contra de quienes se analizan denuncias por invasión de
funciones y prevaricato.

Queda así en suspenso la convocatoria y la etapa de inte
gración del Comité Técnico de Evaluación, así como
tro de aspirantes, que estaba previsto para empezar la próxi
ma semana.

Así lo informó el presidente de la Jucopo, el diputado Ig
nacio Mier Velasco, después de una reunión en la que el
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sejos Distritales del Organismo
Público Local (OPL) del 8 al 14 de enero de 2023.
Para solicitar el apoyo de los ciudadanos a candidaturas

independientes para la gubernatura y diputaciones es del 15
de diciembre de 2022 al 12 de febrero de 2023.

El periodo de Precampaña es del 14 de enero al 12 de
febrero de 2023, y la fecha de resolución para el registro de
candidaturas es el 2 de abril de 2023, el periodo de campa
ña electoral es del 3 de abril al 31 de mayo de 2023.
El proceso electoral del estado de Coahuila inicia el 1 de

enero de 2023 mientras

Municipales y Distritales del OPL es hasta el 16 de enero
de 2023. Para la obtención de apoyo de la ciudadanía a candi
daturas independientes para gobernador y diputaciones loca
les es del 10 de enero al 12 de febrero de 2023.

El periodo de precampaña es del 14 de enero al 12 de
febrero de 2023. La resolución para el registro de candidatu
ras es del 28 de marzo al 1 de abril de 2023 sin olvidar el

periodo de campaña para gobernador y diputaciones es
del 2 de abril al 31 de mayo de 2023.
Fases: Todas las etapas del proceso de elección de cuatro

consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) quedarán
suspendidas hasta febrero, cuando el pleno de la Cámara de
Diputados pueda sesionar en el primer periodo ordinario y
votar un acuerdo que modifique la convocatoria en los puntos
ordenados por los magistrados del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que serán citados a
una reunión con la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y
en contra de quienes se analizan denuncias por invasión de
funciones y prevaricato.

Queda así en suspenso la convocatoria y la etapa de inte
gración del Comité Técnico de Evaluación, así como el regis
tro de aspirantes, que estaba previsto para empezar la próxi
ma semana.

Así lo informó el presidente de la Jucopo, el diputado Ig
nacio Mier Velasco, después de una reunión en la que el

director jurídico de la Cámara de
diputados, Luis Genaro Vázquez
Rodríguez, entregó una opinión
en la que resalta que negarse a
acatar la sentencia de la sala supe
rior del TEPJF de fecha 23 de
diciembre, podría implicar sancio
nes que vulneren aún más el orden
constitucional.

Consulta Morena: Igna
cio Mier comentó: "El fallo del

TEPJF se debió a que los magistra
dos se prestaron a acciones ajenas a
la justicia, como lo han hecho en
todos sus resolutivos. Es una acción

sistemática y eso es prevaricato".
La Jucopo recibió el documento
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de Vázquez Rodríguez que amplía la opinión legal sobre el
fallo de los magistrados y en la que se resalta que la orden de
modificar puntos centrales del proceso se emitió sin otorgar a
la Cámara de Diputados el derecho de audiencia y antes de
que la convocatoria se publicara en el Diario Oficial de la
Federación (DOF) y, por lo tanto, todavía no entra en vigencia.
La sala superior del TEPJF emitió una sentencia en materia

de protección de los derechos político electorales del ciudada
no, con medidas obligatorias para la Cámara, a efecto de distin
guir que, de entre las cuatro listas de cinco candidatos cada una,
se aclare cuál de ellas se refiere al cargo de presidente del INE,
así como suprimir la obligación del Comité Técnico de rendir
informes a la Jucopo e incorporar en las listas el principio de
igualdad de género.
El jurídico de la Cámara planteó a los coordinadores parla

mentarios que no obstante de que la resolución de la sala
superior del TEPJF contiene irregularidades, por tratarse de
una sentencia inatacable, se le debe dar cumplimiento.
Ignacio Mier informó que la ruta jurídica que ordenan los
magistrados, se votará el próximo lunes en la Jucopo a partir
de las recomendaciones que le presente la dirección jurídica
de la Cámara de Diputados.
Horas antes de que la ministra Norma Lucía Piña Her

nández fuera elegida como la nueva presidenta de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el presidente
Andrés Manuel López Obrador dijo que no entrará en con
flicto con quien resultara designado y su gobierno trabajará
con quien sea nombrado.
Comentó que va a esperar lo que decidan libremente los

ministros, institucionalmente el que quede será reconocido,
porque somos autónomos e independientes tiene que haber
colaboración, por encima de
todo está el pueblo de México.
Puntualizó que en lo que va

de su gobierno le ha corres
pondido enviar cuatro ternas
para elegir ministros en la
SCJN, para generar una renova
ción desde dentro de ese tribu

nal.

Cuatro propuestas de no
condicionales, pero que de
fiendan el proyecto de transfor
mación y que no pertenezcan
al viejo régimen. ¿Y qué creen
que nos pasó? Que de ¡os cua
tro que propuse, dos nos die
ron la espalda.

Luis Genaro
Vázquez:
"Negación

para acatar la
sentencia del

TEPJF"
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Ignacio Mier:
"El fallo del

TEPJF se debió a
acciones ajenas
a la j'usticia "
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Matías Pascal

2023, año movido y de reflexión
ciudadana para decidir el 2024

in duda, el 2023 será un año de constantes
hostilidades para afilar las armas (legitiO:mas e ilegitimas) hacia la batalla definitiva

del 2024. Los comicios federales y presidencial
serán organizados, supervisados o manipula
dos por instituciones que desde 2022 experi
mentan cambios profundos.
La turbulencia se avecina, amigo lector,

pues este año despegarán todos los actores
políticos que pretenden construir un México
en beneficio de la población en general en
el 2024, aunque los aspirantes o corcholatas
de la llamada cuarta transformación llevan

un año de delantera con actos proselitistas
fuera de los tiempos electorales.
A decir de articulistas y analistas en mate

ria político electoral, la definición de la elec
ción del 2024 dependerá de la percepción que
tienen actualmente y de la decisión que tomen
en las urnas los votantes sobre los temas que
afectan su vida cotidiana, como es su seguridad
y su economía, entre otros temas.
Los aspirantes de todas las fuerzas políti

cas (tanto morenistas y sus aliados como del
bloque opositor) están obligados visualizar
con responsabilidad la realidad por la que
atraviesa el territorio nacional y ofrecer a
todo pueblo mexicano oportunidades con
cretas de progreso.
Ojalá, amigo lector, el 2023 no se caracteri

ce por una guerra intensa por la difusión e inter
pretación de las estadísticas y supuestos como
la reducción de la pobreza y la inflación, el cre
cimiento del PIB, el empleo formal, la inversión
extranjera, así como del índice delictivo y la efi
cacia de la política de seguridad.
En su calendario político electoral y eco

nómico, tanto al interior como al exterior del
país, Ricardo Monreal Ávila considera que
en el nuevo año se vislumbra muy movido,
estresante y con un umbral de incertidum
bre alto.

Por lo pronto, enero inicia con dos eventos
de importancia estratégica para el país: la
elección de la presidencia de la Suprema
Corte de Justicia; hecho histórico, ya que, por
primera vez en la historia del país, una mujer
presidirá el máximo tribunal de justicia, la
ministra Norma Lucía Piña Hernández.
Y la X Cumbre de Líderes de América del

Norte, en la Ciudad de México, con la inter
vención de los mandatarios de Estados

y su economía, entre otros temas.
Los aspirantes de todas las fuerzas políti

cas (tanto morenistas y sus aliados como del
bloque opositor) están obligados visualizar
con responsabilidad la realidad por la que
atraviesa el territorio nacional y ofrecer a
todo pueblo mexicano oportunidades con
cretas de progreso.
Ojalá, amigo lector, el 2023 no se caracteri

ce por una guerra intensa por la difusión e inter
pretación de las estadísticas y supuestos como
la reducción de la pobreza y la inflación, el cre
cimiento del PIB, el empleo formal, la inversión
extranjera, así como del índice delictivo y la efi
cacia de la política de seguridad.
En su calendario político electoral y eco

nómico, tanto al interior como al exterior del
país, Ricardo Monreal Ávila considera que
en el nuevo año se vislumbra muy movido,
estresante y con un umbral de incertidum
bre alto.

Por lo pronto, enero inicia con dos eventos
de importancia estratégica para el país: la
elección de la presidencia de la Suprema
Corte de Justicia; hecho histórico, ya que, por
primera vez en la historia del país, una mujer
presidirá el máximo tribunal de justicia, la
ministra Norma Lucía Piña Hernández.

Y la X Cumbre de Líderes de América del

Norte, en la Ciudad de México, con la inter
vención de los mandatarios de Estados

Unidos, Joe Biden; Canadá,Justin Trudeau y
México, Andrés Manuel López Obrador, en la
que se abordará el tema de la integración eco
nómica de la región, que podría convertir al
Continente Americano en potencia mundial.
En la reunión bilateral AMLOBiden,

según Monreal, se podría resolver el espi
noso tema de los paneles sobre energía, que
tensó al TMEC durante todo el año pasado.
Para el llamado mes del amor y la amistad,

febrero, a decir del senador de Morena, se
retomará la polémica reforma electoral que
reestructuraría al INE y al Tribunal Electoral,
con la que el gobierno de la cuarta transforma
ción y sus aliados pretenden modificar la orga
nización y el arbitraje de las elecciones federa
les de 2024, en que se renovará el Poder
Ejecutivo Federal.
A nivel mundial, también se cuecen habas,

pues la conflagración entre Rusia y Ucrania
mantendrá altos los precios de alimentos y
petróleo, sin que se vislumbre una solución
en el corto plazo.
En tanto, el conflicto entre China y Taiwán

podría escalar, sobre todo por el movimien
to independentista, vinculado a exigencias
de democracia y derechos humanos.
En Taiwán se fabrica 60 por ciento de los

microprocesadores de la era digital.
Como siempre le digo, amigo lector, su

opinión es la que cuenta.
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Unidos, Joe Biden; Canadá,Justin Trudeau y
México, Andrés Manuel López Obrador, en la
que se abordará el tema de la integración eco
nómica de la región, que podría convertir al
Continente Americano en potencia mundial.
En la reunión bilateral AMLOBiden,

según Monreal, se podría resolver el espi
noso tema de los paneles sobre energía, que
tensó al TMEC durante todo el año pasado.
Para el llamado mes del amor y la amistad,

febrero, a decir del senador de Morena, se
retomará la polémica reforma electoral que
reestructuraría al INE y al Tribunal Electoral,
con la que el gobierno de la cuarta transforma
ción y sus aliados pretenden modificar la orga
nización y el arbitraje de las elecciones federa
les de 2024, en que se renovará el Poder
Ejecutivo Federal.
A nivel mundial, también se cuecen habas,

pues la conflagración entre Rusia y Ucrania
mantendrá altos los precios de alimentos y
petróleo, sin que se vislumbre una solución
en el corto plazo.
En tanto, el conflicto entre China y Taiwán

podría escalar, sobre todo por el movimien
to independentista, vinculado a exigencias
de democracia y derechos humanos.
En Taiwán se fabrica 60 por ciento de los

microprocesadores de la era digital.
Como siempre le digo, amigo lector, su

opinión es la que cuenta.
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Agenda Confidencial
Aplaude Lozoya
política anticorrupción
Por Luis Soto*

La defensa de Emilio Lozoya le puso
un precio de 10 millones de dóla
res a la libertad del ex director de

Pemex, para quien la Fiscalía General de la
República pidió 15 años de cárcel por el caso
de Nitrogenados. Pero lo más relevante de
esa propuesta, es el cinismo con el que se
dirigen al presidente Andrés Manuel López
Obrador para decirle que su cliente recono
ce y aplaude la política anticorrupción de la
4T, pero que a cambio de colaborar (o sea
"soltar la sopa"), acepten la billetiza.

Sólo faltó que le sugirieran que la do
lariza serviría para engordar las arcas del
Instituto para devolver al pueblo lo robado,
mejor conocido como la fundación "Chucho
el roto',' acotan los malosos.

Dijo el abogado de Emilio antes de la
audiencia intermedia programada para re
solver el espinoso asunto: "Aprovecho este
momento para que de manera muy respe
tuosa enviar un mensaje al señor Presidente
de la República Andrés Manuel López Obra
dor, primero, para confirmarle que nosotros
coincidimos absolutamente con su política
anticorrupción implementada por su Go
bierno'^ para decirle también que "coinci
dimos plenamente con que el señor Lozoya
Austin debe reparar totalmente el daño; así
lo ha manifestado Lozoya Austin ante el juez,
ante la FGR y también ante Pemex''

¡Nada más faltaba que dijeran lo contra
rio! Exclaman los perplejos.

"Finalmente, decirle también al señor
Presidente que esta defensa y el señor Lozo
ya Austin van a continuar colaborando con
la FGR en el marco de los hechos denuncia

dos vinculados a los hechos de corrupción
sucedidos en el pasado, ese es el mensaje
que queremos mandarle al señor Presiden
te? reiteró el abogado. ¡Nada más le falto de
cir que consideren la "ganga" ! Apuntan los

observadores.

Hace 3 años, en una carta dirigida a la
opinión pública, el señor Lozoya se quejó
de una persecución mediática desde 2017,
arbitrariedades, violaciones y otras cosas
horribles, y expresó: "Quiero manifestar que
en el momento que la Fiscalía General de la
Nación me dé las garantías a las que tengo
derecho, de inmediato estoy dispuesto a
colaborar, y manifestar la verdad histórica
y jurídica de todos los hechos suscitados en
el periodo en el que me desempeñé como
Director General de Petróleos Mexicanos,
en donde aclararé que funcionarios del ni
vel que sea, intervinieron en lo que hoy se
investiga. Reitero que siempre he estado dis
puesto a decir la verdad, con las consecuen
cias que haya para cualquier persona..."

Hasta la fecha NO ha aclarado nada, sino
enredado el asunto y ahora sale con una
propuesta irrisoria para que lo suelten.

Cínicos, sinvergüenzas, podría respon
derles el primer mandatario, quien no está
para recibir y escuchar este tipo de mensaji
tos, mucho menos cuando vienen de parte
de uno de los poquitos "peces gordos" que
han caído en las redes de la anticorrupción.

A finales de julio de 2020, cuando el es
pectáculo montado por la FGR en contra de
Lozoya, era un exitazo, el presidente López
Obrador dijo: "Estaremos muy pendientes
de todo el juicio; que no sea nada más un
asunto de tribunales judiciales; que sea un
asunto de un tribunal ciudadano, popular
para que todos conozcamos cuál era el mo
dus operandi de los delincuentes de cuello
blanco; cómo sobornaban, cómo había, lo
que se llama coloquialmente, entrega de
moches

Si AMLO a acepta la propuesta indecoro
sa, ya no habrá espectáculo.

*@LuisSoto Agenda
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Mensaje Político

Esquivel, con protección de Estado
Por Alejandro Lelo de Larrea

La todavía ministra de la Corte,

Yasmín Esquivel seguramente
va a recibir protección insti

tucional de Estado para que no le in
validen su cédula profesional, porque
están en riesgo potencial de millones
de pesos de las arcas de la Ciudad de
México, federales y muchos asuntos
clave para el Estado Mexicano.

En el futuro inmediato, Esquivel
enfrentará presiones de la opinión
pública para que renuncie a su cargo.
Pero es probable que también afronte
algún juicio administrativo en instan
cias federales, mediante el cual se bus
cará que le quiten el título de abogada,
pues la Rectoría de la UNAM informó
el pasado 31 de diciembre que plagió
su tesis, cuando egresó de la ENEP
Aragón (hoy, FES).

En vista de que la cédula profe
sional de Esquivel como abogada fue
emitida por la Dirección General de
Profesiones de la SEP sólo una reso
lución de carácter judicial, del fuero
administrativo federal podría retirarle
el título. Los jueces y magistrados que
conocerían su caso están subordina

dos a la recién electa presidenta del
Consejo de la Judicatura Federal, mi
nistra Norma Piña, a quien Esquivel el
lunes le otorgó su voto, el sexto y defi
nitivo para obtener el cargo.

Además de la Presidencia de la

República, hay al menos otras cuatro
instituciones que son las más interesa
das en defender el título de Esquivel:
el Gobierno de la Ciudad de México y
el Tribunal de Justicia Administrativa

de la Ciudad de México (TJACDMX).
Y a nivel federal, el Tribunal Agrario y
la SCJN de la Nación, también tienen
que defender el título de Esquivel.

La hoy cuestionada ministra tuvo
encargos de magistraturas en tres de
las instituciones mencionadas, para
los cuales se requiere según el artículo
95 constitucional ser licenciada en de

recho y gozar de buena reputación. Por
tal motivo, juristas destacados y legis
ladores federales han advertido que si
se le retirara el título, sus resolutivos,
sentencias y toda actuación podrían
ser susceptibles de juicios de nulidad.

El tamaño del daño que causaría
al Estado Mexicano que se anularan
esas actuaciones de Esquivel es incal
culable. Por ejemplo, en elTJACM fue
magistrada 10 años. Formuló miles de
sentencias en que determinaron y/o
ratificaron multas contra personas fí
sicas y morales emitidas por autorida
des de la Ciudad de México. El daño a

las arcas capitalinas sería terrible si hay
reclamos judiciales, además del caos
en losTribunales.

Esquivel también fue presidenta
del TJACM y de su Junta de Gobier
no, donde se aprueban reglamentos,
lineamientos éticos, horarios, remune
raciones, criterios administrativos que
podrían ser invalidados. Y algo clave:
el ejercicio del presupuesto de unos 2
mil millones entre 2012 y 2016 que ella
encabezó la instancia

Y qué decir de los conflictos y re
gularización de tierras en el Tribunal
Agrario. O las sentencias de la SCJN
en que gracias al voto de ella se defi
nió en un sentido o en otro, como en
tres de los artículos de la tan impor
tante reforma para la "4T" a la Ley de
la Industria Eléctrica.

La resolución que debe emitir en
los próximos días el Comité de Integri
dad Académica y Científica de la FES
Aragón será clave para que posterior
mente el Tribunal Universitario deter

mine a qué tipo de sanción se hace
acreedora Esquivel.

Y de ahí, podría surgir algún juicio
administrativo federal para intentar
anularle su cédula profesional. Pero
el Estado tiene que protegerla para
protegerse a sí mismo. Por lo pronto,
Esquivel debería renunciar al cargo de
ministra, pero lo más probable es que
no lo haga. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Físcalía de Godoy, lenta
o rápida a conveniencia

La Fiscalía Gene
ral de Justicia
de la Ciudad de

México es lenta o rápi
da, según le convenga.
Esta vez tardó más de

24 horas en salir a aclarar una información

muy delicada que se difundió desde las 8 de
la mañana de ayer, en el sentido de que había
determinado que la ministra Yasmín Esquivel
era inocente de plagiar la tesis de licenciatu
ra de Édgar Ulises Báez. Ello le beneficiaba a
la ministra para la votación de presidenta de
la Suprema Corte, que ocurriría al mediodía
de ayer. Fue hasta hoy a las 09:24 horas que
la Fiscalía emitió un comunicado en el que
niega haber exculpado a Esquivel. La Fiscalía
"desconoce el documento, de tipo comunica
do, que circula por diferentes medios y redes

sociales, donde se hace referencia, a nombre
de esta institución, de supuestas conclusio
nes sobre la referida denuncia? dijeron. Lo
que ocurrió según esa dependencia fue que
"dada la temporalidad de los hechos y al exis
tir la prescripción (habría ocurrido en 1987), el
Ministerio Público resolvió el No Ejercicio de
la Acción Penal en dicha carpeta de investiga
ción''Esta resolución sí la emitió muy rápido,
en menos de una semana. Pero la lentitud

para "aclarar" la nota del lunes evidencia una
vez más que Ernestina Godoy es totalmente
fiscal carna/a. Es de dominio público que la
designaron por instrucción presidencial.

SHEINBAUM SE 'VACUNA'

Prácticamente siempre los políticos sa
ben cuando hicieron algo equivocado, acaso
al margen de la Ley. Y no lo reconocen públi

camente, pero suelen vacunarse, anticiparse
a lo que inminentemente saben que viene,
hasta para hacerse las víctimas. Parece que
es el caso hoy de Claudia Sheinbaum, quien
ayer previo que vendrán más quejas en su
contra por actos anticipados de campaña.
Según ella, el INE recibe quejas contra ella
un día sí y un día no. Y cómo no va a ser,
sí la suya es, por puro sentido común, una
campaña anticipada a todas luces. Si le sigue
como va. este año las quejas serán un día sí
y otro también.
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y hoyLibros de ayer
Colé Porter 2023, y el
empezar de nuevo
Por Teresa Gil*

éxico vuelve a empezar, comoM en aquella hermosa canción de
Colé Porter. Así estaremos todos

en el mundo al inicio de este año 2023. De

nuevo empezamos en un año que es cru
cial para este sexenio cuando aún faltan
algunas propuestas que se quieren con
solidar. En principio está el problema del
maíz que se convierte en cuestión política,
paradójicamente cuando es nuestro cereal
de origen. En este nivel del neoliberalismo
son otros países los que lo detentan, sobre
todo Estados Unidos que tiene concentrada
la principal producción. En México hacien
do oídos sordos a las necesidades del país,
muchos productores cambiaron sus cultivos

y ya mejor somos exportadores de fresas,
nueces y otros frutos y productos que es
verdad generan divisas, pero desatienden
la tierra para lo fundamental. El problema
deriva con Estados Unidos otra vez, porque
con otros países quiere imponer las formas
transgénicas de cultivar. Este es el penúltí
mo año de la 4T, un movimiento con un go
bierno progresista, al que ya que se suma
el de Lula en Brasil. Además con los que
por fortuna ya gobiernan, de Colombia, Chi
le, Bolivia, Honduras y Cuba. El gobierno
anuncia como ya ha configurado en uno de
los trasportes como el AIFA, al Tren Maya,
para su inauguración el próximo diciembre,
pero en los últimos días se anuncia la inau
guración también, del tren aToluca. Empe
zar también es consolidar.

VOLVERA EMPEZAR, FUE LA HISTORIA
VITAL DE PORTER, UN GRAN COMPOSITOR

Autor de más de mil canciones, Colé
Porter participó en más de 30 musicales y
fue para la época una de las estrellas más
grandes de la vida cinematográfica de Ho
llywood. Un accidente de caballo frustró
parte de su vida, aunque él siguió com
poniendo y volvía a empezar, con espe
ranzas, mientras se sometía a más de 40

operaciones en las piernas afectadas. Eso
lo obligó a dejar la participación en filmes
seis años antes de su muerte en octubre

de 1964. Sus éxitos se mencionan por mi
les, pero dos canciones se han quedado en
la memoria de un público que contempló
sorprendido la capacidad de creación de
aquel músico : son Begine the beguine y
Night and day. Han sido interpretadas por
innumerables cantantes, Frank Sinatra
incluido. Y molesta leer en las redes que
la canción se le atribuye a Julio Iglesias,
como ha sido denunciado de otras cancio

nes cuya autoría se le adjudican sin que él
salga a negarlo. Colé fue un hombre dota
do para la música y desde chico tocaba el
piano y el violín. En su biografía se men
ciona que auxiliado por su madre, escribió
una opereta a los 10 años. Nació en India
na y sus estudios se reforzaron en París, en
contrapunto, orquestación y armonía.
LIBRO Y FILME DE WOODY ALLEN,
MEDIANOCHE EN PARÍS, PARA
COLE PORTER

En 2011, Woody Alien filmó Mediano
che en París a partir de su libro del mis
mo nombre, para recordar los grandes
aportes musicales de Colé Porter. El actor
Yves Heck interpreta al compositor. Ya en
2004, el director Irving Winker había selec
cionado a Kevin Kline en el papel de Colé,
para su película Delovely sobre la vida
de Porter, filme empapado de las grandes
canciones de su autoría, de sus amores
homosexuales y de la fidelidad que le tuvo
una mujer rica, madura, que estuvo casa
da con él, desde 1919 a 1954. En esa pelí
cula canta la melodía del filme el cantante

inglés Robbie Williams. Lo que se destaca
en ese filme, aparte claro de su gran ta
lento musical, es la capacidad que tuvo el
compositor para levantarse muchas veces,
cuando afectado al máximo por su acci
dente, fue sometido a modernos métodos
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de curación. Volvía a empezar y lo pone
mos de ejemplo porque esa frase es la que
define la esperanza de la humanidad en
este momento. Volver a empezar una vida
que dejamos, a la que por fortuna podrán
agregarse los cambios que ha impulsado
esta situación. Volveremos a empezar, es
cierto, aunque ya no todo será igual. Oja
lá, dentro de nuestros buenos deseos por
el AÑO NUEVO 2023.

Quiero volver a empezar,
porque sin tu amor no es vida mi vida,
porque sin besar tu boca encendida
yo no se vivir, yo no se gozar.
Fuiste para mi, un rayo de luz,
que me iluminó con lumbre de fuego,
fuiste mi obsesión y mi consuelo,
quiero volver a empezar.

El IndependienteFecha: 04/01/2023
Página: 24

Area cm2: 574

2 / 2

Columnas Políticas

Teresa Gil

Costo: 31,185

Página 129 de 153



Globos

Luego del accidente del globo aeros
tático que se desplomó por un aterri
zaje forzado en Santiago Tolman, en
Otumba, y provocó lesiones a turistas,
la diputada María del Rosario Elizalde
pidió algobierno mexiquense inter
venir y regular el servicio de vuelos de
este tipo, ya que se han incrementa
do los accidentes en los municipios
de Teotihuacán y San Martín de las
Pirámides, que es donde se ofrecen
principalmente estos servicios. La le
gisladora aseguró que, en el año 2022,
al menos cuatro globos aerostáticos
cayeron, por lo que es necesario que
las autoridades refuercen los protoco
los de seguridad para evitar acciden
tes y proteger al turismo que deja una
importante derrama económica.

Y bueno, ya de pasadita, no estaría
mal que también supervisaran los
abusos de algunos taxistas y comer
ciantes de alimentos de la zona, que
también se pasan de listos con los tu
ristas, sobre todo con los extranjeros.

Juan Pedrozo, director de Comercio
de la Secretaría de Desarrollo Econó

mico del Estado de México, informó
que micros, pequeñas y medianas

empresas, procedentes de los 125
municipios de la entidad, recibieron
capacitación, acompañamientoy
promoción, para estar presentes en
eventos comerciales de relevancia,
es decir ferias y eventos en donde las
unidades económicas puedan co
mercializar sus productos o servicios
en otros estados y países.

En Naucalpan ya preparan la cele
bración del Día de Reyes en grande,
y el director de Desarrollo Social
Gustavo Parra Sánchez será el en

cargado de organizar estas fiestas,
por instrucciones de la presidenta
municipal Angélica Moya Marín
Parra Sánchez el año pasado estuvo
muy movido con la entrega de sillas
de ruedas, muletas, caminadoras y
aparatos especiales para discapaci
tados, lo que le ha valido el reconoci
miento de la sociedad naucalpense.

Este 5 de enero, regresan a traba
jar más burócratas mexiquenses,
aunque a nivel municipal y estatal,
han habido guardias que estuvieron
al pendiente de que se atendieran
temas prioritarios, sobre todo de
Seguridad y Protección Civil.
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Pinta Raya
Héctor Astudillo, el esquirol de
Guerrero, al servicio de AMLO
Francisco Javier Vázquez Burgos

Héctor Astudillo, ex gobernador de Guerrero, quien entregó el poder
a la candidata de morena, Evelyn Salgado en el 2021, no tuvo de otra,
cedió a las presiones del presidente Andrés Manuel López Obrador para
no ir preso por sus malas cuentas, y es que poco antes de concluir su
mandato le detectaron por la Auditoria Superior de la Federación un
faltante de más de tres mil millones de pesos, lo que le garantizaba un
lugar en alguna prisión federal y un traje a rayas, y es que de hecho que
su manejo de los recursos públicos fue propio de una mafia, al grado que
colocó a Guerrero en la lista de los diez estados con más problemas en
sus cuentas, fue ante ese escenario que se convirtió en lacayo presiden
cia! y en un traidor, un infiltrado de morena en el PRI.
Astudillo Flores, en sus tiempos,ocupó el séptimo lugar como la peor

entidad en sus estados financieros, y también logró colocar a Guerrero
entre las entidades con la peor seguridad,y con más presencia del cobro
de derecho de piso, como sucede hasta la fecha, al grado que me atre
vería a afirmar que es la entidad donde más extorsionan a los pueblos,
a los productores, a los comerciantes, empresarios, transportistas y a
cualquier unidad económica que opere, y todo ocurre ante la vista de
las autoridades estatales, lo que hace suponer de una gran complicidad,
y hay que lazos familiares del crimen organizado con la gobernadora,
que finalmente no gobierna nada, es una títere de la mafia guerrerense.
No extrañaría ver a Héctor Astudillo colaborando con el gobierno

de AMLO, como hicieron todos los malos gobernadores del PRI que
cooptó moreno, como el gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz; el de
Quintana Roo, Carlos Joaquín González, cuyo hermano Pedro Joaquín
Coldwell, es otro de los traidores del PRI que se han entregado a mo
rena a cambio de impunidad para ellos y sus familias por el robo que
cometieron en los diversos cargos que desempeñaron; Ornar Fayad, de
Hidalgo, va por el mismo rumbo, y ni qué decir del chino Miguel Angel
Osorio Chong, que lo precede una historia de traiciones y de robos, de
enriquecimiento acelerado de su familia, de manejo extraño de depósi
tos y retiros,y desaparición de cuentas bancarias; no escapa a este grupo
de traidores al PRI, del que se beneficiaron e hicieron millonarios, donde
ocuparon tantos cargos, y lo hicieron mal por cierto, sobre todo el tío de
Claudia Ruiz Massieu, Carlos salina de Gortari.ella también ingresa a la
lista de los traidores del PRI, de los que sirven a morena, aAMLO, todos
ellos tenían problemas legales,AMLO los apretó, los amenazó,y tuvieron
que negociar, y el acuerdo fue joder al PRI a cambio de su libertad y
perdón a sus malos antecedentes.
Con todos estos traidores en su equipo y lastimando al PRI desde

adentro, AMLO estaba tranquilo, pues aunque no pudo hacer pasar las
leyes electorales constitucionales, logró imponer su plan B, desde donde
vulnera la democracia y protege los abusos y excesos de sus candidatos,
como hacer campañas adelantadas sin tener sanciones severas, como la

descalificación del candidato o candidata, además sabe que va a un pro
ceso en el 2024, con el apoyo de la mafia organizada, con todo el dinero
del gobierno, con todos los programas federales a su favor y manejados
con fines electorales, además a los partidos, como en Campeche, se
modificaron leyes y dejan a los institutos políticos sin dinero para las
campañas, por decir algo, un candidato del PRD, en cada partido es
distinto, cada uno tiene un financiamiento que varía de acuerdo a los
resultados electorales del pasado proceso, alcanzaba unos 10 mil o 15
mil pesos para hacer campaña en dos meses, ahora les bajaran a la
mitad, prácticamente la democracia es una vacilada, era poco, ahora lo
que recibirán es nada, eso sin contar que están buscando disminuir el
tiempo en los medios a la oposición. Es decir, van los partidos sin dinero
y sin espacio en los medios a los procesos electorales, pues con todas
las ventajas que juega AMLO y morena, aún tienen temor de enfrentar a
la alianza y al dirigente nacional del PRI.

Han hecho un pésimo papel del gobierno federal y temen que la
sociedad se las cobre en las urnas, basta señalar que la inseguridad
es la peor de todos la historia, hay más secuestros, más asesinatos,
más feminicidios, en salud, un 30 por ciento de la población se quedó
sin servicios al desparecer el seguro popular, el INSABI todavía no
termina de cuajar; en corrupción es peor ahora que en los tiempos
más oscuros del PRI o del PAN, sólo veamos el manejo de Octavio
Romero y del concuño de AMLO en Pemex, pagan deudas inexis
tentes, y siguen las extorsiones a quienes quieren ser proveedores;
quieren más, observan el desempeñó de Rocío Nahle, secretaria de
energía, le dio un contrato por cinco mil millones de pesos, a grupo
Huerta, propiedad de su compadre Arturo, quien era constructor, y
una semana antes de recibir la obra de Pemex se registró como pro
veedor, más arreglado y más descarados no pueden ser, y la lista de
malos manejos es interminable, por eso su temor, por eso creen que
descabezando al PRI, les será más fácil enfrentar el proceso del 2024.

Intentaron por todos los medios, violando la ley, inclusive, quitar de
la dirigencia nacional del PRI a Alejandro Moreno, a quien acusaron
de todo y no le comprobaron nada, finalmente se enteran de que
Alito dejaría la dirigencia nacional del PRI en el 2023, estaban felices,
AMLO sonreía, pensaban que podían, al dejar alito la dirigencia, pre
sionar al nuevo presidente del PRI, pensaron que podían impulsar a al
gún corrupto salinista para ese cargo, como a Osorio Chong, o Clau
dia Ruiz, o alguien de los Joaquín, en fin, que traidores e infiltrados
menudean en el PRI, y al negociar tendrían posibilidades de meter
mano en la lista de diputados y senadores, de tal suerte que pasara lo
que pasara en la elección en ios cargos de legisladores, podían influir
en el sentido de los votos de los nuevos diputados y senadores, e
impulsar sus reformas anticonstitucionales, pero sorpresa, previendo
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esta situación y para no romper con la continuidad del trabajo que
viene realizando el PRI nacional, deciden en el Consejo Político
Nacional, 484 de 500 consejeros, modificar los reglamentos del
PRI y prolongar la presencia de Alito en la dirigencia por un año,
es decir hasta después de concluido el proceso electoral, lo que
enloqueció a los morenistas,sobre todo aAMLO y a su grupo de
infiltrados, que ya se veían negociando con la presidencia y el PRI
prebendas para ellos,ya se veían tomando el control del PRI; estos
pillos no acaban de entender que sus tiempos ya se acabaron, que
le hicieron mucho daño al país, que nadie los quiere.es más,su mis
mo aliado los utiliza como bravucones de cantina, pero hasta ahí.

Con alito al frente del PRI por un año más, es obvio, tendrá que
ver el presidente del PRI en la selección de candidatos a Senadores,
Diputados y las gubernaturas que se juegan en esos años, Chiapas,
Puebla, Morelos, y en el 2033 Coahuila y Edomex, y obviamente
no entrarán salinistas ni traidores e infiltrados de AMLO, ni habrá

negociación con morena, ni con AMLO.
Ante ese escenario que no se esperaban salen a gritar desespe

rados, se dicen por ejemplo Astudillo, que su moral no le permite
seguir en el Consejo Político Nacional del PRI, no vaciles, a qué
moral se referirá, a la misma con la que gobernó Guerrero, a la
misma que utilizó para abrirle las puertas al crimen organizado en
ese estado, que tantas muertes sufrió y sigue sufriendo.

No hay uno de los traidores al PRI que tenga un pasado media
damente presentable, todos son pillos de abolengo, hoy ejercen su
derecho de pataleo, pero nada va a cambiar, están desesperados,
AMLO ya no les dará nada, pues ya no le sirven, y saben que les
espera el basurero de la historia, mientras por el otro lado se cons
truye una alianza con la que AMLO piensa que puede sufrir una
derrota,y eso es peligroso,AMLO se comportará como un animal
herido y puede llegar a todo, ya vimos sus propuestas de reformas,
son propias de un régimen totalitario, no de una democracia.

Al tiempo.
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Elecciones 2023, los punteros
El 2023 viene cargado de su dosis electoral. En

este año tendremos elecciones para gobernador
en los estados de México y Coahuila, dos de los

últimos tres bastiones priistas que quedan en el país.
Esta no será una elección como las más recientes,

pues la coyuntura en que sucede crea un panorama
totalmente diferente y competitivo. El PRI está en
franco riesgo de prácticamente desaparecer y que
dar como un partido pequeño que necesitará de
alianzas para sobrevivir, de ahí la importancia del
resultado en estos dos estados, que además de todo,
le son simbólicos.

Por su parte Morena tiene la posibilidad de lle
varse el triunfo por lo menos en uno de ellos y pon
drá toda la carne al asador con tal de dar un certero

golpe que desarticule al histórico priismo del estado
de México que ya en otro momento les ha dado
fuertes dolores de cabeza.

En Coahuila la cosa va muy en serio, el goberna
dor del estado, Miguel Riquelme, es uno de los go
bernadores priistas mejor evaluados de los últimos
tiempos y aunque pesa sobré sus hombros sér el
heredero del moreirato, ha sabido capitalizar sus
resultados y alianzas políticas.

El candidato priista será muy seguramente Ma
nolo Jiménez, actual secretario de Inclusión y De
sarrollo Social en el estado y que fue ya en dos
ocasiones alcalde de Saltillo. La gran mayoría de las
encuestas publicadas lo colocan como el favorito
para ganar la elección.

Su competidor más cercano es el recién electo can
didato morenista Armando Guadiana, que en 2017 per
dió la elección a gobernador frente a Miguel Riquelme.

En el estado de México las cosas pintan bastante
diferente, es casi un hecho que la alianza no va y que
cada partido presentará su propio candidato. La
competitividad de los partidos de oposición está
comprometida hasta el momento por la falta de
acuerdo, pero bien vale la pena recordar que en el
2021 la oposición recuperó varios municipios que les
habían sido arrebatados por Morena en el 2018.

Las encuestas publicadas mantienen como favorita
a la candidata morenista Delfina Gómez, que fue de
rrotada por Alfredo del Mazo en el 2017. Delfina tiene
fuertes contendientes que están haciendo todo lo po
sible por posicionarse de manera competitiva y esta
podría ser una elección con final de fotografía. Enrique
Vargas, del PAN y Alejandra del Moral, del PRI, están
con el acelerador a fondo para meterse en la contienda.

Ambas elecciones tienen punteros, pero esto no
quiere decir que puedan cantar victoria, ya en otros
momentos hemos visto candidatos que se sienten
muy seguros de las encuestas y terminan por tropezar
y caer a segundos oterceros lugares.

En política no existe una bola de cristal que pueda
garantizar el triunfo de unos u otros, pues el proceso
electoral apenas comienza y se están jugando el todo
por el todo. El PRI no quiere desaparecer, al PAN le ur
ge ganar y Morena tiene la oportunidad de borrar del
mapa a su acérrimo enemigo.

Difundir encuestas ganadoras es una estrategia
habitual en todas las campañas, todos están intentan
do llevar agua a su molino para arrancar con el mayor
margen posible. Candidatos y partidos tienen de redo 
blar esfuerzos para reafirmar en las urnas lo que hoy
presumen en sus redes, pues no hay que olvidar que
"del plato a la boca, sé cae la sopa". •
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Por la espiral
Cadenas interrumpidas

^ara nadie es inP¡diferente que, a
la fecha, siguen

faltando insumos para
una cantidad de bie

nes y mercancías que
no solo son necesarios

para la industria de la alimentación, también
para otras industrias que han quedado muy
tocadas porque las cadenas de suministros
no han sido restablecidas del todo en medio

de una pandemia que todavía no termina y
con una guerra que ha terminado afectando
al mercado de los commodities.

Hay una ausencia constante de produc
tos. En las farmacéuticas hacen falta determi

nados medicamentos, sobre todo antibióti
cos; en la industria automotriz, componentes,
conductores y semiconductores y chips; en
las fábricas de teléfonos celulares y la de or
denadores. Hasta en la industria de la moda y
de la cosmética de alta gama las dientas de
moran en reponer sus cremas y labiales por
que no están siendo surtidas con la celeridad
acostumbrada.

Precisamente, Jordi Torrent, responsable
de estrategia de negocio del Port de Barcelo
na, evalúa la situación en la que inciden mul
titud de factores entremezclados y lo hace
en su análisis para el Center for International
Affairs of Barcelona (CIDOB) en un informe
anual muy ilustrativo.

"La lista no es exhaustiva. Un primer fac
tor es que las cadenas globales son extrema
damente dependientes de algunos provee
dores únicos o muy poco diversificados de
productos clave para el funcionamiento del
conjunto de la economía global, como es el
caso de los semiconductores cuya produc

ción se concentra en una única empresa de
Taiwán, y algunos metales y combustibles
fósi les',' destaca.

Después está, a juicio deTorrent, que la
oferta de transporte marítimo ha sido inca
paz de adaptarse rápidamente al crecimien
to de la demanda a su vuelta a la normali

dad  y hay otra parte muy concentrada en
pocas manos.

"Y el crecimiento del comercio electróni

co producido durante la pandemia ha tensio
nado todavía más las cadenas logísticas glo
bales, incrementando la competencia entre
los cargadores, exportadores e importadores,
por servicios rápidos y frecuentes entre los
países productores y consumidores','indica el
asesor portuario.

También hay otro factor: "El desequilibrio
del comercio internacional interoceánico,
agudizado con la vuelta a la normalidad, que

conlleva el desequilibrio crónico en la dis
ponibilidad de contenedores vacíos que se
acumulan en Europa y Estados Unidos y que
tienen dificultad para regresar a Asia para ser
cargados de nuevo''

De forma muy particular, Torrent señala
que en el caso de Estados Unidos, los pro
blemas en sus cadenas de suministro están
relacionados con la escasa oferta de instala

ciones portuarias localizadas en Los Ánge
lesLong Beach yTacomaSeattleVancouver
y la falta endémica de chóferes de camiones
y tráilers, un problema también compartido
con Reino Unido.

A COLACIÓN
De alguna forma, las cadenas de suminis

tro están alteradas y las empresas intentan
anticiparse y prevenir disrupciones futuras,
algo que según Torrent, será muy difícil de
evitar en los próximos años.

"En primer lugar, sería preciso acelerar
la transición energética para evitar la depen
dencia exclusiva de los combustibles fósiles.

Segundo, debería ponerse más énfasis en la
fabricación de productos esenciales; el mejor
ejemplo son los anuncios realizados por Ale
mania, Estados Unidos y Corea del Sur con
planes de inversión astronómicos en fábricas
de semiconductores''
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Y luego está el papel en general de la
economía asiática no solo en China sino en

la región que Torrent califica de "desarrollo
excepcional" con un gran progreso en ma
teria tecnológica y en la cultura de trabajo
imperante que, en su opinión, hace "difícil"
imaginar una reindustrialización occidental.

"Salvo en sectores muy concretos, como
los asociados a la transición energética. Las
inversiones anunciadas en Europa y Estados
Unidos en sectores productivos como los se
miconductores, probablemente no se exten
derán a muchos otros?apunta.

Para Torrent no parece que la globaliza
ción vaya a detenerse (a pesar de todos sus

problemas) porque persiste una enorme in
tegración mundial intensificada por las redes
sociales y la revolución de los medios e ins
trumentos de comunicación.

"Las únicas incógnitas realmente trans
cendentes que impiden afirmar con más
contundencia todo lo anterior, son los cuatro
grandes riesgos globales que afectan a la hu
manidad como conjunto y que podrían alte
rar fatalmente en cualquier momento nues
tro rumbo colectivo: el cambio climático, las
armas nucleares, las pandemias globales y el
desbordamiento de una Inteligencia Artificial
ajena al control humano? enfatiza.
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Indicador Político
Fracaso transexenal de la 4aT en
la Corte; 2024, corcholatas nuevas

a imposibiliudad de impo
¦ner la presi

dencia de la ministra

Yasmín Esquivel
Moss en la Suprema
Corte de Justicia de
la Nación debe tener

una lectura integral:
la derrota del pro
yecto transexenal de

renovación sistémica de la llamada Cuarta

Transformación y con ello la relectura de la
imposibilidad de extender un sexenio lope
zobradorista más allá de 2024.

La agenda de las reformas sistémicas
necesitaba la incondicionalidad del poder
judicial, toda vez que se esperan conflictos
de procedimiento ante el poder judicial. En
este sentido, al proyecto presidencial nece
sitaba de una figura de representación de
su proyecto en la Corte.

La ministra Yasmín Esquivel Mossa ha
bía sido impuesta en 2019 por el presidente
López Obrador, por encima del hecho de
que era la esposa de su principal construc
tor de infraestructura, y no por conflictos
contractuales, sino por el hecho de que la
ministra representaría los intereses directos

de Palacio Nacional.

De manera paulatina, el proyecto de re
forma sistémica de la estructura del poder
ha ido acumulando derrotas: en el 2018 no

pudo conseguir la mayoría absoluta en el
Senado, a pesar de! 53% de los votos presi
denciales; en el 2021 Morena perdió la ma
yoría absoluta en la Cámara de Diputados;
y a lo largo de los últimos años, la mayoría
lopezobradorista fue perdiendo el control
de los organismos autónomos, sobre todo
por el activismo de la oposición para blo
quear decisiones.

El punto más importante de la lucha
por el control del sistema político ocurrió
en el periodo legislativo de finales del
año pasado, cuando la iniciativa presiden
cial para una reorganización del sistema
electoral fue derrotada en dos ocasiones:

primero, como propuesta integral de una
profunda reforma políticoelectoral, y lue
go por la falta de mayoría legislativa para
reformas legales a leyes secundarias que
iba a permitir la reestructuración del siste
ma electoral del INE.

En una decisión de autoridad quiso
reformar leyes secundarias, pero con de
cisiones que afectaban el proceso de con
solidación de mayorías legislativas, las re
formas del Plan Electoral B encontraron la

presentación de controversias ante el po
der judicial, por lo que el relevo en la presi
dencia de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación se convirtió en una prioridad de
gobierno y de Estado.

En ese contexto, la propuesta lopezo
bradorista de la ministra Yasmín Esquivel
Mossa, esposa del principal constructor de
López Obrador en la jefatura de Gobierno
y en la presidencia, se constituyó en una
prioridad institucional: la ministra Esquivel
garantizaría el control de la Corte ante las
controversias de la oposición.

De ahí que se deba dar una lectura
estratégica a la revelación de errores en
la titulación de la ministra Esquivel como
licenciada en derecho con una tesis plagia

da de manera evidente nunca pudo ocultar
sus percepciones políticas: el académico
Guillermo Sheridan dio a conocer el plagio
de la tesis de la ministra Esquivel en el sitio
opositor LatinUS de Carlos Loret de Mola
y sus accionistas vinculados a Roberto
Maderazo Pintado enemigo declarado ta
basqueño de López Obrador— y no en su
espacio semanal en El Universal; el efecto
político de la revelación fue mayor en Lati
nUS que en el diario.

Sin el control del poder legislativo por
minoría simple apretada, sin el control de
la Corte donde litigarán las oposiciones las
reformas lopezobradoristas y sin el con
trol total de los organismos autónomos
con capacidad para bloquear o liberar los
caminos de reformas del a 4aT, las posi
bilidades de presidente López Obrador de
garantizar un espacio mínimo para garan
tizar la continuidad transexenal a la Cuarta

Trasformación estaría debilitando las posi
bilidades de consolidación del proyecto de
reformas del lopezobradoristas más allá
de los límites de su sexenio.

El tema central del escenario electoral

de 2024 estará determinado por las impug
naciones en la Suprema Corte, comenzan
do con las controversias que requerían de
una ministrapresidente subordinada al
proyecto presidencial; y aunque la ministra
Piña quisiera atender las necesidades del
gobierno federal, requeriría de votaciones
que están lejos de garantizar de antemano
la votación sistémica.

De ahí la precepción de que la derro
ta de López Obrador en el nombramiento
de la presidenta de la Corte haya sido un
indicio más de la imposibilidad de garan
tizar la prevalencia de la 4aT más allá del
sexenio actual.

Política para dummies: La política se
mide por la construcción del poder ma
yoritario.
El contenido de esta co fm

lumna es responsabilidad ex
clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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Con la contundente derrota de la
ministra Yasmín Esquivel, también
pierde mucho la 4T.
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Tras la puerta del poder

¿Y ahora qué con
Yasmín Esquivel?

.esechada

Ipor el plenoDi
de la Corte

de la contienda por
la presidencia de la
institución lo cual en

ios hechos significó
que los ministros la consideran culpable del
plagio de su tesis, Yasmín Esquivel apenas
inicia su derrumbe.

La defensa hecha en su favor por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador en
su mañanera fue la confirmación de que
era la elegida para representar sus intere
ses desde la cúpula de la Suprema Corte.

De eso se salvó no sólo la Corte, sino
México al optar los ministros por la magis
trada Norma Riña.

Dominado por la imprudencia que le
impide quedarse callado, el mismo AMLO
nos indicó cuánto perdió con la llegada de
la ministra Piña a la presidencia de la Corte:

"... ella siempre vota en contra de nues
tras reformas?se dolió.

A quedado pues confirmado que ios
ministros al final ratificaron su autonomía

y que se sacudieron la amenaza que repre
sentaba para su institución y para el país la
llegada de Yasmín Esquivel a la presidencia
de la Corte.

Ya sin el paraguas de ese poder, la pla
giaría vive en la incertidumbre.

El proceso abierto en la UNAM por su
evidentísimo plagio deberá llevar a varias
conclusiones y consecuencias.

La primera conclusión ya la adelantó el
sábado 31 de diciembre de 2022 el rector de

la UNAM Enrique Luis GraueWiechers al in
dicar que la confrontación y análisis de las
tesis del abogado Édgar Ulises Báez Gutié
rrez y de Yasmín Esquivel dejaban en claro
que la de esta era producto del plagio.

Y que él no iba a permitir que la UNAM
perdiera su credibilidad por prestarse a ava
lar una acción de ese tipo.

Todo lo que siga para Esquivel será con
secuencia de eso.

¿Perderá su título?, ¿Será echada de
la Corte?, ¿Qué pasará con todos sus
casos?, ¿llegará a la cárcel?... ¿o conti
nuará adelante como si nada? Lo que sí
sabemos es que AMLO ya no domina a la
Corte y eso es lo verdaderamente impor
tante, trascendente.

RENOVAR CONCESIONES DE AGUA EN
BENEFICIO DE AGRICULTORES

Ricardo Monreal adelantó ayer que su
bancada, la de Morena, solicitará al presi
dente Andrés Manuel López Obrador, emita
un nuevo Decreto para renovar las conce
siones de agricultores para extraer agua del
subsuelo.El zacatecano, de origen campesi
no, indicó que el agua es fundamental para

sobrevivir, no sólo por el consumo, sino
para producir alimentos.

De ahí que exista el riesgo de que la re
novación de las concesiones para extraer el
vital líquido perjudique a agricultores y ga
naderos, advirtió.

Monreal recordó que, durante 2018, y
todavía bajo la presidencia de Enrique Peña
Nieto, se expidió un Decreto para dar faci
lidades administrativas y regularizar todas
aquellas concesiones otorgadas en bene
ficio de productores que perforaban pozos
en sus tierras y extraían agua para riego y
consumo humano. Sin embargo, dijo, mu
chos campesinos no pudieron renovar las
concesiones por falta de información y aho
ra están preocupados por que se les pueda
revocar sus concesiones.

"He escuchado en muchas partes del
país este temeroso reclamo, son miles de
concesiones. Todos están preocupados y
vamos a luchar con ellos para lograr que
se renueven sus concesiones y no estén en
riesgo de perderlas? indicó. Por ello, dijo,
se solicitará al mandatario emita un nuevo

Decreto para que las y los campesinos pue
dan renovar sus concesiones, pues ellos
perforaron los pozos con sus recursos; "es
lo justo y lo normal'' De igual forma el pre
sidente de la Junta de Coordinación Política

y coordinador de la bancada de Morena en
el Senado, aseguró que desde su cámara
velará por establecer políticas públicas que
ayuden al cuidado del agua.

"Que el cuidado del agua sea uno de
nuestros propósitos por cumplir este y to
dos los años. En el Senado velaremos por
establecer políticas públicas que ayuden al
cuidado de este fundamental recurso natu
ral de este fundamental recurso natural''
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Energía de
"pito chico

Como el Millennial oficial autorizado

por este gran diario tengo la obli
gación de contarle sobre la pelea

del siglo en redes sociales. Acaba de suce
der apenas hace unos días y fue una verda
dera carnicería. Mire, tan importante fue que
Elon Musk, el hombre más rico del planeta
Tierra y dueño de la red social más podero
sa, no se pudo resistir a darnos su opinión al
respecto. Desde luego no estoy hablando de
nada relacionado con AMLO ni con las ba

bosadas de la oposición, ni nada parecido.
Si usted quiere volver a leer sobre el caso de
Yasmín Esquivel lo puede hacer en alguna
de las 700 columnas que se publicaron hoy
al respecto, total, todas dicen lo mismo. Así
que aquí vamos.

La masacre sucedió el martes pasado
e involucra a GretaThunberg, la joven acti
vista climática de 20 años y a AndrewTate,
uno de los hombres más influyentes en la
actualidad. En tan solo unos cuantos meses

Tate pasó de ser relativamente desconocido
a una de las personalidades más populares
en la web, con más de 14 mil millones de
búsquedas. Lo que ningún otro influencer
había conseguido en la historia, amasan
do una fortuna de más de 50 millones de
dólares. Pero lo de Tate va más allá de solo

influencia y dinero. El luchador británicoes
tadounidense es una especie de gurú para
la nueva generación de adolescentes occi
dentales, un guía y modelo para millones de
jóvenes en edad militar. Lo que lo convirtió
también en uno de los hombres más peli
grosos para el status quo.Tate es un defen
sor de la filosofía y la autoayuda y ha escrito
varios libros sobre el tema. En sus libros y

en sus discursos,Tate habla sobre cómo las
personas pueden mejorar sus vidas y alcan
zar sus metas a través de la determinación

y la perseverancia. También es el fundador
de "Hustler's University? una "academia"
en línea donde los miembros (en su mayo
ría adolescentes) pagan una cuota mensual
a cambio de consejos sobre cómo obtener
ingresos en línea y cambiar su vida.

Considerado como un charlatán por mi
llones, el influencer no es ajeno a la contro
versia, sobre todo por sus puntos de vista
sobre las mujeres, los cuales han sido de
nunciados como misóginos. En un vídeo
en el que se le ve discutir sobre feminismo,
Tate dice que las mujeres deberían "cerrar
la boca, tener hijos, quedarse en casa, es
tar tranquilas y preparar café''En otro video
se le escucha decir "No soy un violador,
pero me gusta la idea de poder hacer lo
que quiero. Me gusta ser libre'' Debido a la
naturaleza incendiaria de sus comentarios

muchos aseguran queTate ha normalizado
la cultura de la violación para una genera
ción de jóvenes, incluso fue expulsado de
Twitter por más de cinco años... hasta que
llegó Musk y reinstauró su cuenta. Hasta el
martes pasado, AndrewTate había ganado
todas las peleas en las que había partici
pado, dentro y fuera del ring. Hasta que se
metió con la persona equivocada.

Todo comenzó cuandoTate se vanaglorió
de tener 33 autos de lujo e intento provocar
a Thunberg, diciéndole que le enviaría una
lista completa de sus respectivas emisiones
de gases contaminantes. La ambientalis
ta prometió hace meses que moderaría su
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lenguaje tras ser sorprendida insultando y
mostrándose con una actitud agresiva, pero
el miércoles no pudo contenerse. Al intento
de provocación le respondió que por favor le
enviara la lista al correo "smalldickenergy@
getalife.com? algo así como "energiadepito
chico@consigueteunavida.com'.'La respues
ta consiguió casi 4 millones de Me Gusta al
día de hoy y se convirtió en uno de los 10
tweets más gustados en la historia.

Fue tanto el ardor de Tate que respondió
con un video en Twitter en el que se comía
una pizza de una cadena rumana, revelando
su ubicación a las autoridades de ese país,
que llevaban meses buscando al influencer
por tráfico de personas, Alejandra Caraballo,
periodista deWired reveló que las autorida
des del país del este de Europa estaban es
perando a tener algún indicio que mostrase
que Andrew y su hermano, Tristan Tate, es
taban en su territorio para proceder con la
detención. Por fin lo tenían. De acuerdo con

las autoridades, a principios del 2021 los
sospechosos formaron un grupo criminal
encargado de explotar mujeres. Las vícti
mas eran engañadas por los dos "ciudada
nos británicos" que pretendían iniciar una
relación amorosa con ellas, para después

llevarlas a una vivienda de los alrededores

de Bucarest, donde eran retenidas a la fuer
za y ejercían violencia física y psicológica en
su contra. Según las acusaciones, mediante
la intimidación, vigilancia constante, control
y recurriendo a supuestas deudas, las mu
jeres eran explotadas sexualmente y obliga
das a producir pornografía en internet. Inclu
so, una de las víctimas asegura haber sido
violada en dos ocasiones en marzo de 2022,
por uno de los integrantes de la banda de
lictiva. AndrewTate compareció el viernes 30
de diciembre ante un tribunal de Bucarest.

El influencer enfrenta una pena de hasta 20
años de ser encontrado culpable. A pesar de
eso sus fans continúan mostrándole su apo
yo y acusan a los gobiernos (y a la matrix)
de conspirar en su contra. La justicia rumana
extendió a 30 días la detención del excam

peón de kickboxing mientras continúan las
investigaciones. Pase lo que pase creo que
todos podemos aprender una valiosa lec
ción de todo esto, el tamaño no es lo que
importa. A menos que seas un "pito chico"
que no puede controlar sus impulsos cuan
do te trolean en línea. Entonces ahí ninguna
cantidad de autos de lujo podrá salvarte.

* @CallodeHacha
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Confidente Emeequis
La fuga en Juárez y los
fantasmas de la DEA

a DEA tieneI un Centro de

¦Inteligencia
en El Paso,Texas. No
es casual que esté

ahí. Se inauguró en 1989 con la misión de
obtener información relevante de hechos

criminales en la frontera con Ciudad Juárez,
aunque sus funciones, con el paso de los
años, se fueron ampliando. Las instalacio
nes son consideradas un homenaje a Enri
que "El Kiki" Camarena Salazar, el agente
asesinado en Guadalajara en 1985.

Por ello deben estar prestando una aten
ción especial a la fuga de Alfredo Piñón
"El Neto" del CERESO 3, protagonizada al
arranque de este año, ya que este sujeto,
que está condenado a más de 200 años de
prisión, es un aliado del cártel de Caborca, el
que adquirió poder y relieve bajo el mando
de Rafael Caro Quintero, quien es señalado
como uno de los responsables de la muerte
de Camarena Salazar y del piloto de aviación
Alfredo Zavala.

En efecto, de acuerdo con la informa
ción de las autoridades de Chihuahua, Los
Mexicles, la pandilla que liderea "El Neto','
mantienen colaboración con los lugarte
nientes del fundador del cártel de Guadala

jara y quien se encuentra en prisión espera
do que se defina su juicio de extradición a
los Estados Unidos.

Pero Los Mexicles son también uno de

los grupos operativos del Cártel de Sinaloa y
de una de las afluentes ligadas a la influen
cia de Ismael "El Mayo" Zambada.

"El Neto" es un representante de los
años más violentos en Ciudad Juárez. A los

19 años cayó en prisión acusado de 30 se
cuestros. Era el 2009, cuando ya pocas cosas
podían sorprender, pero la banda criminal
que encabezaba lo hizo, porque estaba inte
grada por adolescentes de 13 y jóvenes de
hasta 23 años.

Para "El Neto" la cárcel no significó un
obstáculo en su carrera criminal y desde ahí
siguió al mando de su organización.Tan solo
en agosto del 2022, un grupo de sicarios ata
có una gasolinera, incendió un Oxxo en el
que murieron dos mujeres y disparó, dán
doles muerte, a cuatro trabajadores de una
estación de radio. El líder de los Mexicles

estaba intentando fugarse, pero en esa oca
sión no le salieron las cosas.

Pero el primer día de este año, un gru
po armado asaltó el centro de reclusión y
lo liberó junto con otros 24 reos. El saldo es
terrible, porque 10 oficiales de Seguridad y
Custodia Penitenciaria fueron asesinados, y
siete internos también corrieron la misma

suerte. Ahora la gran pregunta es por qué
un delincuente de esas características es

taba cumpliendo sentencia en Chihuahua,
cuando resultaba evidente que podía tomar
el control de la cárcel, como lo hizo.

Sentenciados de esas características de

ben estar en prisiones de Máxima seguridad
federales, porque solo así se les puede con
trolar y evitar que sigan delinquiendo.

Los Mexicles tenían en la cárcel 10 cel

das VIP (así las catalogó el secretario de la
Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval),
donde almacenaban droga, armas, entre
ellas un dispositivo lanza granadas calibre
0.40, 84 teléfonos móviles y una caja fuerte
que contenía un millón 702 mil 174 pesos.

De nueva cuenta fallaron las evaluacio

nes de inteligencia, estatales y federales,
aunque ahora estén tratando de echarse la
bolita unos a otros. Es increíble que las re
acciones suelan ser para evadir responsabi
lidades, en lugar de concentrase en desarro
llar estrategias preventivas que eviten baños
de sangre como el ocurrido.

El despliegue de violencia que desataron
Los Mexicles para liberar a su jefe, su capa
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cidad de fuego, y los antecedentes de los fu
gados, no auguran nada bueno para una de
las fronteras más importantes del país.

Es una lástima, porque sucesos así com
prometen la tranquilidad de la ciudadanía y
pueden ser el inicio de escaladas criminales
de alto voltaje.

Donde sí tendrán una evaluación ex

haustiva, será en el EPIC (El Paso Intelligence
Center) y seguramente motivará roces con
las autoridades mexicanas, porque se com
promete la seguridad en la frontera y, más
aún, porque el suceso se encuentra ligado
a un colaborador, más allá del nivel real de
acuerdos, de Caro Quintero.

Sí, la DEA suele tomarse ese tipo de si
tuaciones muy a pecho, y más cuando re
cuerdan, aunque sea de modo marginal e
indirecto, al agravio más grande que han
sufrido, la muerte de "El Kiki" Camarena,
precisamente. Como si se apareciera un fan
tasma, ni más ni menos.
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Simple y Claro
2023; el año del ocaso

Por Elliot Velher

Primer día hábil del año 2023. El año
nuevo recibió al Presidente con dos

grandes golpes a su gobierno.
Primero, el Magistrado Guillermo ValIs

Esponda fue designado Presidente delTribu
nal Federal de Justicia Administrativa (TFJA).

Posteriormente, los Ministros de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación elegían
a su nueva Ministra Presidenta: Norma Lucía

Piña Hernández, dejando atrás a la candida
ta del Presidente,Yasmín Esquivel Mossa.

A lo anterior hay que agregar que a fina
les de 2022 el intento de Reforma Electoral

fue rechazada por el Senado de la República,
hecho que dejó evidencia clara de la ruptura
interna que existe en MORENA, así como los
grupos internos antagónicos al Presidente.

Para el Presidente, el cierre de 2022 no
fue nada positivo y su enojo era claro inclu
so llegó al extremo de atacar al periodista
Ciro Gómez Leyva, horas después de haber
sufrido un intento de asesinato.

Las cosas no le estaban saliendo bien,
pero 2023 decidió darle un balde más de
agua fría con las designaciones ocurridas en
los MáximosTribunales de nuestro país.

Desde temprano se veía su enojo en el
semblante, a unas horas de las elecciones
del Magistrado Presidente delTribunal Fede
ral de Justicia Administrativa y de la Ministra
Presidenta de la Suprema Corte, el Presiden
te lanzó sus ya clásicos insultos contra los
"conservadores? "neoliberales? "periodistas
orgánicos?entre muchos más, insistía que la
noticia del plagio en que incurrió la Ministra
Yasmín Esquivel Mossa, fue un intento dei
conservadurismo para impedir que fuera
electa Presidenta de la Suprema Corte.

Era el anuncio de una derrota cantada.

No alcanzó el intento de "investigación
express" donde mágicamente la Fiscalía de
la Ciudad de México determinó en tan solo

6 días, que la Ministra Esquivel no plagió

su tesis, por el contrario, a decir la Fiscalía,
ella es víctima de plagio, solo fue un absur
do legal y sin sentido, para lograr que en un
último intento la candidata del Presidente

tuviera una oportunidad de presidir la Corte.
Andrés Manuel nunca podo tener con

trol de los resultados de su gobierno, pero
durante sus primeros tres años y medio de
gobierno, controlaba el tablero político.

Sin embargo, desde finales de 2022 el
control político se le salió de control. Fraca
só en su intentó por destruir al INE, incluso
la ciudadanía le dio muestra del poder de
convocatoria al organizar la marcha rosa en
defensa del órgano electoral.

Su partido se ha fragmentado en medio
de la carrera interna por la candidatura Pre
sidencial para 2024.

Su candidata favorita, Claudia Shein
baum, tuvo que someterse parcialmente
a las reglas electorales, y por más intentos
que realiza, no logra conectar con la genta.

El PRI le dio la espalda en su reforma
electoral, al igual que sus aliados como el PT
y el PVEM quien, por cierto, incluso intentó
extorsionar a MORENA a cambio de incluir
la famosa cláusula de vida eterna.

Inicia formalmente el quinto año de go
bierno del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, y con ello, estamos por ver al An
drés más radicalizado, con menos poder y
más odio, con menos resultados, pero ma
yor necesidad de continuidad,

2023 es el año del ocaso de su sexenio,
su derrota en la Suprema Corte deja claro
que ésta será su mayo contrapeso rumbo a
2024. En cuanto a resultados de gobierno el
sexenio terminó desde su primer año, pero
recuerde usted que la clase política mexica
na no mide su éxito en resultados positivos,
si no en su permanencia en el poder.

La continuidad de Andrés y su movi
miento se encuentra en peligro, y eso ori
llara al Presidente a quitarse la máscara y
mostrar al verdadero Andrés.
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Análisis a Fondo

Restablecer la confianza empresarial,
uno de los retos de 2023
Por Francisco Gómez Maza
• Hiló IPM 29 meses sobre el umbral (renta

bilidad) de los 50 puntos
• Sin embargo, retrocedió el Indicador de

Confianza Empresarial
El IPM Variopinta la posición empre

sarial de cara al comportamiento de
los procesos productivos:

Mientras que unos aportan información
que muestra una economía de nuevo en la
carretera hacia el crecimiento y, al cierre del
año 2022, está de vuelta, entregando buenas
cuentas, otros manifiestan débil confianza.

No obstante, para desencanto de los ago
reros del desastre y de la destrucción, el com
portamiento de los pedidos manufactureros
(IPM) fue positivo e indica que los procesos
de producción se movieron y rompieron lí
mites entre la angustia ocasionada por la
mortandad generada por la pandemia de co
ronavirus covid19 y los ataques de odio de
las múltiples oposiciones, deshalagadas en
el espectro seudo político. El IPM hiló vein
tinueve meses consecutivos sobre el umbral

(de rentabilidad) de los 50 puntos.
En el mes de diciembre, reportaron el

Banco de México y el Instituto de Estadística
y Geografía (INEGI), no obstante que el Indi
cador de Pedidos Manufactureros (IPM) pre
sentó una disminución mensual (con cifras
desestacionalizadas) de 0.56 centésimas de
punto porcentual, se ubicó, al final, en 51.9
puntos, permaneciendo así, por vigésimo no
veno mes consecutivo, por arriba del umbral
de los 50 puntos porcentuales.

No obstante que, al interior del índice
de Pedidos Manufactureros, se observaron
caídas mensuales (con datos ajustados por
estacionalidad) en los componentes corres
pondientes a los pedidos esperados y al per
sonal ocupado, los componentes relativos a
la producción esperada, a la oportunidad en
la entrega de insumes, por parte de los pro
veedores, y a los inventarios de insumos, se
incrementaron.

Con cifras originales, en diciembre de
2022 el IPM mostró un descenso anual de 0.8

puntos y se situó en 50.4 puntos. Respecto de

sus componentes, dos de los cinco agrega
dos que conforman el IPM registraron reduc
ciones anuales, en tanto que los tres restan
tes avanzaron.

Por grupos de subsectores de actividad
económica, en el mes de diciembre, con da
tos sin desestacionalizar, cuatro de los siete
rubros que integran el IPM exhibieron retro
cesos anuales, dos crecieron y el restante se
mantuvo sin cambio.

Indicador de Pedidos Manufactureros por
Grupos de Subsectores de Actividad.

Por grupos de subsectores de actividad
económica del IPM, en el mes, se reporta que
el agregado de Alimentos, bebidas y tabaco
mostró un retroceso anual de 0.8 puntos con
datos originales; el de Derivados del petróleo
y del carbón, industria química, del plástico
y del hule se mantuvo sin cambio respecto
del mismo mes del año previo; el de Mine
rales no metálicos y metálicas básicas cayó
1.7 puntos; el de Equipo de computación, ac
cesorios electrónicos y aparatos eléctricos se
incrementó 0.4 puntos; el de Equipo de trans
porte descendió 0.8 puntos; el de Productos
metálicos, maquinaria, equipo y muebles au
mentó 1.6 puntos, y el deTextiles, prendas de
vestir, cuero y pie!, madera, papel y otras se
contrajo 5.8 puntos.

El Indicador de Pedidos Manufactureros

se construye con los resultados de la Encues
ta Mensual de Opinión Empresarial (EMOE),
mismos que permiten conocer, casi inmedia
tamente después de terminado el mes de re
ferencia, las expectativas y la percepción de
los dirigentes empresariales sobre el com
portamiento del sector manufacturero en
México. Y en este sentido hay, en los ojos de
los empresarios, buenas sonrisas.

La EMOE se levanta mensualmente por
personal del Banxicoyel INEGI, y tiene como
base una muestra de 1,492 empresas a nivel
nacional. La información es obtenida a través

de entrevista electrónica (INTERNET) en dos
terceras partes de las empresas de la mues
tra, mientras que en el resto se recaba me
diante visita al directivo empresarial.
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El marco poblacional está formado por
el directorio de empresas provenientes del
Registro Estadístico de Negocios de México
(RENEM), mismo que cuenta con 6,077 em
presas. La encuesta incluye con certeza a las
empresas con 1,000 trabajadores y más.

En el diseño del cuestionario se incorpo
raron las recomendaciones de la OCDE y la
CEPAL, así como las sugerencias del Banco
de México. No obstante, toda la información
anterior, en diciembre de 2022, y con cifras
desestacionalizadas, el Indicador de Con
fianza Empresarial del sector manufacturero
retrocedió 0.2 puntos respecto a noviembre;
el de Servicios privados no financieros, 2.3

puntos; el de Comercio, 0.8 puntos y el de
Construcción, 0.5 puntos. En diciembre pasa
do, en su comparación anual, ios ICE regis
traron el siguiente comportamiento: el ICE de
Servicios privados no financieros disminuyó
15 puntos; el de Comercio, 10.7 puntos; el de
Construcción, 5.6 puntos y el de Industrias
manufacturas, 3.3 puntos.

Con cifras originales, el Indicador Glo
bal de Opinión Empresarial de Confianza
(IGOEC) —que es el promedio ponderado
de los indicadores de los cuatro sectores que
lo integran— fue de 45 puntos en diciembre
de 2022, que representó un descenso de 10.7
puntos con relación al mismo mes de 2021.
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Se comenta sólo con...

Y esto continúa
Por Carlos Ramos Padilla*

Es más que evidente que AMLO ejer
ció todo su poder para intentar im
poner aYasmín Esquivel en la Pre

sidencia de la SCJN y él mismo se empeñó
en evitar que Alfredo Gutiérrez Ortiz Nena
asumiera ese cargo. En ambos se equivocó
y ahora acusa a los que llama "conservado
res del régimen pasado''

La responsabilidad asumida por 7 minis
tros y 3 de las ministras de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación los coloca frente a
un movimiento de defensa de la autonomía

de la Corte y de la eficiente división de pode
res, No más súbditos ni lacayos de Palacio,

El Secretario de Gobernación ya no ten
drá tan fácil el acceso al recinto judicial para
transmitir mensajes del Ejecutivo, que re
nunciaron a ser súbitos de Palacio Nacional.

Norma Leticia Piña es ya la primera Presi
denta de la SCJN en sus 197 Años.

La ministra Esquivel quedó exhibida por
el presunto plagio de su tesis y su evidente
ausencia de ética. Vale decir que la Fiscalía de
Justicia de la Ciudad de México dio a cono

cer el "dictamen" elaborado por los "exper
tos" determinando que no hubo plagio aun
cuando todas las evidencias indican lo con

trario, incluyendo el comunicado de rectoría
de la UNAM. La Fiscalía habría determinado

que el responsable de plagio había sido Ed
gar Ulises Báez, el pasante que presentó la
tesis un año antes que Esquivel (1986).

La conclusión contrastaba, insisto, con lo
establecido por la UNAM. El propio AMLO
en la mañanera y a pesar de todo volvió a
defender a Esquivel y expresó que "quienes
la acusan no tienen calidad moral para ha
cerlo'' Hoy los que presumían férrea amistad
conYasmín y defendían a la persona no a las
indagatorias han quedado en silencio ante
la posibilidad de sancionar a la abogada por
otras irregularidades. Primero con Florencia

Serranía y ahora conYasmín Esquivel, Clau
dia Sheinbaum está malgastando su ya re
ducido capital político, incluso estamos a la
espera de las indagatorias sobre el atentado
a Ciro Gómez Leyva.

En todos estos casos hay que agitar to
das las investigaciones, y vuelvo a subrayar,
el cómo y por quéYasmín Esquivel recibió a
donación un amplio terreno en Santa Fe y
qué tipo de atribuciones presentaba Marcelo
Ebrard para hacerlo sin caer, en principio, en
conflicto de intereses. El país no puede ser
botín de políticos y ser grotescamente bur
lado. Hay que exigir conclusiones rápidas y
definitivas. Prometer combate a la corrup
ción no tiene que quedar como propuesta
para acceder al poder y enriquecerse bru
talmente engañando a ios pobres que con
tinúan multiplicándose.

De comprobarse sería histórico el que la
UNAM, la Corte y la Fiscalía procedieran a
cumplir con la ley. El rector Graue y Lorenzo
Córdova ya mostraron su músculo de hono
rabilidad y de respeto.

En duda Ernestina Godoy y en franco
cuestionamiento la Sra. Sheinbaum. Cada

quien se coloca en su sitio, lo que no se vale
es atentar contra las instituciones para capri
chos personales.

Parecería inadmisible que una magis
trada insista en presentarse a la Corte y
por decoro no solicite licencia al cargo para
someterse a las investigaciones correspon
dientes. Eso sería mejor que eventualmente
se le anule el título, se le desconozcan sus
acciones profesionales y quizá se le sujete a
procesos legales.

Solo espero que el enfado presidencial
no determine nuevos indultos y agresiones
contra quienes piensen diferente a él.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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El plagio

DIVERSAS ACEPCIONES

Plagio tiene diversas acepciones, dos
son las que fundamentalmente debemos
considerar, desde el punto de vista gra
matical y en lo que se refiere al ámbito
jurídico. Desde el renglón lingüístico el
término plagio se define en el Dicciona
rio de la Real Academia Española como
"la acción de copiar en lo sustancial obras
ajenas, dándolas como propias"; también
lo señala como "Idea u obra literaria, ar
tística o científica de un autor, que se pre
senta como si fuera propia".

El plagio es una acción deleznable por
la cual un sujeto se burla de los demás ante
lo que constituye un grave daño a los dere
chos que deben ser estrictamente prote

gidos en favor de los creadores, o bien, de
aquellos que han puesto su talento para lo
grar una obra.

En el mundo jurídico, el Glosario de la
Organización Mundial de la Propiedad In
telectual define el plagio como: "El acto de
ofrecer o presentar como propia, en su to
talidad o en parte, la obra de otra persona,
en una forma o contexto más o menos al

terados".

Por nuestra parte, en el Glosario Jurídi
co Penal de nuestra autoría, nos referimos
de la siguiente forma: "(del latplagium).
Copiar en lo sustancial obras ajenas, dán
dolas como propias. Sinónimo de robo;
mantener presa a una persona para pedir
un rescate". Este último planteamiento es
una configuración propia del atentado a la
libertad conocido como secuestro.

El plagio tiene dos vertientes esencia
les, una es la moral social, ya que, quien lo
comete se vuelve un ente despreciable, por
robarse obras ajenas.

En lo jurídico, dentro de lo punitivo nos
encontramos frente aun delincuente de al

ta peligrosidad que debe ser sancionado en
forma ejemplar. Tengamos en cuenta que
robar es una acción que implica corrup
ción.
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